
ПРАВО Александр Бастрыкин сделал 
громкие заявления об усилении борьбы 
с коррупцией и телефонным терроризмом 

Тревожные звонки

ШОК Теракт в Нью-Йорке стал крупнейшим 
со времен атаки 11 сентября 2001 года 
на башни близнецы

Нью-Йорк 
снова атакован

Серж Саргсян,
президент Армении: 
Мы хотим сохранить 
традиции преподавания
русского языка
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Только в «РГ» Александр Ткачев  о ценах 
на продовольствие и о том,  какие продукты станут 
новым брендом России

Прогноз на завтрак

Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл

М
ы собрались в такой исто-
рический момент, когда у 
нас есть возможность 

обобщить опыт целой эпохи, на-
сыщенной событиями, значимы-
ми для судьбы нашей страны, и по-
говорить о будущем. Кажется, как 
будто сегодня сказаны слова, ко-
торыми еще в древние времена 
увещевал людей пророк Иеремия: 
«Так говорит Господь: останови-

тесь на путях ваших и рассмотри-
те, и расспросите о путях древних, 
где путь добрый, и идите по нему, и 
найдете покой душам вашим».

За прошедшее столетие наше 
общество приобрело определен-
ную зрелость и достигло той исто-
рической дистанции по отноше-
нию к событиям 1917 года, кото-
рая позволяет говорить о них взве-
шенно и предметно — не избегая 
оценок и не увлекаясь 
излишней политиза-
цией.

Евгений Гайва 

Р
оссия будет поставлять 
гречку и овес в Китай. И 
это, как и рост экспорта 
подсолнечного масла, 
сахара и зерна, не по-

влияет на цены в наших магази-
нах. Продовольственная инфля-
ция в среднем удержится в этом 
году на уровне трех процентов.

Об этом в интервью «Россий-
ской газете» сообщил министр 
сельского хозяйства Александр 
Ткачев. Впрочем, он не исключил 
сезонных скачков цен. Рассказал  
и о новом законопроекте, кото-
рый поможет быстро и без про-
блем получать землю.

Оторвались от инфляции 
Александр Николаевич, в этом 
году в России — приличный уро-
жай зерна, который так или ина-
че влияет на стоимость различ-
ных продовольственных това-

ров. Что будет с ценами? Все ли 
продукты смогут уложиться в 
размер средней инфляции по 
стране? Например, сливочное 
масло за последний год подоро-
жало более чем на 8 процентов.

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Динамика цен на 
продовольствие в России сегодня 
ниже общего уровня инфляции в 
три процента. За год цены на кру-
пы, подсолнечное масло, яйца, 
сахар, плодоовощную продук-
цию снизились. Конечно, сущест-
вуют сезонные колебания, осо-
бенно на фрукты и овощи, кото-
рые дешевеют летом и осенью, до-
рожают зимой и весной. Но тренд 
на годовое снижение стоимости 
прослеживается устойчиво. Это 
результат в том числе и 
хороших урожаев по-
следних лет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Патриарх Кирилл: 
Революции совершаются 
на отрицании, на сломе

История России 
не ходит по кругу

Александр Ткачев: Мы уже торгуем 
со 140 странами и постоянно рас-
ширяем географию поставок.

В результате теракта в Нью-Йорке 8 человек погибли, более десяти получили ранения.

Погода в ноябре 
удивит россиян 
сильными 
перепадами 
температур
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Акцент

 Экспорт продовольствия 
вырос в этом году на 20 про-
центов. И это не только зерно, 
но и  сахар, свинина, масло
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«СОЮЗ» 
в гостях 
у Михаила 
Пиотровского 
/ стр. 3

В НОМЕРЕ

Алан Дзагоев 

спас ЦСКА

11
Сегодня стар-
тует «Золотая 
маска»

3
ЦБ РФ намерен 
проводить ана-
лиз экономики 
по интернет-
публикациям

7
Предложено 
упростить 
систему обжало-
вания штрафов 

10
Опубликован 
путеводитель 
по площадкам 
«Ночи 
искусств»

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ
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Австралийский доллар  44,6868
Азербайджанский манат  34,2394
Армянский драм**  12,0430
Белорусский рубль  29,4236
Болгарский лев  34,6165
Бразильский реал  17,7792

Венгерский форинт**  21,7470
Вон Республики Корея***  52,1925
Гонконгский доллар*  74,5366
Датская крона*  90,9934
Доллар США  58,1557
Евро  67,7107

Индийская рупия**  90,0801
Казахстанский тенге**  17,3506
Канадский доллар  45,1274
Киргизский сом**  84,3447
Китайский юань*  87,9056
Молдавский лей*  33,3270

Новый туркменский манат  16,6183
Норвежская крона*  71,2064
Польский злотый  15,9808
Румынский лей  14,7140
СДР  81,6907
Сингапурский доллар  42,7395

Таджикский сомони*  66,0110
Турецкая лира  15,2688
Узбекский сум****  71,9918
Украинская гривна*  21,6353
Фунт стерлингов  77,3471
Чешская крона*  26,4122

Шведская крона*  69,4496
Швейцарский франк  58,1790
Южноафриканский рэнд*  41,1719
Японская иена**  51,0630

*За 10   
**За 100   
***За 1000
**** За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.11.17

Игорь Дунаевский

Н
ью-Йорк во вторник стал ареной круп-
нейшей террористической атаки на 
мегаполис за полтора десятилетия. По 

данным правоохранителей, под колесами пи-
капа исполнителя-одиночки погибли 8 чело-
век, еще 13 получили травмы различной сте-
пени тяжести.

Удар по Манхэттену 
Это произошло в Нью-Йорке во вторник 

около 15.05 по местному времени. Управляе-
мый злоумышленником пикап на высокой 
скорости выехал на двухполосную дорожку 
для пешеходов и велосипедистов, идущую па-
раллельно с трассой для автомобилей вдоль 
западного берега полуострова. Этот район 
Манхэттена примыкает к небольшому парку 
на набережной реки Гудзон. Вокруг располо-
жено множество кафе и ресторанов, по до-
рожке в любое время дня прогуливается мно-
го прохожих, ее активно используют бегуны 
и велосипедисты. Это удобный способ пере-
двигаться на велосипеде вдоль мегаполиса, 

минуя перегруженные городские улицы. По-
близости расположены туристические досто-
примечательности, включая мемориал памя-
ти жертвам теракта 11 сентября 2001 года, 
причал для кораблей, отправляющихся на эк-
скурсии к статуе Свободы. Здесь также нахо-
дятся несколько школ.

Как рассказал представитель полиции 
Нью-Йорка Джеймс О’Нилл, пикап, двигаясь 
на юг, резко свернул на дорожку. Первыми 
под его колеса попали двое велосипедистов, 
которых, по свидетельствам очевидцев, от 
сильного удара отбросило на несколько ме-
тров. Круша все на своем пути и оставляя 
страшный след из раненых и погибших, пи-
кап пролетел несколько сотен метров, а затем 
врезался на перекрестке в школьный автобус. 
Шестеро пострадавших погибли на месте, 
еще двое скончались от полученных травм в 
госпитале. В автобусе двое взрослых и двое 
детей получили ранения.

Позже правоохранительные органы мега-
полиса установили, что за рулем пи-
капа был 29-летний Сайфулло Саи-
пов — выходец из Средней Азии. 
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Наталья Козлова

П
редседатель Следственного комитета 
РФ, доктор юридических наук, про-
фессор Александр Бастрыкин сделал 

несколько громких заявлений на встрече со 
студентами Московского государственного 
института международных отношений.

Рассказывая о расследовании террори-
стических и экстремистских преступлений, 
глава СКР заявил о необходимости ужесто-
чить уголовную ответственность за участие 
в террористической деятельности. Причем 
Александр Бастрыкин сделал важный ак-
цент: сделать более суровым он предлагает и 
наказание за ложные звонки об угрозах 
взрыва. «Это касается в том числе усиления 
противодействия так называемому телефон-
ному терроризму», — подчеркнул председа-
тель СК. Такое предложение прозвучало бо-
лее чем актуально после серии ложных сооб-
щений о заложенных бомбах, прокативших-
ся по всей стране.

Александр Бастрыкин выдвинул и другое 
важное предложение — против коррупционе-
ров. Глава СКР сказал, что настаивает на необ-

ходимости создать действенный механизм по 
возвращению в страну украденных капиталов. 
По его мнению, таким механизмом станет вве-
дение в российское законодательство новой 
нормы — об уголовной ответственности юриди-
ческих лиц. «Ведь крупные преступные капи-
талы всегда выводятся за рубеж  через юриди-
ческие лица и идут на счета иностранных ком-
паний», — подчеркнул Александр Бастрыкин. 
Сегодня фирму, через которую прогоняют бе-
глые капиталы, можно привлечь только к адми-
нистративной ответственности и отштрафо-
вать. Для того чтобы вернуть похищенные 
деньги, необходимо привлечь такие фирмы к 
уголовной ответственности. Это реальный 
путь для возврата капиталов. 

Председатель СК России, выступая перед 
студентами, подчеркнул, что «в России уго-
ловная ответственность юридических лиц 
отсутствует. Вместо нее была введена адми-
нистративная ответственность. Однако ме-
ждународные договоры Российской Федера-
ции в области оказания правовой помощи не 
предусматривают сотрудничества 
по делам об административных пра-
вонарушениях».
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Вчера в Москве, в храме Христа Спасителя открылся XXI Всемирный 
русский народный собор. Его тема «Россия в XXI веке. Исторический 
опыт и перспективы развития». Традиционно ставящий перед собой 
задачи ценностной, смысловой и религиозной консолидации  Собор в 
год столетия революции  оглядывается на опыт XX века. «Российская 
газета» публикует выступление главы Собора Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла.
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ПАРТИИ «Единую Россию»
ждут перемены 

По одной 
модели 

Галина Мисливская

ВНУТРИПАРТИЙНОЕ голосование в «Единой России» 
должно проходить по одной, максимально открытой 
схеме, а упор в партийной работе надо сделать на реги-
оны, считает врио секретаря генсовета партии Андрей 
Турчак. 

Партия в целом, отметил он, «находится на пике фор-
мы», в ней нет разногласий и конфликтов, «никакого 
раскола между партией и фракцией» в Госдуме. Тем не 
менее отдельные процедуры нуждаются в совершенство-

вании. В частности, 
процесс предвари-
тельного отбора кан-
дидатов в депутаты 
разного уровня.

Турчак напом-
нил, что сейчас вну-
трипартийное голо-
сование идет по не-

скольким моделям, в том числе закрытым. «Я буду пред-
лагать съезду, федеральному руководству партии закре-
пить единственную модель внутрипартийного голосова-
ния — модель номер один, при которой это единый день 
голосования, никаких площадок, это максимальное ко-
личество избирательных участков, по возможности при-
вязанных к существующим в рамках избирательных ко-
миссий», — заявил Турчак. Он добавил, что эта модель 
предполагает «открытые дебаты, открытое соперничест-
во, презентацию и представление своих программ».

Турчак также уточнил, что внутрипартийное голосо-
вание будет проводиться только перед выборами депута-
тов разного уровня. Отбор кандидатов в губернаторы бу-
дет проходить по нынешней схеме.

Врио секретаря генсовета рассказал, что уже сегодня 
он может быть направлен в Совет Федерации от законо-
дательного собрания Псковской области. «В 11 часов дня 
состоится сессия Псковского областного собрания депу-
татов, на котором, возможно, я буду делегирован в Совет 
Федерации», — сказал он. Прежний представитель от об-
ластного заксобрания Александр Борисов сложил свои 
полномочия 25 октября.

ВЫБОРЫ ЦИК
обсудил подготовку
к президентской
кампании

Голоса на учете

Галина Мисливская

РОССИЯНЕ в день выборов президента смогут проголо-
совать на 360 участках за рубежом, наблюдатели получат 
больше возможностей по посещению закрытых участков, 
а будущие кандидаты уже сейчас могут начинать планиро-
вать свою агитационную кампанию в СМИ. ЦИК РФ при-
нял ряд важных постановлений, касающихся этих направ-
лений подготовки к президентской кампании.

Для тех, кто в день выборов окажется в заграничной ко-
мандировке или в отпуске за пределами РФ, будут откры-
ты 360 избирательных участков. Их адреса будут заранее 
внесены в базу данных ЦИК, чтобы граждане, планирую-
щие свои поездки, могли подать заявления в избирком по 
месту жительства с просьбой внести их в списки по месту 
фактического пребывания. Такая же возможность будет 
предоставлена и дру-
гим категориям из-
бирателей (тем, кто 
раньше не мог сме-
нить место голосова-
ния). Это пациенты 
больниц и военно-
служащие, находя-
щиеся в день выбо-
ров вне расположе-
ния своих частей. 
«Если человек находится в больнице не один день или это 
плановая какая-то консультация, то он тоже мог бы напи-
сать спокойно заявление», — считает зампред ЦИК Нико-
лай Булаев. Жители новостроек, на день выборов не заре-
гистрированные в них, «могут подавать заявления о вклю-
чении в список избирателей на любом участке», заявил он.

Больше возможностей получат и наблюдатели. По сло-
вам главы ЦИК Эллы Памфиловой, Центризбирком прора-
ботает вопросы организации наблюдения на участках 
в больницах и других учреждениях с особым режимом по-
сещения. «Мы обязательно всю эту категорию с наблюда-
тельским сообществом проработаем, чтобы не было ника-
ких сомнений, и в больницах деликатно организуем нор-
мальное, полноценное наблюдение исходя из специфики 
учреждений», — заверила она. Видеонаблюдение на пред-
стоящих выборах будет применяться шире, чем когда бы 
то ни было. Впервые видеокамерами будут оборудованы 
все территориальные избиркомы (ТИК). В понедельник со-
ответствующие поправки в закон о выборах президента 
внесли в Госдуму главы комитетов по конституционному 
законодательству верхней и нижней палаты Андрей Кли-
шас и Павел Крашенинников. 

На заседании ЦИК также принял постановление о по-
рядке агитации на телевидении и радио. Согласно действу-
ющему законодательству она ведется в течение 28 дней 
и завершается в полночь перед «днем тишины» накануне 
выборов. Предполагается, что голосование пройдет 
18 марта. Исходя из этого Центризбирком постановил, что 
«бесплатное эфирное время предоставляется на каналах 
общероссийских и региональных государственных орга-
низаций телерадиовещания по рабочим дням в период, ко-
торый начинается 17 февраля 2018 года и заканчивается 
в ноль часов по местному времени 17 марта 2018 года».

ФОРУМ В Москве открылся Всемирный русский народный собор

Не надо романтизировать революцию
Елена Яковлева

С
обравшийся вчера в Москве 
в храме Христа Спасителя 
Всемирный русский народ-

ный собор начался с приветствен-
ного слова его главы, патриарха 
Кирилла (читайте в этом номере 
«Российской газеты» стр. 1—6) 
и продолжился важными высту-
плениями об уроках революций, 
назначении государства и цивили-
зационных вызовах.

Всемирный русский собор уже 
давно превратился в мейнстрим-
форум, который посещают и при-
ветствуют первые фигуры поли-
тической сцены страны. Первый 
заместитель главы администра-
ции президента Сергей Кириенко 
зачитал приветствие собору от 

Владимира Путина, а глава Феде-
рального агентства по делам наци-
ональностей Игорь Баринов — от 
Дмитрия Медведева. 

Сегодня на форуме собирают-
ся представители разных нацио-
нальностей и религий, на нем раз-
ворачиваются показательные дис-
куссии и делаются еще более пока-
зательные заявления.

— Недопустимо романтизиро-
вать революции и героизировать 
людей, свергающих законные 
правительства, обрекающих свои 
народы на бессмысленные стра-
дания, — заявил выступавший на 
Соборе спикер Государственной 
Думы Вячеслав Володин. 

По его мнению, в сознании 
большинства граждан революци-
онность сегодня превращается 
в «синоним ангажированности, 
преступности и отсталости». 

 И хоть споры о революции 
1917 года в российском обществе 
еще продолжаются, многие дис-
куссии не завершены, а важные 
вопросы не имеют однозначного 
ответа, некоторые уроки истории 
все-таки для всех очевидны, уве-
рен Вячеслав Володин.

 Один из них звучит так: 
мы«должны научиться ценить 
и оберегать существующее жиз-
неустройство». А его устойчи-
вость зависит прежде всего от 
того, как в нем «выражаются 
наши базовые ценности: семья, 
вера, сплоченность, Родина. И ко-
нечно, справедливость, недоста-
ток которой может вносить в об-
щество раскол, создавать почву 
для деятельности революцион-
ных маргиналов и, в конечном 
счете, разрушать, казалось бы, 
незыблемые устои государствен-
ности», подчеркнул Вячеслав Во-
лодин.

Именно на этих принципах, 
считает он, необходимо строить 
и законотворческий процесс. 
«При принятии законов важно 
учитывать мнение широких слоев 
общества: людей с разными куль-
турными традициями и вероиспо-
веданиями. Только через всесто-
роннее обсуждение, диалог с эк-
спертным сообществом, институ-
тами гражданского общества, 
конфессиями законы получают 
широкую поддержку», — отметил 
он.

Высшая миссия власти заклю-
чается, по его мнению, в том, что-
бы «стремиться к консенсусу по 
главным вопросам и искать обще-
ственные компромиссы по спор-
ным темам, не допуская перера-
стания в серьезные проблемы». 

Спикер Госдумы считает, что се-
годня важны как внимание к тра-
диции, так и современные демо-
кратические механизмы. 

России нужно постоянное про-
грессивное развитие — без засто-
ев, но и без революций, подчер-
кнул в своем выступлении глава 
фракции «Единая Россия» в Госду-
ме Сергей Неверов. Именно такой 
путь, уверен он, позволил России 
перейти в XXI век сильной стра-
ной: «При всех дискуссиях, спо-
рах нам удалось избежать люстра-
ций, которые могли бы последо-
вать после нелегких лет, когда 
была разрушена страна...» 

Он уверен, что важно «принять 
историю своей страны: ошибки 
и достижения, беды и радости» 
и относиться к ней с уважением». 

В его семье, кстати, были репрес-
сированные, а отец, уже в менее 
жесткие времена защитивший на 
работе своего несправедливо оби-
женного товарища, был уволен 
как «правдоруб» по «волчьей» 
33-й статье и какое-то время кор-
мил семью, перебиваясь случай-
ными заработками.

Если в ближайшие десять лет 
в России не будут созданы условия 
для развития талантливых людей, 
страну ждут новые тяжелые по-
трясения, уверен выступивший на 
Соборе лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов. 

Элементарное соблюдение 
справедливости — вот что может, 
по мнению лидера КПРФ, предо-
твратить самые тяжелые потрясе-
ния.

Президент Владимир Путин в Тегеране провел переговоры
с лидерами Ирана и Азербайджана

Персидские встречи
Татьяна Замахина,
Тегеран

И
ран, Россия и Азер-
байджан договори-
лись создать тамо-
ж е н н ы й  к о р ид о р 
и  рассматривают 

возможность перехода на расче-
ты в национальных валютах. Та-
ковы основные итоги саммита 
лидеров трех стан, который про-
шел в столице Ирана. Президент 
РФ Владимир Путин провел и от-
дельные встречи с лидерами двух 
стран.

Начался визит с переговоров 
с иранским руководством. Обе 
страны играют важную роль 
в обеспечении мира и стабильно-
сти в регионе, сказал президент 
исламского государства Хасан 
Роухани Путину в приветствен-
ной речи. Он особо отметил со-
трудничество в Сирии. Оно про-
должится до окончательной побе-
ды над терроризмом, заверил 
российского лидера Роухани.

После встречи президент РФ 
заявил журналистам, что с Ира-
ном по сирийской проблематике 
удается работать «весьма про-
дуктивно, согласовывая пози-
ции». «Благодаря нашим сов-
местным усилиям, а также усили-
ям Турции, как вы знаете, пози-
тивно очень развивается ситуа-
ция на самой территории в борь-
бе с терроризмом, а также пере-
говорный процесс, который про-
ходит в Астане», — сказал Путин. 
Отметим, что визит российского 
лидера в Тегеран совпал с завер-
шением седьмого раунда перего-
воров по Сирии в столице Казахс-
тана, где договорились об обмене 
пленными, совместном поиске 
пропавших без вести и взаимной 
передаче тел погибших.

Путин подчеркнул, что оче-
редной раунд завершился поло-
жительно. «Еще здесь очень мно-
го вопросов, проблем. Но ни одна 
из стран в одностороннем поряд-
ке решить эту проблему не мо-
жет», — сказал президент РФ. Рос-
сия, по его словам, рассчитывает 
на дальнейшее позитивное со-
трудничество с Ираном.

Конечно же, одной из главных 
тем стала судьба иранской ядер-
ной сделки. Напомним, что 13 ок-
тября президент США Дональд 
Трамп заявил о желании Вашинг-
тона модифицировать договор 
или выйти из соглашения. Власти 
РФ неоднократно призывали со-
хранить соглашение. Роухани 
в разговоре с Путиным отметил 
позицию России, назвав «эффек-
тивной» ее роль в «защите» доку-
мента по ядерной программе 
Ирана.

Владимир Путин позже сооб-
щил журналистам, что ядерная 

проблематика, а также ситуация 
в Сирии подробно обсуждалась 
также на закрытой встрече пре-
зидента с верховным лидером 
Ирана аятоллой Али Хаменеи. 
Российский лидер назвал этот 
разговор «очень полезным».

После «двусторонок» старто-
вал саммит лидеров России, Ира-
на и Азербайджана. Эта уже вто-
рая встреча в таком формате — 
следующая, по предложению 
Владимира Путина, состоится 
в 2018 году в России.

Автор данного формата, глава 
Азербайджана Ильхам Алиев 
надеется, что встреч будет еще 
немало. «Наши народы связыва-

ет общая история, а также геог-
рафическое расположение, — 
сказал он. — Наше сотрудничест-
во важно для стабильности в ре-
гионе».

«Мы все — прикаспийские го-
сударства, — напомнил президент 
РФ. — Надеюсь, что в ближайшее 
время мы закончим согласова-
ние всех параметров наших дого-
воренностей, которые должны 
быть подписаны в ближайшее 
время по каспийской проблема-
тике, по статусу Каспия».

Это позволит трем странам 
употребить в полной мере ресур-
сный потенциал этого моря, со-
гласился хозяин встречи. «Мы 

должны использовать Каспий как 
море мира», — призвал Роухани.

Владимир Путин отметил, что 
три страны не должны быть кон-
курентами как производители 
углеводородов. «Это значит, что 
мы должны координировать свои 
усилия», — отметил он. Так, Рос-
сия готова поставлять газ через 
Азербайджан на север Ирана, со-
общил российский лидер.

Важной темой переговоров 
стало строительство западной 
ветки транспортной артерии 
«Север — Юг». Новый железнодо-
рожный маршрут позволит со-
кратить время и стоимость до-
ставки грузов из Китая и Индии 
в Европу. Его протяженность со-
ставит 7,2 тыс. км. Реализация 
этого проекта, сказал президент 
РФ, позволит более эффективно 
выстраивать транзитные пере-
возки, сократить стоимость до-
ставки грузов.

Чтобы улучшить взаимную 
торговлю, нужно также упрощать 
таможенные процедуры, ликви-
дировать существующие барье-
ры на пути свободного движения 
товаров и услуг, сказал Путин. Ро-

ухани, со своей стороны, объя-
снил, что страны «намерены со-
здать зеленый таможенный кори-
дор и соблюдать единые тамо-
женные стандарты».

В ходе тегеранского саммита 
поговорили и о сотрудничестве 
в банковской сфере, а также об 
использовании национальных 
валют при торговле между тремя 
странами. «Можно было бы поду-
мать и над увеличением доли на-
циональных валют во взаиморас-
четах», — сказал президент РФ. 
Эта идея будет обсуждаться под-
робнее.

Российский лидер также пред-
ложил усилить координацию 
спецслужб трех государств 
в борьбе с терроризмом. Важно 
пресекать попытки транзита бое-
виков через территорию наших 
стран, сказал Путин.

Следующая встреча Владимира 
Путина, Хасана Роухани и Ильхама 
Алиева (слева направо) состоится 
в России.

Сергей Кириенко передал участникам XXI Всемирного русского народного 
собора приветствие президента.

Акцент

 Россия, Азербайджан и Иран 
заинтересованы в совместной 
разведке и разработке место-
рождений в Каспийском море

Новая схема прай-
мериз предполагает 
открытые дебаты

Видеонаблюдением 
на выборах
президента
оборудуют все ТИКи

Фоторепортаж
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 России нужно постоянное 
прогрессивное развитие — 
без застоев и без революций

Элла Памфилова пригласит наблюдателей на участки 
в учреждениях с особым режимом посещения.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин уверен, что диалог эффективнее революционного бунта.
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Глава Банка
России вошла
в топ-50 самых
влиятельных
женщин мира

ОЦЕНКА 
ЗНАЧИМОСТИ 

Татьяна Шадрина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Центробанка 
России Эльвира Набиуллина во-
шла в топ-50 самых влиятельных 
женщин мира по версии амери-
канского журнала Forbes.

Она заняла 49-е место во мно-
гом благодаря проводимой ЦБ 
политике. «Осторожный подход 
Набиуллиной помог инвесторам 
покупать рубль. Она также бо-
рется с мошенничеством и рабо-
тает над применением Базель-
ских соглашений по банковско-
му надзору (Базель III)», — пишет 
издание, отмечая, что к ее мне-
нию прислушивается Владимир 
Путин.

В 2015 году эксперты журна-
ла Euromoney уже назвали Эль-
виру Набиуллину лучшим цен-
тробанкиром. Звание The Central 
Bank overnor of the Year было 
присуждено Эльвире Набиулли-
ной за противостояние накрыв-
шему Россию экономическому 
шторму разумными мерами. 
А в этом году Эльвира Набиулли-
на стала председателем года сре-
ди глав европейских ЦБ по вер-
сии журнала The Banker.

Но кроме Эльвиры Набиулли-
ной в рейтинг попала еще одна 
россиянка. Главный редактор 
МИА «Россия сегодня» и RT Мар-
гарита Симоньян, впервые поя-
вившаяся в этом рейтинге, заня-
ла сразу 52-ю строчку.

Первые позиции рейтинга за-
няли главы правительств ФРГ 
и Великобритании Ангела Мер-
кель и Тереза Мэй, а также Ме-
линда Гейтс, супруга одного из 
создателей корпорации 
Microsoft. А вот экс-госсекретарь 
и экс-кандидат в президенты 
США Хиллари Клинтон заняла 
лишь 65-ю строчку рейтинга. 
Любопытно, что косвенно имен-
но Хиллари Клинтон помогла по-
пасть в рейтинг Маргарите Си-
моньян.

«Еще год назад большинство 
людей не знали, кто такая Марга-
рита Симоньян. Сейчас ее обсу-
ждают в технологических, поли-
тических и медиакругах», — пи-
шет издание. Увы, эти разговоры 
в основном сфокусированы во-
круг «негативного влияния» ее 
телеканала.

Спецслужбы США обвинили 
Россию во «вмешательстве 
в американские выборы». Хотя 
они не представили особых дока-
зательств, но часть их доклада 
посвящена телеканалу RT 
и агентству Sputnik, интересы 
которых защищает Маргарита 
Симоньян.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Шесть 
Ту-22М3 нанесли 
мощный удар 
по боевикам в Сирии

Били точно

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА шестерка дальних бомбардировщиков Ту-22М3 
нанесла  новый массированный удар по объектам терро-
ристов в Сирии. 

По сообщению Минобороны России, самолеты взле-
тели с территории России, прошли над территорией 
Ирана и Ирака, а затем точно поразили опорные пун-
кты боевиков, их склады с боеприпасами и вооружени-
ем в районе города Абу-Кемаль (провинция Дейр-эз-
Зор). 

Момент нанесения группового воздушного удара за-
фиксировали средства объективного контроля. Они 
подтвердили: Ту-22М3 по целям не промахнулись. 

В оборонном ведомстве уточнили, что дальние бом-
бардировщики прикрывали в небе истребители Су-
30СМ, специально поднятые для этого с авиабазы 
Хмеймим. 

После выполнения боевой задачи все российские са-
молеты вернулись на аэродромы базирования. 

Напомним, что днем ранее из восточной части Сре-
диземного моря по важным объектам террористов 
успешно отработал экипаж российской подлодки «Ве-
ликий Новгород». 

Целью ее ракетной атаки стали объекты запрещен-
ной в нашей стране ИГИЛ, также расположенные в си-
рийской провинции Дэйр эз-Зор. 

Удар наносился по заранее разведанным целям  из 
подводного положения. В общей сложности «Великий 
Новгород» дал по террористам четыре залпа крылаты-
ми ракетами «Калибр». В Министерстве обороны РФ 
сообщили, что дальность пуска составила от 350 до 700 
километров, и все ракеты попали в  свои цели. 

АРМИЯ Cамолет дозора
готовят к испытаниям

Увидит цель 
издалека

Юрий Гаврилов

МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ авиакомплекс  радио-
локационного дозора и наведения А-100 скоро подни-
мется в воздух. Об этом вчера на совещании в миноборо-
ны объявил глава ведомства Сергей Шойгу.

В общем-то понятно, почему испытания перспектив-
ной машины, созданной на базе транспортного Ил-
76МД-90А, стали предметом обсуждения на столь пред-
ставительном уровне.  Новый самолет-разведчик, спо-
собный не просто обнаруживать на большом расстоянии 
воздушные, наземные и морские объекты противника, 
но и наводить на них истребительную и ударную авиа-
цию, быстро наращивать радиолокационное поле на опе-
рационном направлении, давно ждут в войсках. 

Предшественник 
«сотки» — модерни-
зированный А-50 — в 
целом неплохо 
справляется с таки-
ми задачами. К при-
меру,  установлен-
ная  там аппаратура 
засекает факелы 
баллистических ра-
кет на дальности 800 
километров, а ко-
лонны танков — за 
двести пятьдесят. Но 
с идентификацией 
более современных целей, в частности самолетов опера-
тивно-тактической авиации нового поколения, у него 
могут возникать проблемы. Именно на это обстоятельст-
во ранее обратил внимание министр обороны, когда 
речь зашла о необходимости разработки новой машины.

По заказу военных,  А-100 начали собирать в Таганро-
ге, на предприятии им. Бериева. За создание его много-
функционального бортового комплекса взялся концерн 
«Вега».  Делали машину сразу в двух вариантах — как ле-
тающую лабораторию (для апробирования новой аппа-
ратуры) и многофункциональный самолет-разведчик 
(для использования в войсках). В итоге получился ком-
плекс, по словам Шойгу, превосходящий зарубежные 
аналоги. Вчера на совещании министр заявил, что лета-
ющая лаборатория проходит серию испытаний и уже не-
сколько раз взлетала в небо. Работы идут по графику. 
«Сам комплекс поднимется в воздух до конца этого года. 
Согласно планам серийные поставки самолетов А-100 в 
войска начнутся в 2020 году», — уточнил Шойгу.

Для минобороны промышленность выпускает не 
только крылатую, но и космическую технику. Она в том 
числе необходима для наращивания нашей военной ор-
битальной группировки.  «Введение в ее состав совре-
менных спутников позволит в значительной степени по-
высить боевые возможности видов и родов войск в реше-
нии стоящих перед ними задач», — заявил на совещании 
Шойгу.  

Он также напомнил, что Центр имени Хруничева в 
этом году поставил в войска две ракеты «Рокот» и два 
разгонных блока «Бриз-М». До конца декабря военные 
должны получить еще две ракеты «Протон-М». 

Доклад о том, как на предприятии выполняют этот за-
каз, Шойгу слушал в закрытом для прессы режиме.

ТОЛЬКО В «РГ» Президент Армении Серж Саргсян о развитии туризма и традициях преподавания 
русского языка

Маршрут до Севана  
Александра Белуза, Ереван 

А
рмения в этом году упро-
стила для россиян въезд в 
страну, а также разработа-

ла новую концепцию обучения 
русскому языку, нацеленную на 
повышение качества его препо-
давания в школах. О том, что в 
Ереване ждут от этих решений, в 
интервью «РГ» рассказал прези-
дент Армении Серж Саргсян.

В феврале этого года Армения 
разрешила россиянам въезжать 
в страну по внутренним общег-
ражданским паспортам. Отрази-
лось ли уже это решение на тури-
стическом потоке?
СЕРЖ САРГСЯН: Конечно, это повлия-

ло на туристический поток. Рос-
сийских туристов, желающих 
провести отдых в Армении, с ка-
ждым годом становится все боль-
ше. Согласно статистике в январе 
— сентябре текущего года число 
посещений российских граждан 
увеличилось почти на 32% по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Сейчас эта 
цифра близка к полумиллиону — 
447 840 человек.

Росту интереса россиян к Ар-
мении способствует много фак-
торов. И самый главный — это, 
безусловно, очень высокий уро-
вень взаимопонимания, истоки 
которого уходят в историю. Меж-
ду гражданами Армении и России 
очень легко, естественно, я бы 

сказал непринужденно, продол-
жают развиваться чисто челове-
ческие, дружеские отношения.

Как вы уже отметили, росту 
числа российских туристов так-
же способствовало решение пра-
вительства Армении о въезде гра-
ждан России по внутренним па-
спортам, и этой возможностью с 
начала года уже воспользовались 
более 50 тысяч граждан РФ. То 
есть приблизительно 10 процен-
тов всего туристического потока 
из России.

Знаю, что туроператорами 
разработаны два основных тур-
продукта для российского рынка 
— «На уик-энд в Армению с вну-
тренними паспортами» и «Рус-
ский след в Армении».  Одним 
словом, Армению надо увидеть 
своими глазами и ощутить своим 
сердцем!

Как вы в целом оцениваете пер-
спективы развития туризма?
СЕРЖ САРГСЯН: Армения как первая 
христианская страна с богатым 
культурным и духовным насле-
дием является особым туристи-
ческим направлением для тех, 
кто желает совместить хороший 
и качественный отдых с новыми 
впечатлениями и ощущениями. 
Ввиду своего уникального циви-
лизационного притяжения Арме-
ния стала местом паломничества 
для людей со всех уголков мира.

Поэтому наблюдается устой-
чивая тенденция роста туристи-
ческих поездок в Армению, в том 
числе, как я уже сказал, из Рос-
сии. Такие туристические на-
правления, как горнолыжный ку-
рорт Цахкадзор, озеро Севан, ле-
чебно-оздоровительный курорт 
Джермук, монастырский ком-

плекс Татев, а также другие до-
стопримечательности и памят-
ники историко-культурного на-
следия нашей страны уже давно 
завоевали внимание россиян.

Но дело не только в экономи-
ке, не только в бизнесе. Важное 
значение имеет и то, что в Арме-
нии растет число людей, заинте-
ресованных в том, чтобы в совер-
шенстве владеть русским язы-
ком. Потому что большой тури-
стический поток из России сам 
по себе нацеливает на знание 
русского языка и таксистов, и 
официантов, и представителей 
других сервисов, связанных со 
сферой услуг для туристов. Это 
очень важно.

То есть это мотивирует?
СЕРЖ САРГСЯН: Конечно. Лучше, ког-
да распространение языка явля-
ется не лозунгом, а мотивирован-
ным решением самих граждан.

К вопросу о языке. В Армении на 
общественное обсуждение выне-
сена концепция обучения рус-
скому языку, разработанная ми-
нобром. Как вы ее оцениваете? 
Связана ли ее разработка с член-
ством Армении в Евразийском 
экономическом союзе?

СЕРЖ САРГСЯН: Нет, не связана, пото-
му что в Армении к русскому 
языку всегда относились хорошо 
и он всегда был широко распро-
странен. Экономики России и Ар-
мении связаны тысячами нитей, 
у нас очень тесное гуманитарное 
сотрудничество, и знание языка 
просто необходимо.

В Армении изучение русского 
начинается со 2-го класса. Пред-
ставители национальных мень-
шинств и дети граждан РФ имеют 
право обучаться в школах на 
родном языке — существуют 
классы, где процесс обучения це-
ликом идет на русском. И сегод-
ня предпринимаются необходи-
мые шаги, чтобы сохранить тра-
диции преподавания русского 
языка и его распространения 
среди подрастающего поколе-
ния.

Сегодня в сфере образования 
Республики Армения реализуют-
ся проекты по модернизации об-
щеобразовательных программ и 
методики преподавания отдель-
ных предметов. Особое внима-
ние уделяется необходимости 
свободного владения не только 
родным языком, но и 2 — 3 ино-
странными языками, в том числе 
русским. Поэтому такие концеп-

ции мы разработали по углубле-
нию изучения как русского, так и 
других языков. В настоящее вре-
мя Министерство образования и 
науки Республики Армения раз-
рабатывает конкретные методи-
ки, которые позволят повысить 
качество преподавания русского 
языка в общеобразовательных 
школах страны.

Цель — повышение качества об-
учения молодежи?
СЕРЖ САРГСЯН: Да. Как нам кажется, 
основной акцент необходимо 
сделать на качестве преподава-
ния русского языка. Армения 
всегда славилась своей школой 
русистов. Но русский язык, как и 
любой язык, это живая ткань, ко-
торая постоянно развивается. 
Следовательно, надо прилагать 
усилия, чтобы быть в курсе этих 
изменений, внедрять новые ме-
тодики преподавания, чаще орга-
низовывать соответствующие 
конференции и семинары, при-
чем как в Армении, так и в Рос-
сии. В этом смысле немалую роль 
могут сыграть Российско-Армян-
ский университет и филиал МГУ 
имени М.В. Ломоносова в Арме-
нии. 

Когда концепция может быть 
принята?
СЕРЖ САРГСЯН: Не могу сейчас на-
звать точные сроки, но принятию 
этой концепции абсолютно ниче-
го не мешает. Думаю, это вопрос 
нескольких месяцев. Каких-то 
кардинальных изменений с при-
нятием концепции не произой-
дет,  потому что отношение к рус-
скому языку в Армении, повто-
ряю, всегда было доброжелатель-
ным. 

Правительство Дмитрий Медведев предложил Китаю расширять 
сотрудничество в энергетике, транспорте и финансах 

Портфель партнеров
Владимир Кузьмин, Пекин

У  
России и Китая есть 
все возможности за-
крепить позитивные 
тенденции в торгово-
экономическом со-

трудничестве. Об этом вчера зая-
вил премьер-министр Дмитрий 
Медведев в ходе визита в КНР. 

В рамках регулярных встреч 
глав правительств — эта стала 
22-й — Дмитрий Медведев обсу-
дил со своим китайским колле-
гой Ли Кэцяном перспективы 
развития стратегического пар-
тнерства, в которое со временем 
превратились отношения двух 
стран. 

Планомерная работа дает 
конкретные результаты. В прош-
лом году товарооборот между 
странами вырос всего на 4 про-
цента, что стало следствием об-
щих проблем в мировой эконо-
мике. А вот в текущем году со-
трудничество резко выстрелило 
— за январь—август торговый 
оборот вырос уже на 35 процен-
тов. «Эти позитивные тенденции 
у нас есть все шансы закрепить, 
— заявил Дмитрий Медведев на 
переговорах в расширенном со-
ставе. — Давайте подумаем, ка-
ким образом это сделать на всех 
направлениях сотрудничества — 
и в промышленности, и в тран-
спорте, и в авиастроении, и в 
энергетике, и в высокотехноло-
гичных секторах».

Реализация любых проектов 
требует соответствующего фи-
нансирования. Когда для россий-
ских компаний санкциями стали 
закрывать финансовые рынки, 
Москва стала активнее договари-
ваться о финансировании из Ки-
тая. Вчера Внешэкономбанк и 
Экспортно-импортный банк Ки-
тая заключили рамочное кредит-
ное соглашение на сумму в юа-
нях, эквивалентную 3 миллиар-
дам долларов. Деньги пойдут на 
финансирование объектов ин-
фраструктуры, инновационных 
и современных технологических 
проектов. Таким образом пор-
тфель соглашений с китайскими 
банками достиг 6 миллиардов 
долларов. «Мы уверены, что это 
новый совершенно шаг, потому 
что в основном подписывали с 
ГБРК (Государственный банк 
развития Китая. — Прим. «РГ»), 
подписывали с коммерческими 
банками. Теперь мы подписыва-
ем с Эксимбанком Китая круп-
ное соглашение впервые за по-
следние, наверное, лет 10», — 
уточнил глава ВЭБ Сергей Горь-
ков.

Поиском китайских инвести-
ций занимается и Российский 
фонд прямых инвестиций. Со-
зданный при его участии Рос-
сийско-китайский инвестици-

онный фонд присоединяется к 
«Объединенному транспортно-
му концессионному холдингу», 
который создается для реализа-
ции в России инвестпроектов в 
сфере строительства автомо-
бильных и железных дорог, го-
родского транспорта. «На сегод-
няшний день стороны прораба-
тывают условия сотрудничества 
при реализации трех крупных 
инфраструктурных проектов — 
эксплуатация участка платной 
скоростной автодороги М-1 «Се-
верный обход Одинцова»; про-
ектирование, строительство и 
эксплуатация дублера Кутузов-

ского проспекта в Москве; стро-
ительство и эксплуатация линий 
легкого скоростного трамвая в 
Санкт-Петербурге», — рассказал 
глава РФПИ Кирилл Дмитриев. 
Дополнительные инвестиции в 
рамках этих проектов могут со-
ставить более 13 миллиардов ру-
блей.

Энергетическое сотрудниче-
ство — отдельная статья россий-
ско-китайского партнерства. В 
конце 2019 года планируются 
первые поставки по восточному 
маршруту газопровода «Сила 
Сибири». «Мы дальше будем ра-
ботать над тем, чтобы догово-

риться о поставках по западному 
маршруту», — заявил россий-
ский премьер. Китайский капи-
тал расширяет свое присутствие 
в нефтяных проектах. «Новатэк» 
подписала с Государственным 
банком Китая меморандум о вза-
имопонимании в области широ-
кого сотрудничества, а с Китай-
ской национальной нефтегазо-
вой корпорацией — соглашение о 
стратегическом сотрудничестве.

Заглядывая в будущее, Мо-
сква и Пекин реализуют ряд про-
ектов на перспективу. Например, 
создание широкофюзеляжного 
дальнемагистрального самоле-
та, гражданского тяжелого вер-
толета. Прорывным считается 
проект Евразийского транспор-
тного коридора между Китаем 
через Россию в Евросоюз. Те-
перь, рассказал Медведев, пар-
тнеры задумались о возможно-
сти создания специального фон-
да для финансирования иннова-
ционных исследований.

В качестве финансового ин-

струмента российско-китайско-
го взаимодействия стороны по-
степенно хотят сделать свои на-
циональные валюты — рубль и 
юань. «Миру нужна сбалансиро-
ванная система финансовых от-
ношений, основанная на исполь-
зовании различных резервных 
валют. Не должно быть домини-
рования одной валюты, потому 
что мы становимся заложника-
ми состояния дел в стране, кото-
рая эмитирует эту валюту», — от-
метил российский премьер, не 
скрывая, что говорит в первую 
очередь о долларе и США. Кроме 
того, обсуждается, возможно ли 
российские платежные карты 
«Мир» как-то связать с китай-
скими платежными системами. 
«Чем больше финансовых ин-
струментов будет в современ-
ном мире, тем стабильнее будет 
международная финансовая си-
стема», — заключил Медведев.

Дмитрий Медведев во время 
встречи с Председателем КНР 
Си Цзиньпином.

Высокий уровень взаимопонимания, уходящий истоками в историю, — 
главный фактор интереса россиян к Армении, считает Серж Саргсян.

Акцент

 За январь—август 2017 года 
торговый оборот между стра-
нами вырос на 35 процентов

Акцент

 Российских туристов, 
желающих провести отдых 
в Армении, с каждым годом 
становится все больше

По словам Шойгу, 
самолет радиолока-
ционного дозора и 
наведения А-100 
превосходит зару-
бежные аналоги

Сергей Шойгу жестко контролирует выполнение графика 
поставок в армию и на флот новой техники и вооружений.  
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Банк России 
намерен 
проводить 
анализ 
экономики 
по интернет-
публикациям

НОВОСТИ 
СДЕЛАЮТ 
РУБЛЬ

Роман Маркелов

БАНК России разработал мето-
дику анализа экономической ди-
намики на основе новостных 
статей, опубликованных в Ин-
тернете. Она базируется на си-
стеме обработки больших мас-
сивов данных (big data). Это сле-
дует из доклада департамента 
исследований и прогнозирова-
ния Банка России «Оценка эко-
номической активности на осно-
ве текстового анализа», опубли-
кованного на сайте регулятора.

«Расчеты показали, что ис-
пользование такой неструктури-
рованной информации, как но-
вости, является не менее важной 
составляющей при прогнозиро-
вании экономической активно-
сти, чем использование обыч-
ных статистических показате-
лей», — говорится в докладе. 

По мнению авторов докумен-
та, новостные данные обладают 
достаточно хорошей прогнозной 
силой. С помощью разработан-
ного новостного индекса можно 
не только отслеживать динамику 
экономической активности на 
ежедневной основе, но также 
разрабатывать другие индикато-
ры, говорится в докладе. Это по-
зволит более оперативно реаги-
ровать на текущую экономиче-
скую ситуацию, считают соста-
вители доклада.

Основным преимуществом 
интернет-данных по сравнению 
с традиционной статистикой в 
документе называется их много-
образие и возможность рассчи-
тывать показатели, не учтенные 
официально. «Важно также от-
метить, что интернет-данные 
обладают гораздо большей высо-
кочастотностью и оперативно-
стью по сравнению с официаль-
ными статистическими данны-
ми», — отмечается в докладе. 

Целью является построение 
высокочастотного индикатора, 
рассчитанного на основе ежед-
невных новостей. Сейчас такого 
индикатора нет. И идет запазды-
вание официальных данных по 
экономической динамике. На-
пример, данные о ВВП публику-
ются на квартальной основе с за-
держкой в 1—1,5 месяца, что не 
позволяет оперативно отслежи-
вать экономическую динамику и 
принимать соответствующие ре-
шения.
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КОНТРОЛЬ Росаккредитация 
проверит происхождение 
сертификатов на небезопасную
электропроводку и игрушки

Импорту готовят 
испытания

Игорь Зубков

ЧАЩЕ всего «липовые» серти-
фикаты о безопасности (выдан-
ные без реальных лабораторных 
испытаний) выдаются на импор-
тные товары, рассказал руково-
дитель Федеральной службы по 
аккредитации Алексей Херсон-
цев на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете». 

Алексей Игоревич, какие товары 
чаще всего имеют «липовые» 
сертификаты?

Алексей Херсонцев: Надо по-
нимать, что сертификаты выда-
ются не на все товары. Почти вся 
пищевая продукция и основная 
часть того, что принято назы-
вать ширпотребом, деклариру-
ются на соответствие обязатель-
ным требованиям, то есть выпу-
скаются на рынок в уведоми-
тельном порядке. 

Сфера, где товар перед по-
ставкой в магазины проходит 
обязательную сертификацию, 
более узкая. В стране выдается 
130–140 тысяч сертификатов в 
год, из них процентов 30—40 — на 
российскую продукцию, столько 
же — на китайскую, остальное — 
на импорт из других стран. Наи-
большие проблемы мы видим в 
сертификатах на импортную 
продукцию. 

То есть правы те, кто не слишком 
доверяет товарам из Китая?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Я бы так вопрос 
ставить не стал. Китайские пар-
тнеры поставляют в Россию ров-
но то, что им заказывают россий-
ские продавцы. Китайцы гово-
рят: можете заказать нормаль-
ное, мы поставим нормальное. 
Поэтому здесь нам надо работать 
и с нашим бизнесом. Понятно, 
что они будут говорить, что наш 
потребитель хочет подешевле, но 
извините, про безопасность тоже 
не надо забывать.

В целом мы отдельно вычле-
няем группы участников рынка, 
которые выдают максимальное 
количество протоколов испыта-
ний и сертификатов, и точечно 
работаем с ними. Для этого со-
здано несколько специальных 
рабочих групп с участием произ-
водителей по отдельным видам 
продукции. 

В конце прошлого года мы 
стали серьезно разбираться с 
импортными алюминиевыми 
колесными дисками для автомо-
билей, потому что возникло по-
дозрение, что они выпускаются 
на рынок безо всяких испытаний 
и на самом деле небезопасны. За 

полгода нам удалось объемы не-
добросовестного поведения се-
рьезно сократить, сейчас рынок 
колесных дисков «дочищает» 
Росстандарт от того, что было 
выпущено в предыдущие годы. 

Такую же работу начинаем 
проводить с кабельной продук-
цией. Есть жалобы производите-
лей на большое количество нека-
чественной и просто опасной 
электропроводки в продаже. В 
ближайшее время этот рынок 
мы вычистим, тем более что ла-
бораторий, оснащенных для ис-
пытаний всех видов кабелей, до-
статочно. 

Отдельно разбираемся с про-
дукцией для детей и подростков. 
Сертификатов, протоколов на 
нее просто в силу объема этого 
рынка выдается много, и в абсо-
лютных значениях и отклонения 
там достаточно серьезные.

Есть также запросы от произ-
водителей труб, которые попро-
сили предметно посмотреть на 
ситуацию на их рынке. Мы сей-
час с ними такой предваритель-
ный анализ проводим. 

Всегда ли сертификат, выданный 
с нарушениями, говорит о том, 
что продукция небезопасна?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Это далеко не 
так. По детским товарам, где 
требования достаточно высо-
кие, мы видим, что когда подоб-
ная продукция проходит испы-
тания по всем правилам, то в це-
лом они не дают отрицательных 
результатов, то есть у конечного 
потребителя риск нарваться на 
игрушку, например, с раздража-
ющим воздействием на слизи-
стую, не такой большой. Все-та-
ки поставщики понимают, ка-
кую ответственность они несут. 
Но есть проблема с тем, что не-
которые виды испытаний не 
всегда проводятся, а сертифика-
ты выдаются. 

На днях Росаккредитация присо-
единилась к договоренности о 
взаимном признании Междуна-
родной организации по аккреди-
тации лабораторий (ILAC MRA). 
Что даст нашим экспортерам 
знак ILAC MRA на протоколах 
испытаний их продукции?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Если совсем в 
двух словах, то это сделает выход 
наших производителей на внеш-
ние рынки проще, быстрее и де-
шевле. Фактически подтвержде-
но соответствие аккредитован-
ных нами лабораторий междуна-
родным стандартам. 

В сфере B2B этого, как прави-
ло, достаточно, то есть наши про-
изводители смогут поставлять 
свою продукцию зарубежным 
контрагентам без дополнитель-
ных испытаний. В регулируемой 
сфере, где обязательные требо-
вания на безопасность предъяв-
ляются на уровне государств, 
признания, которое мы получи-
ли, будет не всегда достаточно. 
Но оно является необходимым 
условием для подготовки двусто-
ронних договоренностей со 
странами, чтобы российские 
протоколы испытаний были при-
знаны там.

Полный текст «Делового 
завтрака» с Алексеем 
Херсонцевым читайте в 
ближайших номерах 
«Российской газеты». 
Редакция поздравляет 
сотрудников Росаккредитации 
с шестилетием создания этой 
службы!

Чаще всего «липо-
вые» сертификаты 
выдаются на импор-
тную продукцию, но 
это не всегда озна-
чает, что она опасна

Проверка слуха В Турции предложили отменить 
«все включено», а в Египет растет турпоток из России

Все исключено
Нина Егоршева 

Т
урция откажется от 
«все включено» — такая 
новость, появившаяся 
в СМИ, заставила не-
рвничать многих тури-

стов. Ведь турецкие отели без 
«включенного» изобилия еды и 
напитков, это все равно что Па-
риж без Эйфелевой башни.

Идея, как выяснилось, при-
надлежит Конфедерации торгов-
цев и ремесленников Турции. Их 
волнует, что гости не выходят из 
отеля, из-за чего страдают про-
давцы сувениров. Можно ли счи-
тать вопрос решенным? Очевид-
но, что нет. Подобные предложе-
ния появляются с завидной регу-
лярностью. Однако последнее 
слово здесь за отельерами, кото-
рые не спешат отказываться от 
«все включено». Российские ту-
роператоры сообщили, что не по-
лучали официальных уведомле-
ний об отмене «все включено». 
При этом в Ростуризме считают 
важным развивать систему «все 
включено» в России. Это должно 
повысить конкурентоспособ-
ность отечественного турпро-
дукта на мировом рынке, заявил 
глава ведомства Олег Сафонов.

Еще одна «проверка слуха» 
касается другого курорта — Егип-
та. Сразу несколько сервисов он-
лайн-бронирования сообщили, 
что спрос на египетские гостини-
цы увеличился в среднем на 45—
80 процентов, а число заброни-
рованных билетов выросло по-
чти в два раза. В Российском сою-
зе туриндустрии на это отреаги-
ровали так: российский турпо-
ток в Египет в нынешних услови-
ях не может быть значительным.

Напомним, Египет был за-
крыт для туристов из России два 
года назад. Сейчас прямых рей-
сов нет, добраться в Хургаду из 
Москвы можно лишь с пересад-
кой в Стамбуле или Праге, а в 
Шарм-эш-Шейх — в Вероне. По 
данным OneTwoTrip, спрос на 
авиабилеты в Египет на ноябрь-
ские праздники вырос в два раза 
по сравнению с прошлым годом. 

Впрочем, как считает пресс-
секретарь РСТ Ирина Тюрина, 
без абсолютных цифр, довольно 
трудно судить о реальном спросе 
на Египет. «Скорее всего, речь 
идет о единичных поездках», — 
уверена она. Собеседница «РГ» 
замечает, что трудно предста-
вить туристов, которые в преды-
дущие годы выбирали это на-
правление из-за короткого пере-
лета и низких цен, а сегодня гото-
вы добираться в Египет транзит-
ными рейсами. «Туристы среди 
покупателей авиабилетов, ко-
нечно, есть, но, думаю, основная 
часть пассажиров — наши сооте-
чественники, которые живут в 
Египте, владеют там недвижимо-
стью или работают в стране», — 
уверена представитель РСТ.

По мнению Тюриной, вряд ли 
стоит сожалеть, что Египет до 
сих пор закрыт. Пока на террито-

рии Египта присутствуют терро-
ристические организации, наши 
граждане вряд ли могут быть там 
в безопасности. «У нас нет изме-

нений в вопросе возобновления 
авиасообщения с Египтом, туро-
ператоры не могут отправлять 
туда туристов, так как несут от-

ветственность за своих клиен-
тов», — подчеркнул советник гла-
вы Ростуризма Дмитрий Горин, 
добавив, что в остальных случаях 
это персональный риск.

Без россиян туристическая 
отрасль Египта восстанавливает-
ся медленно. Загрузка гостиниц в 
октябре всего 70 процентов. 

Акцент

 Ростуризм: туроператоры 
по-прежнему не имеют права 
отправлять россиян в Египет 
на отдых 

На египетских пляжах сегодня 
масса свободных лежаков, кото-
рые все еще ждут своих туристов.

Названы лучшие 
горнолыжные курорты 
России — узнайте на сайте
rg.ru/art/1465216

ПРОГНОЗ Мировые цены 
на нефть продолжат рост 
как минимум еще неделю

Рубль на бочку

Сергей Куликов

НА ПРОТЯЖЕНИИ последних дней цена на нефть уве-
ренно держится выше отметки в 61 доллар за баррель, 
что является повторением показателей, достигнутых в 
июле 2015 года. Эксперты пытаются понять, что это зна-
чит — краткосрочный спекулятивный взлет или наметив-
шаяся тенденция к росту? И как поведет себя российская 
валюта, курс которой вроде бы перестал реагировать на 
ценовые колебания барреля?

«Необходимо еще немного времени, чтобы оценить 
причины нынешнего роста и понять — это эмоциональ-
ное движение рынка или новая реальность», — отметил в 
беседе с «РГ» доцент кафедры фондовых рынков и фи-
нансового инжиниринга факультета финансов и банков-
ского дела Российской академии народного хозяйства и 
госслужбы (РАНХиГС) Сергей Хестанов.

По его мнению, 
на трейдеров, скорее 
всего, влияет инфор-
мация о возможном 
продлении соглаше-
ния ОПЕК+ об огра-
ничении добычи не-
фти в 2018 году. «На 
удивление, до сих 
пор предыдущее со-
глашение выполня-
лось очень дисци-
плинированно, что 
внушило оптимизм 
участникам рынка», 
— отмечает эксперт. К тому же в ходе визита в Россию ру-
ководства Саудовской Аравии во главе с королем и на-
следным принцем вопрос о ценах на нефть, скорее всего, 
поднимался, и рынок на это реагирует.

Но интригу добавляет тот факт, что нынешняя цена 
вполне комфортна для производителей сланцевой не-
фти, предупреждает Хестанов. Если они поднимут добы-
чу, то цены могут снова упасть. Впрочем, эксперт не 
исключает, что появившиеся в СМИ прогнозы о росте 
цены за «бочку» до 100 долларов могут сбыться. «При-
чиной такого взлета может оказаться теракт в крупной 
нефтедобывающей стране или вооруженный конфликт, — 
говорит он. — Но это в любом случае будет взлет кратков-
ременный — несколько дней, может, неделя».

Нынешний рост цен на нефть на ралли не похож, счи-
тает заместитель директора по инвестициям компании 
«Универ Капитал» Дмитрий Александров. «Скорее всего, 
он вызван спекулятивными настроениями участников 
рынка, которых вдохновило и такое событие, как гряду-
щая продажа части акций нефтяного саудовского гиган-
та Saudi Aramco, — поясняет он. — И саудиты постараются 
закрепить более высокий уровень цен, чтобы макси-
мально дорого продать акции». 

Так что в любом случае речь идет максимум о неделе, 
полагают аналитики. В этих условиях отечественная ва-
люта может укрепиться, но незначительно. «В течение 
ближайших дней можно ждать показателя в 57,7 рубля за 
доллар и 67,4 рубля за евро», — полагает Александров. 

Аналогичную точку зрения высказывает и Сергей Хе-
станов. Он напомнил, что российские власти отрезают 
часть доходов от продажи углеводородов и направляют 
их в резервы. Так что на курсе рубля мировые колебания 
нефтяных цен отражаются все меньше и меньше.

Между тем, как сообщил вчера минфин, средняя цена 
российской нефти марки Urals за десять месяцев этого 
года составила 51,15 доллара за баррель. Рост внуши-
тельный, учитывая, что в январе — октябре прошлого 
года средняя цена была 40,72 доллара за бочку. 

За динамикой цен на нефть следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

В ближайшие дни 
наша валюта может 
укрепиться до 
отметки в 57,7 рубля 
за доллар и до 67,4 
рубля за евро

Видео и фоторепортаж с 
«Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1468915

Алексей Херсонцев: Экспортеры 
смогут поставлять продукцию без 
дополнительных испытаний.
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Тревожные звонки 
В числе других важных 
заявлений глава След-
ственного комитета 

прозвучало предложение по со-
вершенствованию предвари-
тельного и судебного следствия. 
Александр Бастрыкин считает, 
что «организационное и функци-
ональное разделение предвари-
тельного следствия и прокурор-
ского надзора позволило как сле-
дователю, так и прокурору быть 
более объективным и беспри-
страстным. Но окончательно 
уйти от обвинительного уклона 
позволит лишь следующий шаг — 
введение в уголовный процесс 
понятия «истины» как ориенти-
ра доказывания для всех участ-

ников уголовного судопроизвод-
ства».

Заявления главы Следствен-
ного комитета уже вызвали реак-
цию у юристов. 

Особенно предложение об 

усилении ответственности за те-
лефонный терроризм. Сегодня за 
ложный звонок можно получить 
максимальное наказание — пять 
лет лишения свободы. Но боль-
шинство звонивших отделыва-
ются штрафами, несопоставимы-
ми с ущербом, который несут 
«заминированные» объекты и 
экстренные службы. 

КОМПЕТЕНТНО

Алексей Куприянов, 
почетный адвокат России:

— Предложение главы Следственного 

комитета России Бастрыкина как ни-

когда актуально в свете волны очевид-

но скоординированных ложных сооб-

щений о якобы заложенных бомбах.

Уголовная ответственность по ст. 207 

УК РФ сегодня ориентирована на пья-

ных хулиганов, ревнивых мужей и глу-

пых недорослей, не подготовившихся 

к экзамену. Эти субъекты легко вычи-

сляются полицией, и предусмотрен-

ного сегодня максимального пятилет-

него срока лишения свободы в таких 

случаях более чем достаточно. Мало 

кто захочет повторить. Однако в по-

следние годы Россия столкнулась с 

совершенно новыми формами теле-

фонного терроризма. 

В первую очередь, возник «коммерче-

ский терроризм», целью которого яв-

ляется удовлетворение собственных 

корыстных интересов в целях недо-

бросовестной конкуренции. К этой 

категории относятся систематиче-

ские сообщения о минировании кон-

кретных торговых комплексов, зда-

ний арбитражных судов в день разби-

рательства и аналогичные случаи.

Но главную опасность представляют 

искусно спланированные «програм-

мы» ложных сообщений о бомбах, как 

мы видим, состоящие из десятков и 

сотен одновременных «сигналов» и 

имеющие очевидной целью посеять 

среди нас панику, дестабилизировать 

общество и государство. Поэтому 

вполне обоснованно введение повы-

шенной ответственности за корыст-

ные цели при совершении рассматри-

ваемого преступления и особо при 

совершении данного преступления в 

соучастии, по предварительному сго-

вору или организованной группой.

Вместе с тем хотелось бы предосте-

речь следственный аппарат от по-

спешных выводов о причастности к 

преступлению того или иного лица. 

Последние технические достижения 

в области обеспечения анонимности 

в Интернете с легкостью позволяют 

подставить в качестве злоумышлен-

ника совершенно постороннего гра-

жданина. При любом усилении уго-

ловной ответственности существен-

но растет и цена судебной ошибки. 

Достаточно ли в стране высококвали-

фицированных экспертов? Насколько 

надо увеличить штат соответствую-

щих экспертных организаций? Зада-

ется ли кто-либо этим вопросом од-

новременно с актуальной законода-

тельной инициативой?Александр Бастрыкин: Наказывать за ложный звонок надо жестче. 

Акцент

  Звонившие отделываются 
штрафами, несопоставимыми 
с ущербом, который несут 
«заминированные» объекты 

1

Курс российского рубля в последнее время все меньше зави-
сит от мировых колебаний цен на «черное золото».
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140
ТЫСЯЧ
сертификатов о соответствии 
продукции требованиям техрегла-
ментов выдается ежегодно в Рос-
сии, из них 30—40 процентов — на 
продукцию из Китая

СТРОИТЕЛЬСТВО В столице 
осталось 38 пятиэтажек 
первой «волны» 

Список редеет 

Сергей Жуков 

В МОСКВЕ осталось снести 38 пятиэтажек первой «вол-
ны». Последнюю хрущевку первого периода домострое-
ния власти планируют расселить в 2018 году. Об этом 
вчера рассказал глава столичного департамента градо-
строительной политики Сергей Левкин. 

По его словам, 17 домов демонтируют за счет город-
ского бюджета, а 21 — на деньги частных инвесторов. Вет-
хих пятиэтажек первой «волны» больше нет в центре, на 
севере, востоке, юго-востоке, юге, северо-западе столи-
цы и в Зеленограде. До конца года старые хрущевки ис-
чезнут и на юго-западе. По этой программе, рассказал 
чиновник, жилищные условия уже улучшили около 480 
тысяч человек. В новые дома скоро начнут переезжать и 
первые жители пятиэтажек, попавшие в реновацию ста-
рого жилфонда. Новоселье у них, уточнил Левкин, ориен-
тировочно случится в начале следующего года. Принять 
новоселов готовы 12 домов, построенные по программе 
«Жилище». Массовое же переселение намечено на сере-
дину 2018 года. На сегодня, по словам чиновника, утвер-
ждено 210 площадок. Возвести там новые дома власти 
планируют до 2021 года.

Затронул чиновник и судьбу долгостроев. Как расска-
зал Левкин, незавершенными остаются 261 здание, 95 из 
них строят по городскому заказу, 132 — за счет инвесто-
ров и 34 — из средств федеральной казны. Так, в этом году 
возобновилось строительство учебного корпуса на тер-
ритории 83-й больницы на Ореховом бульваре. 
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Авиация Военно-транспортная авиация кардинально  обновится

Взлетит и сядет 
где прикажут

Сергей Птичкин

В
ооруженные силы Рос-
сии планируют заку-
пить средние военно-
транспортные самоле-
ты Ил-276. Новая ма-

шина будет способна перевозить 
несколько боевых машин или до 
сотни солдат на расстояние в не-
сколько тысяч километров со ско-
ростью 800 км/час и садиться-
взлетать с грунтовых аэродромов.

 Сам самолет находится еще в 
стадии эскизного проектирова-
ния, хотя основные его характе-
ристики уже определены. Предпо-
лагается, что он заменит  Ан-12, 
Ан-26 и Ан-72 — самолеты, тради-
ционно считавшиеся рабочими 
лошадками военно-транспортной 
авиации.  

Разговоры о том, что средний 
многоцелевой транспортный са-
молет нашим Вооруженным си-
лам остро необходим, велись дав-
но. Идея оказалась весьма привле-
кательной не только для нашей 
страны. 

В 2001 году был даже подписан 
российско-индийский протокол о 
совместном проекте такой маши-

ны. Ее назвали МТА (Multipurpose 
Transport Aircraft). Предполага-
лось, что новый самолет будет од-
новременно принят на вооруже-
ние ВВС России и Индии.  

Совместный проект, к сожале-
нию, не сложился. В конце 2015 
года индийская сторона вышла 
из проекта. Тем не менее на фир-
ме «Ильюшин» продолжили ра-
боты по этому самолету самосто-
ятельно и за счет собственных 
средств.  

В итоге, перспективная маши-
на стала называться Ил-276. Еще 
проект называют аббревиатурой 
СВТС — средний военно-тран-
спортный самолет.

Именно такой самолет приго-

дится там, где более тяжелый Ил-
76 и его модификации использо-
вать довольно затратно. Как счи-
тают эксперты, новый Ил хорошо 
подойдет для работы в условиях 
Арктики. 

По мнению экспертов, потреб-
ность военных — не менее 55 ма-
шин. Не считая более чем вероят-
ных экспортных заказов.

О том, как идут работы над Ил-
276, в чем будут его особенности 
и каковы перспективы, в ин-
тервью ТАСС рассказал руково-
дитель программы Ил-276 на 
фирме «Ильюшин» Игорь Бевзюк.

По его словам, сейчас идет ак-
тивное формирование команды, 
которая будет заниматься непо-

средственно новым самолетом.  
Задачу предстоит решить амби-
циозную: создать самолет с ха-
рактеристиками мирового уров-
ня с использованием самых пере-
довых технологий.  

Естественно, само проектиро-
вание, как и подготовка техноло-
гической документации для се-
рийного производства, будет ве-
стись только в цифровом форма-
те.

С министерством обороны и 
минпромторгом согласован про-
ект тактико-технического зада-
ния, которое и должно быть реа-
лизовано. Сейчас идет процесс 
окончательного согласования и 
утверждения ТТЗ. 

Как отметил Бевзюк, Ил-276 — 
рабочее название проекта. Окон-
чательное имя самолета может 
оказаться и другим.  

Завершение конструкторских 
работ, подготовка производства и 
первый вылет планируется в на-
чале 2023 года. Серийный выпуск 
и первые поставки в войска на-
чнутся с 2026 года. 

Помимо основных функций, 
которые присущи военно-тран-
спортной авиации, самолет  будет 

способен обеспечивать спаса-
тельные операции при различных 
чрезвычайных ситуациях.

Первоначально на самолет 
планируется установить хорошо 
зарекомендовавшие себя двигате-
ли ПС-90А-76, которые стоят на 
Ил-76. 

 Если к моменту начала серий-
ного выпуска новейший двига-
тель ПД-14 пройдет весь цикл ис-
пытаний и подтвердит свои ха-
рактеристики, то ставить будут 
его. 

Военные не скрывают своего 
интереса к перспективному «Иль-
юшину». Тем более что срок эк-
сплуатации Ан-12 заканчивается 
и десятки таких машин  скоро бу-
дут списываться. Ил-276 не толь-
ко заменит ветерана, но и по всем 
параметрам его превзойдет.

Акцент

 Ил-276 не нужна бетонка, 
он будет способен садиться 
и взлетать с грунтовых 
аэродромов

На перспективный транспортник 
Ил-276 планируется установить 
новейший двигатель ПД-14.

США встревожил 
российский истребитель-
»убийца» шестого 
поколения — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1467525

СОЦЗАЩИТА Впервые инвалиды испытают новую технику в условиях соревнования

Протяни мне руку
Ирина Невинная

Н
а первенстве по кибатле-
тике, которое состоится  
на площадке Сколково, 

люди с ограниченными физиче-
скими возможностями будут со-
стязаться в ловкости и умении 
самостоятельно решать еще вче-
ра непосильные для них бытовые 
проблемы — готовить еду, писать. 
Помогут инвалидам  современ-
ные протезы, умеющие воссозда-
вать движения рук и ног, а также 
другая уникальная техника. 

В Минпромторге России уде-
ляют много внимания производ-
ству продвинутых средств реаби-
литации. Сегодня не идет речи о 
том, чтобы искусственная рука 
или нога лишь визуально заменя-
ла утраченную конечность. Глав-
ное — новые устройства должны 

вернуть человеку способность 
функционировать наравне — или 
почти наравне — со здоровыми 
людьми. На организованном 
минпромторгом форуме «Над-
ежда на технологии» впервые 
пройдут уникальные испытания 
реабилитационной техники «Ки-
батлетика». 

Как вы считаете, можно, имея 

только одну ногу, перебежать с 
берега на берег условного ручья, 
перескакивая по условным кам-
ням? Или, не имея рук, рисовать, 
готовить еду и печатать на клави-
атуре компьютера? Может ли че-
ловек сам, без помощников, пе-
редвигаться на коляске и даже 
преодолевать на ней ступени? 
Более сотни участников из раз-
ных регионов России, «воору-
женные» механическими помощ-
никами, будут делать все это, не 
просто тестируя технику, но еще 
и соревнуясь друг с другом в ско-
рости и ловкости.

«Стимулирование перспек-
тивных, инновационных разра-
боток — одна из задач, заложен-
ных в Стратегии развития произ-
водства промышленной продук-
ции реабилитационной направ-
ленности до 2025 года. Россий-
ские инженеры и производители 
способны создать такую технику, 
которая работает по принципу 
обеспечения равных возможно-
стей в социальном пространстве, 
в сфере активного образа жизни, 
— сказал «РГ» директор профиль-
ного департамента Минпромтор-
га Дмитрий Колобов. — Испыта-
ния, которые мы проводим, — это 
эффективная площадка, способ-
ствующая этому движению. Это 
стимул для разработчиков стар-
тапов, участников рынка к повы-

шению уровня выпускаемой про-
дукции, развитию реабилитаци-
онной индустрии».

«Кибатлетика — это преодоле-
ние трасс, где моделируются бы-
товые ситуации, с которыми 
ежедневно сталкиваются инва-
лиды: подъем и спуск по ступень-
кам и пандусам, сервировка сто-
ла, пользование мебельными 
ящиками, замена электрических 
ламп, преодоление дорожных 
препятствий, ходьба по пересе-
ченной местности и многое дру-
гое, — пояснил один из авторов 
идеи, глава союза «Кибатлетика» 
Андрей Давыдюк. По его словам, 
в условиях соревнований средст-
ва реабилитации проходят про-
верку на прочность и в прямом, и 
в переносном смысле — они долж-
ны быть просты и легки в управ-
лении, надежны в использова-
нии.

«Мы проводим не только со-
ревнование кибатлетов, но и со-
ревнование технологий, когда в 
одно время, по единым прави-
лам, в одинаковых условиях на 
глазах болельщиков мы можем 
увидеть реальные функциональ-
ные возможности производимых 
технических средств реабилита-
ции, а также перспективных 
образцов», — подчеркнул Андрей 
Давидюк.

«Мы заинтересованы в том, 
чтобы наши производители были 
широко представлены на рынке 
технических средств реабилита-
ции, слуховых аппаратов, — ска-
зала замминистра промышлен-
ности и торговли Гульназ Кады-
рова. — Мы понимаем, что эти из-
делия востребованы. Мы должны 
представить такие решения, что-
бы увеличить объем производст-
ва в три раза. Будем работать не 
только над выпуском техсредств, 
но и над тем оборудованием, ко-
торое организует пространство, 
где находятся инвалиды: учебное 
пространство, места обществен-
ного пользования. У нас есть 
успешные яркие примеры, кото-
рые должны быть тиражирова-
ны».

 По планам министерства, к 
2025 году объем российского 
рынка реабилитационной техни-
ки составит не менее 48 млрд ру-
блей, и отечественная продукция 
должна занять на нем не менее 56 
процентов, обеспечивая импор-
тозамещение дорогостоящих за-
рубежных аналогов.

Кибатлетика — это преодоление трасс, где моделируются бытовые ситуа-
ции, с которыми ежедневно сталкиваются инвалиды.

Акцент

 Новые реабилитационные 
устройства вернут инвалиду 
способность жить наравне со 
здоровыми людьми

В России создадут систему 
комплексного ухода за 
пожилыми и инвалидами — 
подробнее узнайте на сайте
rg.ru/art/1452553

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев встретился 
с президентом 
Афганистана

За полчаса 
до взрыва

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев обсудил в Кабуле с президентом Афганистана Ашра-
фом Гани вопросы российско-афганского сотрудничест-
ва в сфере безопасности.

По сути визит Патрушева стал первым визитом офи-
циальной российской делегации в Афганистан с момента 
вступления в должность президента Ашрафа Гани. Прав-
да, из соображения безопасности состав делегации был 
сокращен до минимума — всего пять высокопоставлен-
ных участников из минобороны, ФСВТС, минэнерго и 
МИД, вместе с секретарем СБ РФ. Меры безопасности 
действительно оказались не лишними. Кортеж с россий-
скими представителями после переговоров с Гани успел 
проскочить дипломатический квартал буквально за пол-
часа до того момента, как там подорвался террорист-
смертник. Причем 
произошло это 
именно по маршру-
ту движения маши-
ны с Патрушевым. 
По данным афган-
ских властей, в ре-
зультате взрыва  как 
минимум восемь че-
ловек погибли, де-
сятки получили ра-
нения.

Поездка Патру-
шева проходила на 
фоне недавних скан-
дальных заявлений США и НАТО о предполагаемой под-
держке Россией талибов в Афганистане. 

Москва все категорически опровергла, в свою очередь 
наши «западные партнеры» никаких доказательств 
обратного привести не смогли, но как говорится, «осадо-
чек остался». Так о чем секретарь Совбеза России гово-
рил с президентом Афганистана и смог ли он донести до 
него позицию России? 

«Мы говорили о вопросах обеспечения стабильного 
развития Афганистана, чтобы скорее наступило там спо-
койствие, чтобы как можно меньше исходило угроз из 
этой страны. Нас это волнует, — заявил после перегово-
ров Патрушев. — Мы готовы оказывать содействие Респу-
блике Афганистан и заинтересованы, чтобы оттуда как 
можно меньше исходило угрозы терроризма». 

Особую опасность, по его словам, представляет то, 
что сейчас в республике активно формируется  ИГИЛ 
(террористическая организация, запрещенная в РФ). 

Кроме того, как сообщил корреспонденту «РГ» офи-
циальный представитель Совбеза Евгений Аношин, от-
дельное внимание собеседники уделили торгово-эконо-
мическим отношениями между странами  и приоритет-
ным совместным экономическим проектам. А во время 
встречи с советником президента ИРА по национальной 
безопасности Ханифом Атмаром были рассмотрены пер-
спективы развития военно-технического сотрудничест-
ва и вопросы охраны открывающегося в Кабуле россий-
ского центра науки и культуры.

АРСЕНАЛ На воду спущен 
новый катер для ВМФ

Связь будет 
с комфортом

Сергей Птичкин

СТРОЯЩИЙСЯ в интересах ВМФ на предприятии «Со-
кольская судоверфь» в Нижегородской области катер 
связи отличается изящными обводами и внутренним 
комфортом. 

Он предназначен для доставки членов командного и 
инспекторского состава на корабли, стоящие на рейде 
или находящиеся в районах проведения учений. И хотя 
он войдет в состав Военно-морского флота, в его облике 
нет ничего военного, скорее он напоминает прогулоч-
ную яхту.

Он обладает хорошими мореходными качествами, его 
автономность — 10 суток, дальность плавания — 1000 
миль, максимальная скорость — 20 узлов. Экипаж — 16 
человек. Пассажировместимость — 24 человека. Катер 
станет головным в серии из трех единиц. 

Похожие катера есть на Черноморском и Северном 
флотах. Но они значительно уступают и по внешнему 
виду, и по своим характеристикам тому, что спустили на 
воду. Катера связи модифицированного проекта 1388НЗ 
можно считать новым словом в создании судов анало-
гичного класса. 

Раньше даже представительские разъездные катера, 
предназначенные для адмиралов, не могли похвастаться 
каким-то особым шиком. Теперь же и «простые» военно-
морские инспекторы, заходя на борт катера связи проек-
та 1388Н3, могут хоть на время ощутить себя вип-персо-
нами.

Читайте также: Российские военные получат на 
вооружение боевой робот «Нерехта»
rg.ru/art/1467905

На смену таким катерам связи придут современные комфор-
табельные и красивые морские яхты.

Особую опасность 
представляет то, что 
сейчас в 
Афганистане актив-
но формируется 
ИГИЛ

СПРАВКА «РГ»
В России уже разработаны и производятся уникальные по своим техни-
ческим возможностям механизмы. Например, протезы кисти руки 
«Страдивари» по функциональности и стоимости спокойно конкури-
руют с аналогами немецкого и английского производства. Коляска с 
нейроуправлением дает возможность человеку, не способному управ-
лять коляской руками, передвигаться на ней самостоятельно без со-
провождающего. А экзоскелет, использующий те же принципы управле-
ния электросигналами, исходящими из головного мозга, способен «нау-
чить» снова стоять и ходить людей, обездвиженных после инсульта.
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Банк России 
считает 
страховой 
рынок 
стабильным

БЕСПОКОЙНЫХ 
БОЛЬШЕ НЕТ

Евгения Носкова

БАНК России планирует «за-
крыть» тему санации страховых 
компаний в следующем году, 
рассказал на форуме «Страхо-
вой бизнес в эпоху перемен» 
зам пред Банка России Владимир 
Чистюхин. Это, по его словам, 
связано не с тем, что «завтра нас 
ожидают какие-то крупные бан-
кротства», а с тем, что регулято-
ру необходимо иметь весь ин-
струментарий для сохранения 
финансовой и социальной ста-
бильности — на случай возникно-
вения проблем у страховщиков.

Сейчас страховой рынок пра-
ктически стабилизировался, до-
бавил Чистюхин. В 2015—2016 
годах с него ушло около 70 ком-
паний, с начала этого года — око-
ло 20, и в четвертом квартале 
вряд ли можно ожидать вспле-
ска, полагает зампред ЦБ. При 
этом концентрация рынка рас-
тет — на топ-20 страховщиков 
приходится почти 80 процентов 
объема совокупных премий и 71 
процент активов. 

Полугодовой рост страхового 
рынка, по данным регулятора, 
составил 9,5 процента, объем 
взносов достиг 646 миллиардов 
рублей. Рентабельность капита-
ла (отношение прибыли к капи-
талу) страховщиков выше, чем в 
банковском секторе — 24 про-
цента против 14. Но крупнейшие 
участники считают, что рынок 
по-прежнему в кризисе, и самый 
проблемный сегмент — ОСАГО. 
За январь-май, по данным Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков, убыточность составила 108 
процентов. Из-за ситуации в 
ОСАГО страховщики не могут 
направлять деньги на развитие, 
в частности цифровизацию, по-
жаловались участники рынка.

Президент РНПК Николай Га-
лушин отметил, что в страхова-
нии нет ни одного сегмента, кро-
ме инвестиционного страхова-
ния жизни, который был бы со-
здан самим рынком. В ЦБ страхо-
вание жизни также называют ос-
новной точкой роста страхового 
рынка. Причем высокие темпы 
роста сегмента настораживают 
регулятора. Во втором квартале 
2017 года был отмечен макси-
мальный темп прироста премий 
— 71,7 процента.

«Нам хотелось бы лучше по-
нимать бизнес-модели, по кото-
рым работают компании, зани-
мающиеся страхованием жизни, 
— сказал Владимир Чистюхин. — 
Мы озабочены проблемой рас-
крытия информации и пробле-
мой тех будущих выплат, кото-
рые будут наступать. Хотим по-
нимать, заработали на этом что-
то застрахованные лица или нет. 
Думаю, что 2018 год будет по-
священ теме страхования жизни 
очень плотно». 

Комментируя «кризисную» 
ситуацию на рынке страхования 
в целом, Чистюхин обратил вни-
мание на то, что все страховщи-
ки, которые говорили о кризисе 
на форуме, в прибыли, а сово-
купная прибыль рынка за пер-
вую половину года достигла 60 
миллиардов рублей. 

Еще одной темой в развитии 
страхового рынка для регулято-
ра в 2018 году станет мошенни-
чество. ЦБ намерен подготовить 
предложения по защите от мо-
шенничеств в финансовой сфе-
ре: на страховом, но и на банков-
ском, микрофинансовом рын-
ках, рынке ценных бумаг. 

На страховом рынке по раз-
мерам страхового мошенничест-
ва от величины выплат лидирует 
ОСАГО — 30 процентов. По дан-
ным Службы по защите прав по-
требителей и обеспечению до-
ступности финансовых услуг 
Банка России, 87 процентов жа-
лоб на страховые компании свя-
зано с ОСАГО, из них 45 процен-
тов — на коэффициент бонус-ма-
лус, 24 процента — на е-ОСАГО. С 
августа по октябрь поступило 57 
жалоб по натуральному возме-
щению.

В первом полугодии, как рас-
сказал президент Всероссийско-
го союза страховщиков Игорь 
Юргенс, выплаты по ОСАГО че-
рез суд выросли в шесть раз.

По размерам 
страхового мошен-
ничества от 
величины выплат 
лидирует ОСАГО — 
30 процентов
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ЮБИЛЕЙ Геннадий Селезнев
остается главным
в судьбах многих главных

Долг. 
И его команда

Ядвига Юферова

КОЛОННЫЙ зал Дома Союзов 2 ноября собирает дру-
зей, соратников, единомышленников Геннадия Николае-
вича Селезнева, который  был председателем второй и 
третьей Государственной Думы. Его потрясающая му-
дрость и такт разнодействующие политические силы 
сделали работающим парламентом в лихие 90-е, когда 
некоторым было проще выстрелить, чем договориться. 
Повод достойный: 6 ноября Геннадию Николаевичу ис-
полнилось бы 70. Вот это коварное, сослагательное, не-
возможное «бы»… Его не стало летом 2015 года. 

В Доме Союзов будут показаны фрагменты из доку-
ментального фильма Бориса Токарева «Геннадий Селез-
нев: поверх барьеров». К чести  Ирины Борисовны Селез-
невой и бессменного его помощника Анатолия Усова, 
они мудро и достойно  (включая открытие памятника) 
рассказывают о светлом и важном из  жизни этого госу-
дарственного человека.

Со всеми фракциями парламента в спор вступать не 
будем, но журналисты перестроечного поколения само-
уверенно считают, что самое-самое событие в жизни Ген-
надия Николаевича — восемь лет, когда он был главным 
редактором «Комсомольской правды». Он не только на 
6-м этаже «КП» пестовал всесоюзно известных обозре-
вателей, но и проводил уникальную работу по поиску но-
вых имен по всей стране. Селезнев был уникальным се-
лекционером кадров, при нем безупречно работали со-
циальные лифты. Он замечал собкоров даже в медвежьих 
углах, приглашал их в Москву. Селезневская редколлегия 
выстрелила кадровым фейерверком для новой России: 
из нее вышли главные редакторы «Известий», «Труда», 
«Вечерней Москвы», «Учительской газеты», «Советско-
го спорта», «Российской газеты», да и самой «Комсомол-
ки»…

Когда случился путч в августе1991 года, Селезнев был 
уже в кресле главного редактора «Правды», органа ЦК 
КПСС. Помню, мы шли тогда по мертвенно-пустым кори-
дорам с коллегой Зоей Ерошок сказать ему главное: мы 
думаем по-другому, но мы бесконечно уважаем и любим 
вас за глубокую порядочность и достоинство.

Судьба счастливо сложилась так, что мне много раз 
довелось повторить ему эти слова и на официальных 
юбилеях, и на дружеских посиделках. Немногие в нашей 
стране, пережившей слом эпох, имеют моральное право 
Отечество как отчество написать с большой буквы. Се-
лезнев, как и ушедшие практически в один год Евгений 
Примаков и Людмила Швецова, имели. Редкий дар, когда 
совесть, должность и долг не разминулись. 

Трудно отрицать то, что 
революция стала траге-
дией. Братоубийствен-

ная гражданская война, гибель и 
изгнание миллионов людей, ог-
ромные потери в духовной и хо-
зяйственной сфере. Самое страш-
ное, что в ходе революционной 
борьбы в души людей были посея-
ны семена ненависти и зла. И се-
годня мы можем с болью наблю-
дать, как та же ненависть возро-
ждается в разных точках совре-
менного мира: как в далеких стра-
нах, так и у ближайших народов, у 
наших братьев.

Но эта ненависть носит сегод-
ня другие идеологические одежды 
и связана с проведением новых и 
углублением старых разделитель-
ных линий на планете, с ростом 
мирового неравенства и его идей-
ным оправданием, с культивиро-
ванием в обществе искусствен-
ных различий. Эти процессы уже 
не связаны с идеями прежней ре-
волюции, имеют иные идейные 
основания.

Несмотря на то, что количест-
во конфликтов, войн и революций 
в мире стремительно растет, Рос-
сии тем не менее хватает сил оста-
ваться островом стабильности в 
этом опасном потоке, идти по сво-
ему историческому пути.

Сегодня наше общество консо-
лидировано, в нем нет того траги-
ческого гражданского раскола, 
который разделял народ пополам. 
Напротив, сегодня мы вновь 
учимся радоваться национально-
му объединению и примирению. 
Это объединение и примирение 
дают нам уверенность в том, что 
страна и общество не оступятся и 
не сорвутся в историческую про-
пасть, как это случилось в начале 
1917 года. История России не хо-
дит по кругу. Мы учимся на собст-
венных ошибках. Мы приобрели 
иммунитет по отношению ко всем 
видам политического радикализ-
ма, для нас как никогда важен кон-
сенсус, важны общие ценности. 
Важно то, что объединяет, а не то, 
что разделяет. Продолжая возде-
лывать и преумножать мир у себя, 
Россия может быть примером и 
моральной опорой для всех, кто 
желает пережить нынешний кри-
зис.

Мировое сообщество сегодня 
вплотную подошло к историче-
ской черте, за которой начинается 
новая эпоха — эпоха, когда в жизни 
народов изменится очень многое, 
главным образом — мировоззре-
ние. Новая эпоха неизбежно на-
ступает в связи с тем, что пределы 
глобализации достигнуты, начал-
ся кризис ее унифицирующих 
критериев. Это не значит, что цен-
ности демократии, гуманизма, 
прав человека полностью исчез-
нут из нашей жизни. Но они пере-
станут зависеть от неких абстрак-
тных, глобальных стандартов. 
Каждый культурно-исторический 
субъект будет вынужден в собст-
венной традиции искать опору, 
необходимую для развития и дви-
жения вперед, искать свою модель 
модернизации, истоки своей си-
стемы социальных институтов.

Как в жизни отдельного челове-
ка, так и в жизни народа — вера в 
социальные институты и право-
вые механизмы мертва без нрав-
ственного делания, без умения по-
ступать по совести. В этом случае 
она ведет лишь к безумной погоне 
за химерами, за ускользающими 
миражами счастья и свободы. И к 
неисчислимым человеческим 
жертвам.

Мы знаем красноречивые при-
меры веры без дел и дел без веры — 
как в истории Европы, так и в на-
шей русской истории. Это и миро-
вые войны, и революции, развя-
занные сильными мира сего. На-
чиная с Французской революции, 
закрепившей в сознании европей-
ских народов новые ценности, и 
заканчивая чередой революций 
XX века. Эта тема тем более важ-
на, что революции сегодня постав-
лены на поток. Так называемые 
«цветные революции» стали тех-
нологическим понятием, обозна-
чающим силовую смену власти и 
оправдывающим нарушение кон-
ституции и норм международного 
права.

Однако несмотря на то, что ре-
волюция стала обиходной техно-
логией, ее идеологи по-прежнему 
опираются на квазирелигиозную 
риторику, пытаются оправдать ре-
волюцию как духовно возвышен-
ный, морально оправданный акт. 
При этом современные революци-

онеры, как и их предшественники, 
самой логикой революционного 
процесса всегда приносят в жер-
тву часть собственного народа 
ради достижения абстрактных 
благ.

Избирательный подход таких 
революционеров и их кураторов к 
международным нормам свиде-
тельствует о том, что за красивым 
фасадом юридических формули-
ровок все чаще скрываются двой-
ные политические стандарты, же-
лание не подчиняться силе права, 
а подчинять других по праву силь-
ного, вмешиваться во внутренние 
дела суверенных государств.

Революции, как правило, со-
вершаются сверху, элитой, кото-
рая увлекает народ энергетикой 
разрушения. Это бывает либо 
своя элита, оторванная от тради-
ции, либо — чужая, озабоченная 
колониальными интересами. Про-
стой народ органически не скло-
нен к революционности, напро-
тив, он — хранитель традиции. Что 
отнюдь не мешает ему желать со-
циальной справедливости.

Обе катастрофы, которые по-
стигли нашу страну в начале и в 
конце XX века, были вызваны тем, 
что национальная элита оказа-
лась неспособна адекватно отве-
тить на вызовы времени. Дали о 
себе знать и отрыв от народа, и ув-

лечение идеями, не имеющими 
корней в русской действительнос-
ти.

Здесь возникает проблема ка-
чества элиты, которая должна 
быть верна народу и пополняться 
талантливыми людьми снизу, а не 
быть повязанной интересами 
внешних, глобальных игроков.

Сегодня в России ищут образ 
будущего. Я думаю, образ будуще-
го — это образ народа и образ эли-
ты, достигших взаимодополне-
ния. Элита — не те люди, кто под-
нялся «выше народа». Настоящая 
элита — это те, кто принял на себя 
ответственность за судьбу стра-
ны, кто отождествляет личные ин-
тересы с национальными, госу-
дарственными интересами. Элиты 
и народ должны быть нераздель-
ным, единым целым.

Поэтому невозможно «назна-
чить» элиты искусственно: нужна 
база, из которой можно черпать 
сегодняшнюю элиту. Чтобы вос-
питать элиту, нужно воспитать на-
род, воспитать общество, вклады-
вать в него ресурсы.

Если мы не воспитаем собст-
венный народ, его будут воспиты-
вать другие. Поэтому в такой важ-
ной сфере, как образование, важ-
но восстанавливать и развивать 
собственные научные и педагоги-
ческие школы, продвигать свои 

методологические наработки. Это 
будет вызывать сопротивление со 
стороны сторонников глобальных 
стандартов образования, но не 
нужно этого бояться, потому что 
одновременно с этим это будет 
привлекать живой международ-
ный интерес. Русское образова-
ние вполне может стать образцом, 
таким же, как русская наука и рус-
ская литература. Опора на собст-
венные культурные разработки и 
на свой способ мышления при 
учете общемировых тенденций и 
достижений в науке и технике по-
зволит сохранить суверенитет в 
XXI веке.

Общественная солидарность, 
неразрывность интересов элиты и 
народа обеспечит структуриза-
цию общества по модели большой 
семьи. Вряд ли верно расхожее 
мнение о том, что общество состо-
ит из индивидов или из так назы-
ваемых «малых групп» (то есть со-
седи, коллеги на работе, друзья по 
увлечению). Нет. Общество опира-
ется не на малые группы, а на се-
мью.

Семья — структурная единица 
стабильного, здорового социума, 
главный элемент солидарного об-
щества. Сохранение народа, куль-
туры, языка, государства — все это 
осуществляется при посредстве 
семьи, поскольку именно с семьей 
связан механизм передачи опыта 
по цепи поколений. Если взгля-
нуть на этот процесс со стороны, 
можно дать ему точное название: 
традиция. Не какая-то конкрет-
ная, а традиция как метод связи 
поколений в режиме общего дела-
ния.

Семья — механизм передачи 
традиции. Как это происходит? Ро-
дители вкладываются в детей: фи-
нансируют их образование, пере-
дают семейные традиции, фотог-
рафии, реликвии, правила поведе-

ния и хорошего тона, навыки лю-
бимой профессии. Тогда возника-
ют династии учителей, военных, 
врачей, спортсменов, строителей, 
священников. Но то же самое отно-
сится и ко всему народу, ко всей 
России: мы сохраняем и передаем 
будущим поколениям историю, 
язык, культуру, религию, профес-
сиональный и житейский опыт. 
Передаем — понимая, чувствуя, 
что «семья» — это не только мы и 
наши дети, но и будущие поколе-
ния, которые нас не увидят, но не-
пременно о нас узнают.

Семья важна и с духовной, ре-
лигиозной точки зрения. Семья — 
это первый в жизни человека опыт 
любви. Именно поэтому Иоанн 
Златоуст говорил о семье, что она 
— малая церковь. В семье человек 
учится любви, а через любовь, ко-
торая есть Бог, человек спасается. 
Семья — это школа любви, а значит 
— школа спасения.

Без стремления к любви как 
высшей ценности ни семья, ни об-
щество не смогут существовать в 

истории. Если традиция — это путь, 
по которому идет общество, то лю-
бовь — это конечная цель данного 
пути. Она дает силы и желание 
жить, наполняет жизнь смыслом в 
каждый момент истории.

Вот почему, говоря об общест-
ве, можно утверждать: общество — 
это тоже большая семья, «семья 
семей». Поэтому обществу угро-
жает то же самое, что угрожает и 
семье: крайности ювенальной 
юстиции, однополые браки, ут-
верждение трансгуманизма, лю-
бые попытки дать искаженное 
определение понятию «человек». 
Человек нуждается в заботе, само-
совершенствовании, духовном 
развитии, но не в том, чтобы была 
изменена его природа. Поскольку 
природа эта создана по образу и 
подобию Божественной, изменять 
ее в любом другом направлении 
значит изменять самому Богу.

Сегодня борьба за будущее — 
это борьба за антропологию. Это 
борьба за определение того, что 
есть «человек». Сюда входят во-
просы о биотехнологиях, прогрес-
се человеческой природы, искус-
ственном бессмертии.

Серьезным вызовом видится 
бурное развитие медицинских и 
генетических технологий. Футу-
рологи уже предсказывают ско-
рое расслоение человечества на 
две расы. Одним предрекается ве-
личие сверхлюдей, другим — судь-
ба подчиненных. Представители 
глобальных элит мечтают за счет 
дорогостоящих технологий тран-
сформировать свои тела так, что 
смерть для них отодвинется на 
многие десятилетия. А для абсо-
лютного большинства людей это 
будет невозможным.

Такая страшная перспектива 
противоречит и христианскому 
взгляду на человека. Чтобы избе-
жать воплощения антиутопии в 
жизнь, нужно отказаться от эгоиз-
ма и равнодушия к чужой беде. 
Нужно, чтобы передовые биотех-
нологии прежде всего служили не 
тем, кто больше готов заплатить, 
но тем, кто рискует покинуть мир 
слишком рано.

И здесь, в становлении соли-
дарной медицины будущего, це-
нен опыт нашей страны, так как 
именно Россия была пионером в 
создании системы бесплатного 
общедоступного здравоохране-
ния.

Глобальные вызовы — будь то 
проблема лишних людей в век ро-
ботизации или разделение челове-
чества с помощью биотехнологий 
— могут быть преодолены только в 
одном случае: при опоре на соли-
дарность людей.

И сегодня общество должно 
стремиться к тому солидарному 
идеалу, идеалу, очень близкому и 
понятному для христиан, где ца-
рит единство и братство, где люди 
считают друг друга братьями и се-
страми. В наиболее совершенной 
и возвышенной форме этот идеал 
был реализован в общине первых 
христиан, о которой св. Апостол и 
Евангелист Лука говорит так: «У 
множества же уверовавших было 
одно сердце и одна душа» .

Кажется, стремление к такому 
идеалу не должно вызывать спо-
ров. Но XXI век грозит подвер-
гнуть сомнению даже те ценности, 
которые на протяжении столетий 
выглядели незыблемыми.

«Что есть человек, что Ты пом-
нишь его, и сын человеческий, что 
Ты посещаешь его?» — задавался 
вопросом святой царь-псалмопе-
вец Давид. Сегодня, через три ты-
сячи лет после того, как были ска-
заны эти слова, нам снова пред-
стоит ответить на этот вопрос.

Ведь уже слышатся голоса, что 
современные технологии способ-
ны создавать искусственный ин-
теллект и искусственные органы. 
Что в скором времени удастся так 
модернизировать наш разум и 
наше тело, так изменить отноше-
ния в обществе, что возникнут но-
вые существа, превосходящие лю-
дей. Не случайно идеология этого 
процесса носит название трансгу-
манизм — то есть существование 
по ту сторону человека, за преде-
лами человечности.

Вера в технологию сегодня — то 
же, чем была вера в прогресс. Это 
тоже своеобразная квазирелигия. 
Это вера человека в то, что с помо-
щью науки и технологий можно 
достичь совершенства и бессмер-
тия, полной власти над своим те-
лом, над природой, над жизнью. 
Но это невозможно. Потому что 
источник совершенствования на-
ходится внутри человека, а не сна-
ружи. Все это ведет в сторону от 
магистрального христианского 
пути. В конечном счете — в сторону 
расчеловечивания, гипертрофи-
рованной индивидуализации, а 
значит, и разрушению социума и 
концу истории.

Для нас, православных — и в то 
же время для всего русского соци-
ума — признание отличия между 
людьми уравновешивается осоз-
нанием их сходства. Сходство, по-
вторю, не менее важно, чем отли-
чие.

В этом одна из причин той важ-
нейшей роли, которую мы отво-
дим общественному диалогу, ради 
которого и собрались сегодня на 
наш Собор.

Всемирный Русский Народный 
Собор в течение четверти века ве-
дет серьезный диалог с представи-
телями различных политических 
партий, в том числе присутствую-
щих в этом зале. С представителя-
ми разных национальных и рели-
гиозных общин, представителями 
науки и культуры. Особенно ва-
жен диалог с молодежью и стар-
шим поколением. Иными слова-
ми, диалог объединяющий все ча-
сти нашего общества одним соли-
дарным стремлением — любовью к 
нашей Родине.

Революции всегда претендуют 
на создание нового человека, стре-
мятся сломать традиционное, 
христианское в нем — «переко-
вать» человека. Отсюда борьба ре-
волюционеров с традицией, рели-
гией, культурой. Но это тупико-
вый путь, он ведет к отрицанию и 
дроблению. Революции соверша-
ются на отрицании, на сломе, а 
стремление к вечной жизни ниче-
го не отрицает, но все пронизыва-
ет собой. Это — стремление к люб-
ви и к Богу.

Если мы в XXI веке хотим быть 
процветающей страной; страной, 
которую уважают другие страны; 
страной, у которой есть будущее, 
если мы хотим избежать револю-
ционных катастроф и гражданско-
го противостояния — мы не долж-
ны забывать свой исторический 
опыт, отказываться от своей исто-
рической судьбы. Если все мы бу-
дем руководствоваться общей це-
лью, то любые, даже самые слож-
ные вызовы будут преодолены, и 
наши потомки смогут с благодар-
ностью говорить о достижениях 
нашего народа в грядущем столе-
тии и жить в мире друг с другом.

Подготовила Елена Яковлева

Заголовок дан редакцией

Патриарх Кирилл: Россия может 
быть примером для всех, кто жела-
ет пережить нынешний кризис.
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 Общество опирается не на 
малые группы, а на семью

Акцент

 Современные революционе-
ры самой логикой революци-
онного процесса всегда 
приносят в жертву часть соб-
ственного народа ради дости-
жения абстрактных благ
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Информационное сообщение о проведении открытого  
аукциона на право заключения договора  

купли - продажи земельного участка сельскохозяйственно-
го назначения, общей площадью 52,5 га  

(Нижегородская область) (собственник – ПАО «Газпром»).

Наименование аукциона: открытый аукцион в электронной 
форме с подачей предложения о цене имущества на повышение.

Выставляемое на торги имущество: право заключения  
договора купли-продажи земельного участка, с кадастровым номе-
ром: 52:58:0000000:9, расположенного по адресу: Нижегородская 
обл.,  Большеболдинский р-н, тер. землепользование  
п/х «Пушкинское», тер. граница с. Большое Болдино.

Продавец: ПАО «Газпром». Контактные телефоны:  
8 (812) 609-78-54, 8 (812) 609-76-22, e-mail inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Электронная торговая площадка ГПБ» (далее - ООО ЭТП 
ГПБ или ЭТП ГПБ).

Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
контактные лица: Кузнецова Александра, e-mail: a.kuznecova@
etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 05.12.2017 года в 12:00  
(время московское).

Дата и время приема заявок: 03.11. 2017 г. в 11:00 (время  
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 04.12.2017 года  
до 11:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 04.12.2017 г. до 18:00 (время  
московское). 

Начальная цена Имущества: 46 737 000 рублей, НДС  
не облагается.

Шаг повышения цены: 500 000 рублей.
Сумма задатка: 4 000 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 

Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр 
принимаются с даты начала приема заявок.

Форма заявки: в соответствии с документацией об аукционе 
в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/;

Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией об аук-
ционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

История России 
не ходит по кругу
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СЛЕДСТВИЕ Студент 
колледжа на перемене 
убил преподавателя, 
а затем покончил с собой

Селфи на крови

Иван Петров

ВЧЕРА в колледже «Западный комплекс непрерывного 
образования» на Гвардейской улице в Москве в аудито-
рии, где проходят занятия по дисциплине «Основы без-
опасности жизнедеятельности», были обнаружены два 
трупа. 

Зашедший после перемены в класс педагог обнаружил 
сначала тело 44-летнего учителя по ОБЖ Сергея Данило-
ва. Чуть позднее в дальнем углу класса было найдено тело 
18-летнего ученика 3-го курса колледжа Андрея Е. 

 По данным СК РФ, тела были обнаружены «с призна-
ками насильственной смерти в виде множественных ко-
лото-резаных ранений в области шеи». Прибывшие сле-
дователи и оперативники сначала даже подумали, что 
обоих убил кто-то третий, скрывшийся с места преступ-
ления. Но версия была изменена после просмотра стра-
нички студента в соцсети. Оказалось, что за несколько 
минут до своей смерти он выложил туда селфи с убитым 
преподавателем. На снимке студент, улыбаясь, позирует 
с ножом на фоне окровавленного тела. Профиль в Сети 
молодого человека был оперативно заблокирован.

Рядом с телами были обнаружены электрическая 
пила и нож. Судя по травмам, орудием убийства все-таки 
выступила пила. Что подтолкнуло студента к кровавой 
расправе над педагогом, сейчас выясняют следователи. 

Вчера целый день на месте преступления работали 
следователи и криминалисты. Проводился комплекс 
следственных действий, направленный на установление 
обстоятельств произошедшего и лиц, причастных к со-
вершению преступления. 

Оперативники вчера опросили руководство коллед-
жа, коллег убитого педагога и однокурсников студента. 
Также первые показания дала мать подозреваемого в 
убийстве педагога ученика. 

Студенты рассказали, что никакого видимого кон-
фликта между преподавателем ОБЖ и умершим студен-
том не было. При этом появилась информация, что Анд-
рей Е. долгое время отсутствовал в колледже. А Сергей 
Данилов был его классным руководителем. Не исключа-
ется версия, что преподаватель отругал студента за про-
гулы и пригрозил его отчислить из колледжа. При этом 
другие студенты исключительно лестно отзываются о 
погибшем педагоге. 

Уже известно, что парень воспитывался в неполной 
семье, без отца. По словам знавших его студентов, он ув-
лекался компьютерными играми. Не исключено, что это 
могло сыграть косвенную роль в совершении жестокого 
преступления. 

Не исключают следователи пока и версию о том, что 
ученик стал жертвой агрессивных интернет-игр.

СКАНДАЛ Отпрыск главы МВД Украины Арсена Авакова стал заложником в борьбе за власть

Ну что, сынку, помог тебе майдан?
Павел Дульман

Н
а Украине произошло со-
бытие, впервые повергшее 
в растерянность местных 

политиков и экспертов: Нацио-
нальное антикоррупционное 
бюро (НАБУ) открыло уголовное 
дело против Александра Авакова, 
сына всесильного главы МВД Ар-
сена Авакова. Неприкосновенный 
до этого момента представитель 
«золотой молодежи», известный 
своими посиделками в подполь-
ных казино и другими скандаль-
ными выходками, провел ночь в 
камере и был выпущен под залог в 
5 миллионов гривен (около 200 
тысяч долларов). Вопрос, кто сто-
ит за атакой на Авакова-старшего 
(а в том, что настоящей целью рас-

следования НАБУ является имен-
но министр, сомнений ни у кого 
нет), остается открытым. Попыт-
ки искать и здесь «руку Москвы» 
вызывают раздражение даже у за-
писных патриотов.

Дело, по которому был задер-
жан Аваков-младший, хорошо из-
вестно, хотя и успело забыться — 
речь идет о поставке шести тысяч 
тактических рюкзаков для 
Нацгвардии, тендер на закупку 
которых прошел с нарушениями, 
а сам товар, стоивший явно доро-
же рыночных аналогов, в итоге 
был признан некондиционным. К 
сделке на сумму 15 миллионов 
гривен, помимо фирмы, связан-
ной с Александром Аваковым и 
его харьковским другом, оказался 
причастен также заместитель ми-

нистра Сергей Чеботарь, которого 
также задержали во вторник. Фи-
гурантам предъявлено подозре-
ние в присвоении и растрате госи-
мущества.

Это дело было открыто еще ле-
том 2015 года, но, несмотря на ве-
сомую доказательную базу, вклю-
чающую записи скрытой каме-
рой, кочевало между различными 
следственными органами. Оно 
было бы окончательно забыто и 
похоронено, если бы о нем на но-
вом политическом витке не 
вспомнило НАБУ — независимая 
спецслужба, ассоциирующаяся на 
Украине исключительно с посоль-
ством США. Влияние на нее прези-
дента и Верховной рады весьма ог-
раничено. Тем показательней и 
возмутительней выглядит то, в ка-

кой форме Авакову — второму по 
силе и влиятельности человеку на 
Украине, — напомнили о незначи-
тельном, по меркам украинских 
элит, проступке его сына. При 
этом все случилось в момент от-
сутствия президента Порошенко 
и премьера Гройсмана в стране — 
они находятся с официальными 
визитами в Саудовской Аравии и 
Канаде соответственно.

На задержание сына Аваков от-
реагировал эмоционально: пресс-
служба МВД обвинила НАБУ в 
«сведении политических счетов» 
и «гибридной войне», а подразде-
ления Нацгвардии демонстратив-
но заблокировали офис НАБУ в 
Киеве и сорвали обыски в харь-
ковской фирме Авакова-младше-
го. Украинские эксперты в соци-
альных сетях уже предсказывали 
госпереворот или «ночь длинных 
ножей», как Аваков внезапно 
смягчил риторику и заявил, что 
верит в честность сына, а также в 
то, что ему удастся доказать в суде 
невиновность.

Произошло это, если верить 
украинским СМИ, ссылающимся 
на источники в администрации 

президента, после телефонного 
разговора между Аваковым и По-
рошенко, прошедшего на повы-
шенных тонах. В ходе этой беседы 
президент, чьи сложные отноше-
ния с главой МВД давно не секрет, 
постарался убедить разгорячен-
ного визави, что никакого интере-
са в реанимации «рюкзачного 
дела» у него нет, и это самодея-
тельность НАБУ.

Поверить в это несложно: 
НАБУ действительно соблюдает 
баланс, поочередно обвиняя в 
коррупции то людей из «Народно-
го фронта», на паях контролируе-
мого Аваковым, Турчиновым и 
Яценюком, то депутатов от Блока 
Петра Порошенко (БПП) или 
близких к президенту чиновни-
ков. Впрочем, пока еще ни одно из 
громко возбужденных бюро уго-
ловных дел не дошло до судов, фак-
тически контролируемых сегодня 
президентской ветвью власти. 

Вероятно, именно на развал 
дела и рассчитывает Аваков, заяв-
ляющий о невиновности своего 
сына.

Однако эти подробности не 
дают ответа на вопрос, кому и за-

чем понадобилось выводить ми-
нистра МВД, а вместе с ним и всю 
политическую систему Украины 
из равновесия. 

Действительно, у Порошенко к 
Авакову в последнее время появи-
лось немало претензий — главе го-
сударства кажется, что министр 
намеренно не решает «проблему 
Саакашвили», рассчитывая на не-
кие преференции и уступки. Все 
это накладывается на идущие в ку-
луарах переговоры о возможном 
объединении БПП и НФ в единую 
суперпартию, которая должна 
взять большинство на парламент-
ских выборах, не важно состоятся 
они в назначенный срок или будут 
внеочередными. В такой ситуации 
превращение Авакова из пусть не-
удобного, но все-таки понятного и 
договороспособного партнера в 
открытого врага Порошенко, дей-
ствительно не в интересах послед-
него.

Не могут обосновать киевские 
мудрецы и заинтересованность 
Вашингтона в неизбежном вну-
триполитическом обострении на 
Украине. Высказывается мнение, 
что таким способом некие цен-
тры силы в США — не обязательно 
Белый дом, показывают Киеву, 
кто в стране хозяин, и пытаются 
сделать президента и законодате-
лей более сговорчивыми. Выска-
зывается и третья, дополняющая 
«американскую», версия: за ата-
кой на Авакова стоит Михаил Са-
акашвили, а точнее — первый за-
мглавы НАБУ Гизо Углава, быв-
ший заместитель главного проку-
рора Грузии, последний и наиме-
нее публичный соратник Саа-
кашвили во властных структурах 
Украины. 

Дороги Чего ждать водителям от законодателей в ближайшее время

Опасно водишь
Владимир Баршев

П
ервый зампред Коми-
тета Государствен-
ной думы по госстро-
ительству и законо-
дательству Вячеслав 

Лысаков сообщил о том, какие 
новые штрафы и наказания ожи-
дают автомобилистов за наруше-
ния правил.

В первую очередь он отметил, 
что уже в ноябре Госдума может 
рассмотреть во втором чтении 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
которые введут наказание за опа-
сное вождение.

Напомним, что такой термин 
в правилах дорожного движения 
появился довольно давно. Но от-
ветственности за подобное пове-
дение на дороге до сих пор нет.

Депутаты приняли решение 
согласиться с предложением 
правительства и оставить за это 
нарушение только штраф в раз-
мере 5 тысяч рублей. На первое 
время.

— Это новый состав, который 
сложно сформулирован, — поя-
сняет Лысаков. — Его сложно ад-
министрировать, потому что это 
не моментально совершенное на-
рушение, а длящееся во времени.

Из-за сложности администри-
рования этого нарушения депу-
тат предлагает внести всего одну 
поправку в законопроект. А 
именно о том, что администра-
тивное производство должен ве-
сти только руководитель подра-
зделения ГИБДД. 

Например, комбат или ком-
полка ДПС.

Когда наберется администра-
тивная практика, когда будет по-
нятно, как работает эта норма, 
тогда можно будет говорить о до-
полнительных наказаниях. На-
пример, лишать прав, отправ-
лять под административный 
арест или на общественные рабо-
ты тех, кто повторно совершил 
такое нарушение. Но для этого 
должна быть уже собрана необ-
ходимая база.

Так же он напомнил о законо-
проекте минфина, в котором 
предлагается ввести залог за ав-
томобиль нетрезвого водителя.

Напомним, что сейчас за 
управление в нетрезвом виде 
грозит не только лишение прав, 
но и штраф в 30 тысяч рублей. 
Однако, по словам Вячеслава Лы-
сакова, штраф платят лишь 30 
процентов таких водителей.

Залог в размере штрафа по-
зволит не только обеспечить 
уплату штрафа, но и сделает 

управление в нетрезвом виде на-
кладным предприятием.

Напомним, что предлагается в 
этом законопроекте. Если води-
тель попался инспектору в не-
трезвом состоянии, то после всех 
необходимых процедур его от-
странят от руля. 

Машину обязательно напра-
вят на штрафстоянку. А получить 
ее со штрафстоянки может либо 
собственник, либо его доверен-
ное лицо, но только после внесе-
ния залога в размере штрафа. А 
именно 30 тысяч рублей. Если суд 
признает водителя виновным в 
нарушении, эти деньги пойдут на 
уплату штрафа. Если нет — вер-
нутся обратно в карман залогода-
теля. Планируется рассмотреть 
законопроект тоже в эту сессию.

Также Лысаков напомнил о 
правительственном законопро-

екте по введению ответственно-
сти за систематическое наруше-
ние правил. Совершил три гру-
бых нарушения за год, на четвер-
тый раз дело отправляется в суд 
для лишения прав. 

Список грубых нарушений 
пока еще обсуждается. Пока не-
понятно, когда проект пойдет на 
слушания.

Также Вячеслав Лысаков 
предлагает упростить систему 
обжалования автоматических 
штрафов.  Если государство их за-
просто выписывает миллионами 
в электронном виде, то почему у 
водителей до сих пор нет возмож-
ности также просто их обжало-
вать? 

То есть тоже в электронном 
виде, хотя бы по поводу откро-
венных технических ошибок в 
постановлении: не та машина, не 
тот номер. 

Сейчас водителю необходимо 
лично все обжаловать в подра-
зделении или ведомстве, которое 
вынесло постановление. 

Перевернувшаяся бетономешалка 
на ТТК в Москве заблокировала 
выезд на Кутузовский проспект.

Авакова-младшего выпустили под залог примерно в 200 тысяч долларов.

Акцент

 На задержание сына Аваков 
отреагировал эмоционально: 
пресс-служба МВД 
обвинила НАБУ в «сведении 
политических счетов»

Акцент

 У водителя должна быть 
возможность обжаловать 
в электронном виде 
технические ошибки 
в постановлениях

Всё об изменениях ПДД 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/383

Постановление Правительства Российской Федерации
от 26 октября 2017 г. № 1300 г. Москва

О внесении изменений в Правила дорожного 
движения Российской Федерации

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Внести в Правила дорожного движения Российской Федерации, утвержденные 

постановлением Совета Министров — Правительства Российской Федерации от 23 октября 
1993 г. № 1090 «О правилах дорожного движения» (Собрание актов Президента и Прави-
тельства Российской Федерации, 1993, № 47, ст. 4531; Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2003, № 40, ст. 3891; 2005, № 52, ст. 5733; 2010, № 20, ст. 2471; 2012, № 15, 
ст. 1780; 2014, № 14, ст. 1625), следующие изменения:

а) абзац третий пункта 13.9 признать утратившим силу;
б) абзац первый пункта 13.11 после слов «равнозначных дорог» дополнить словами «, 

за исключением случая, предусмотренного пунктом 13.111 Правил,»;
в) дополнить пунктом 13.111 следующего содержания:
«13.111. При въезде на перекресток, на котором организовано круговое движение и 

который обозначен знаком 4.3, водитель транспортного средства обязан уступить дорогу 
транспортным средствам, движущимся по такому перекрестку.».

2. Признать утратившим силу подпункт 12 пункта 1 изменений, которые вносятся в 
постановление Совета Министров — Правительства Российской Федерации от 23 октября 
1993 г. № 1090, утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 
10 мая 2010 г. № 316 «О внесении изменений в постановление Совета Министров — Прави-
тельства Российской Федерации от 23 октября 1993 г. № 1090» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2010, № 20, ст. 2471).

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Горячая линия
Андрей Борисович Клименко
Начальник отдела обеспечения правоприменительной
деятельности ГУОБДД МВД России

КАК СЕЙЧАС ГИБДД ОФОРМЛЯЕТ АВАРИИ? ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ 2 НОЯБРЯ 

С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09   (ЗВОНКИ БЕС-

ПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@

RG.RU , А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ 8-499-257-58-92.
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ПРАВО

Количество 
третейских 
судов резко 
сократилось

АРБИТРЫ 
ОБНОВИЛИСЬ

Владислав Куликов

ВЧЕРА официально начали дей-
ствовать новые правила для тре-
тейских судов. 

На данный момент в стране 
действуют лишь четыре офици-
альных третейских суда. Точнее 
— арбитражные учреждения, так 
их называют по новому закону. 
Но суть остается та же, третей-
ская процедура — это альтерна-
тивный способ рассмотрения 
споров. Дело рассматривают не-
государственные судьи.

В прошлом году стартовала 
большая реформа третейских су-
дов. Вчера закончился переход-
ный этап, и отныне все действу-
ющие арбитражи должны отве-
чать новым правилам. Работать 
имеют право лишь те, кто полу-
чил разрешение от правительст-
ва страны.

Исключения составляют 
Международный коммерческий 
арбитражный суд и Морская ар-
битражная комиссия при Торго-
во-промышленной палате Рос-
сии. Им, согласно закону, одо-
брения правительства не требу-
ется. 

Cейчас в минюсте рассматри-
вается около 30 заявок от неком-
мерческих организаций, желаю-
щих открыть постоянно действу-
ющие арбитражи.

Как сообщила вчера на бри-
финге, посвященном реформе, 
член президиума Арбитражного 
центра при Институте современ-
ного арбитража Анна Грищенко-
ва, в год третейские суды рас-
сматривали около 10 тысяч дел. 
А через государственные суды 
ежегодно проходят миллионы  
дел. Развитие арбитражей при-
звано в том числе снизить на-
грузку на судебную систему, со-
здав эффективные механизмы 
для защиты прав граждан.

Третейские суды активно раз-
вивают современные техноло-
гии: есть возможности прово-
дить процессы с использованием 
видеоконференцсвязи, создают-
ся специальные программы, по-
зволяющие участвовать в про-
цессе удаленно. Изучать матери-
алы, представлять доказательст-
ва — и все в электронном режиме. 
Так что даже в отдаленных райо-
нах можно получить доступ к 
третейскому разбирательству.

Совет по совершенствованию 
третейского разбирательства 
при минюсте будет обобщать и 
анализировать практику третей-
ских судов. Недавно министерст-
во юстиции приняло соответст-
вующий приказ. При этом пра-
вовые подходы не должны отли-
чаться, ведь законы одинаковые, 
и третейские суды не придумы-
вают какие-то новые правовые 
принципы.

ПРОЦЕСС СК объявил 
о завершении уголовного 
дела о беспорядках 
на Хованском кладбище

Бойня 
в ста томах

Наталья Козлова

ВЧЕРА Главное следственное управление СК России по 
Москве объявило о завершении расследования уголов-
ного дела о массовых беспорядках на Хованском кладби-
ще столицы, произошедших в мае 2016 года. 

Как рассказала корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СК Светлана Петренко, в числе 17 фигу-
рантов этого дела — начальник территориального отде-
ления ритуального обслуживания № 3 ГБУ Москвы «Ри-
туал» Юрий Чабуев, бывший сотрудник полиции по рай-
ону Хамовники Никита Мошенко, один из организато-
ров массовых беспорядков Александр Бочарников, 
участники беспорядков Сергей Ульихин и Владимир Ко-
лесников. 

В зависимости от роли каждого они обвиняются по 
нескольким статьям Уголовного кодекса  — организация 
массовых беспорядков, участие в массовых беспоряд-
ках, причинение тяжкого вреда здоровью, повлекшее по 
неосторожности смерть двух человек, превышение дол-
жностных полномочий с причинением тяжких послед-
ствий.

По версии следствия, 14 мая 2016 года во время  мас-
совых беспорядков и перестрелки у центрального входа 
на Хованское кладбище три человека погибли на месте 
происшествия и более тридцати получили телесные по-
вреждения различной степени тяжести. Следователи 
установили, что Чабуев и Бочарников организовали эти 
массовые беспорядки. Их цель —  силовое вытеснение 
трудовых мигрантов, граждан Республики Таджикистан 
с территории кладбища. 

По словам Светланы Петренко, Сергей Ульихин при-
знал вину в полном объеме и дал показания, изобличаю-
щие других соучастников преступлений, Владимир Ко-
лесников признал вину частично.

На сегодняшний день все обвиняемые и их защитники 
уже ознакомились с материалами уголовного дела, объ-
ем которого составляет более 100 томов. В ближайшее 
время уголовное дело будет направлено для утвержде-
ния обвинительного заключения и последующей переда-
чи в суд. Но следствие не закрыто. В отношение осталь-
ных участников массовых беспорядков, которые объяв-
лены в международный розыск, уголовные дела выделе-
ны в отдельное производство.

Что подтолкнуло студента к кровавой расправе над педаго-
гом, сейчас выясняют следователи. 

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 ноября 2017
четверг №248 (7414)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КОНФЛИКТ Президент 
Молдавии обещал 
вывести людей на улицы 

Молдавию 
лишают языка

Константин Волков

ПРЕЗИДЕНТ Молдавии Игорь Додон заявил о намерении 
организовать протесты, чтобы не допустить переименова-
ния молдавского языка в румынский. Ранее конституцион-
ный суд Молдавии одобрил поправки в конституцию, 
предлагающие изменить название национального языка с 
молдавского на румынский. При этом судьи сослались на 
Декларацию о независимости Молдавии, где госязык стра-
ны назван румынским. По мнению судей, декларация, бу-
дучи единым целым с основным законом, превалирует над 
конституцией, в которой сказано, что «официальный язык 
Республики Молдова — молдавский язык, функционирую-
щий на основе латинской графики».

«У меня есть две попытки заблокировать этот закон, и 
я их обязательно использую, — заявил Додон. — Если же 
парламентское большинство будет опять применять ры-
чаги подконтрольного конституционного суда для давле-
ния, то я подниму весь молдавский народ на защиту род-
ного языка и нашего достоинства». Также президент от-
метил, что большая часть населения страны считает 
свой язык молдавским. «Если же кто-то в этом сомнева-
ется, то мы можем провести референдум и спросить гра-
ждан, какое название языка они предпочитают», отме-
тил Додон. Теперь проект поправок в основной закон 
Молдавии будет внесен в парламент. «Правым нужно 67 
голосов, чтобы изменить конституцию, но не уверен, что 
они найдут такое количество, — пояснил «РГ» молдав-
ский депутат и политолог Богдан Цырдя. По его словам,  
соцопросы показывают, что 65 населения считают свой 
язык молдавским, а не румынским».  Тем не менее кон-
ституционный суд счет молдавский язык румынским, 
опираясь на анализ Академии наук Молдавии, получаю-
щей гранты от Бухареста. А Декларацию о независимо-
сти Молдавии, на которую сослались судьи, написал 
бывший румынский посол в Молдавии.  Как отметил в 
Facebook вице-премьер правительства РФ Дмитрий Ро-
гозин, «чему удивляться? Из шести членов конституци-
онного суда Молдавии пятеро — румыны по паспорту».  

Нью-Йорк снова атакован

Выскочив из автомоби-
ля с оружием в обеих 
руках, он выкрикивал 

«Аллах акбар». Позже полиция 
обнаружила на месте инцидента 
пневматический пистолет и ору-

жие для игры в пейнтбол. Саипов 
побежал в направлении группы 
детей из близлежащей школы и, 
как сообщает ABC News со ссыл-
кой на очевидцев, направлял на 
них свое оружие. В американ-

ских СМИ опубликовано не-
сколько фотографий злоумыш-
ленника, на которых тот бежит 
по тротуару и идет между маши-
нами по проезжей части с оружи-
ем в руках. Прибывшие на место 

инцидента полицейские откры-
ли огонь и нейтрализовали напа-
давшего ранением в живот. Сви-
детели сообщают о примерно 
9–10 выстрелах, однако нет точ-
ных сведений о том, стрелял ли 
водитель в правоохранителей 
или прохожих. Саипова госпита-
лизировали и прооперировали, с 
ним работают следователи.

Связь с террором
Нападавший использовал для 

атаки арендованный пикап. В ав-
томобиле обнаружили записку 
на английском, в которой утвер-
ждалось, что атака исполнена от 
имени террористической груп-
пировки ДАИШ (запрещена в 
РФ. — «РГ»), хотя сами боевики 
пока не взяли на себя ответст-
венность за нападение. Следова-
тели также указывают, что сце-
нарий атаки — использование ав-
томобиля в качестве тарана про-
тив пешеходов — схож с почер-
ком последних терактов, совер-
ш е н н ы х  п о с л е д о в а т е л я м и 
ДАИШ в Европе. На основании 
этих данных министерство вну-
тренней безопасности США ква-
лифицирует произошедшее как 
терроризм. По основной версии, 
Саипов действовал в одиночку.

Губернатор штата Нью-Йорк 
Эндрю Куомо заявил, что «при-
знаков более широкой угрозы не 

обнаружено». Тем не менее вече-
ром улицы города, по которым 
прошел традиционный ежегод-
ный парад, приуроченный к Хел-
лоуину, патрулировали усилен-
ные наряды полиции.

Как отреагировали 
власти США?

Террористическая атака в 
Нью-Йорке стала крупнейшей 
по числу жертв со времен атаки 
на башни-близнецы 11 сентября 
2001 года. Кроме того, это самая 
масштабная атака такого рода в 
США от имени ДАИШ при прези-
денте Дональде Трампе, кото-
рый провозглашал борьбу с 
группировкой своим приорите-
том № 1 и обещал обезопасить 
американскую территорию от 
такого рода нападений.

Трамп отреагировал на атаку 
в своем «Твиттере», назвав ее 
исполнителя «больным и сумас-
шедшим человеком», а затем 
выразил соболезнования по-
страдавшим и их близким. Пре-
зидент использовал ситуацию 
для поддержки своих инициатив 
об ужесточении миграционного 
контроля. Напомним, во время 
предвыборной кампании он в 
целях борьбы с терроризмом оз-
вучивал идею запрета на въезд в 
США для всех мусульман и со-
ставления базы данных на уже 
проживающих в стране последо-
вателей ислама. После инаугу-
рации он дважды подписывал 
указы об ужесточении въезда в 
США для граждан ряда госу-
дарств с преимущественно му-
сульманским населением, на-

стаивая, что под видом бежен-
цев через границу могут про-
никнуть террористы. Но, к воз-
мущению Трампа, оба докумен-
та были частично заблокирова-
ны судебной ветвью власти.

Его критики считают, что эти 
меры будут неэффективны, по-
скольку исполнителями атак от 
имени ДАИШ зачастую стано-
вятся те, кто давно проживает в 
США и подвергся радикализа-
ции через Интернет уже на тер-
ритории страны. Кроме того, 
президента обвиняли в дискри-
минации на религиозной осно-
ве.

Но глава государства стоит 
на своем. Он сообщил, что отдал 
указ ужесточить правила рас-
смотрения заявок на въезд в 

США, добавив: «Быть политкор-
ректным — это хорошо, но не в 
этом случае». «Мы не должны 
позволить ДАИШ возвращаться 
или въезжать в нашу страну по-
сле их разгрома на Ближнем 
Востоке и где бы то ни было. До-
статочно!» — написал он в дру-
гом «твите», вероятно, подразу-
мевая дальнейшее ограничение 
въезда в США для беженцев из 
ох в ач е н н о го  к о н фл и кта м и 
ближневосточного региона.

Мэр Нью-Йорка Билл де Бла-
зио назвал это «коварным ак-
том терроризма».

Полиция и спецслужбы осматривают машину террориста, брошенную им после столкновения со школьным автобусом. На снимке справа — убегающий убийца, державший в руках пистолеты для пейнтбола.

Акцент

 Террористическая атака 
в Нью-Йорке стала крупней-
шей по числу жертв со времен 
атаки на башни-близнецы 
11 сентября 2001 года.

Видео и фоторепортаж 
с места трагедии смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1468861
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ДОСЬЕ «РГ»

ЧТО ИЗВЕСТНО ОБ ИСПОЛНИТЕЛЕ ТЕРАКТА?
Как сообщает ABC News со ссылкой на правоохранитель-

ные структуры, Саипов перебрался в США в 2010 году, по-

лучив визу по специальной диверсификационной програм-

ме (англ. Diversity Visa Lottery), действующей с 1995 года. В 

ее рамках выдается около 55 тысяч виз в год, прежде всего 

для граждан тех стран, откуда поток эмиграции в США не-

велик. Он проживал в Цинциннати (штат Огайо), Тампе 

(Флорида), а последнее время вместе с женой и тремя деть-

ми — в Патерсоне (Нью-Джерси) неподалеку от Нью-Йорка. 

За это время получил так называемую грин-карту — право 

на постоянное проживание и работу в США.

Работал по большей части водителем, имел лицензию на 

управление грузовиками, а также подрабатывал на сервис 

онлайн-вызова такси Uber. Издание Business Insider со 

ссылкой на комментарий Uber сообщает, что Саипов ис-

полнил около 1400 заказов за 6 месяцев, после чего компа-

ния прекратила сотрудничество с ним по неустановлен-

ным причинам. При оформлении он прошел стандартную 

проверку, по результатам которой у него не было обнару-

жено судимостей по тяжким преступлениям.

По данным газеты New York Times, ранее Саипов попадал в 

поле зрения федеральных властей США, но в качестве зна-

комого или родственника одного из фигурантов дела, не 

имеющего отношения к теракту в Нью-Йорке. Полиция 

провела обыск в его доме в поисках свидетельств его ради-

кализации. Соседи характеризовали его положительно, но 

сетовали на то, что инцидент вредит репутации местной му-

сульманской диаспоры.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ТЕРРОРИСТЫ 
ЦЕЛЯТСЯ В ЕВРОПУ
ВО ФРАНЦИИ с 1 ноября отменен режим чрезвычайного положения. Об этом в 

Страсбурге заявил президент Пятой республики Эмманюэль Макрон. Этот ре-

жим был задействован в ноябре 2015 года после серии террористических атак в 

Париже, когда от рук исламистских боевиков погибли 130 человек и 350 были 

ранены. С тех пор продлевался шесть раз. За минувшие два года, как сообщил 

министр внутренних дел Франции Жерар Колон, правоохранительным органам 

удалось предотвратить 32 теракта, из которых 13 — в текущем году. Было произ-

ведено около тысячи арестов лиц, заподозренных в террористической деятель-

ности, изъято 625 единиц оружия, в том числе армейского образца, включая гра-

натометы.

Тем не менее полностью устранить террористическую угрозу французским вла-

стям не удалось, подтверждением чему стала трагедия в Ницце, где 14 июля 

прошлого года под колесами управляемого террористом многотонного грузо-

вика погибли 86 человек.

Одновременно с завершением режима ЧП во Франции вступил в силу новый за-

кон о внутренней безопасности и борьбе с терроризмом, в который с некоторы-

ми коррективами перекочевал ряд положений ЧП. В частности, речь идет об ог-

раничении места жительства и передвижения радикалов, попавших на заметку 

спецслужб, использовании электронных браслетов, расширенных возможно-

стях электронной слежки. Помимо этого префекты получили право по своему 

усмотрению закрывать места религиозного культа, где ведется, как указано в за-

коне, «пропаганда ненависти и насилия».

В БРИТАНИИ полиция задержала двух 14-летних подростков, которых подозре-

вают в подготовке теракта. Задержание прошло в Норталлертоне, администра-

тивном центре графства Северный Йоркшир. В настоящее время подростки на-

ходятся под стражей в полицейском участке. Полиция уже провела несколько 

обысков в Норталлертоне. Правоохранители полагают, что это единичный слу-

чай и жителям других районов графства ничего не угрожает. Детали расследова-

ния пока не разглашаются. Всего в Британии с марта 2017 года совершено пять 

терактов. Из них — четыре в Лондоне и один в Манчестере. Жертвами террори-

стических атак стали десятки людей. В середине сентября после теракта в лон-

донском метро премьер Тереза Мэй повысила уровень террористической угро-

зы в стране с «серьезного» до «критического».

В ГЕРМАНИИ Генпрокуратура рассказала о предотвращенном теракте, кото-

рый готовил 19-летний сириец Ямен А. Его арестовали в ходе масштабной поли-

цейской спецоперации в городе Шверин: обыски прошли в неприметном с виду 

панельном доме, который, по данным издания Spiegel Online, заселен беженца-

ми. Сам Ямен А. прибыл в страну осенью 2015 года — именно как проситель убе-

жища и вскоре получил временный вид на жительства от немецких властей. Вна-

чале он не вызывал подозрений. Правоохранительные органы ФРГ заинтересо-

вались иностранцем после того, как тот начал искать и заказывать в Интернете 

взрывчатые вещества и детали для сбора самодельной бомбы. «Имеющиеся 

данные позволяют всерьез подозревать Ямена А. в том, что он планировал со-

вершить теракт, руководствуясь исламистскими мотивами, и уже начал подго-

товку к нему», — говорится в материалах генеральной прокуратуры. Предполага-

ется, что сириец собирался «убить и ранить как можно больше людей». При этом 

пока не ясно, была ли им уже выбрана конкретная цель. Кроме того, нет данных о 

том, чтобы он состоял в конкретной террористической организации.

Под непосредственным наблюдением Ямен А. находился всю последнюю неде-

лю. Немецкие СМИ сообщают, что рейды были проведены также в соседнем 

Гамбурге. Всего в операции были задействованы 150 спецназовцев и сотрудни-

ков федерального ведомства уголовной полиции.

Подготовили Вячеслав Прокофьев (Париж), Станислав Хамдохов, 
Екатерина ЗабродинаA
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РЕПОРТАЖ Каталония переводит дух после беспокойного октября

День тишины
Юрий Когалов, 
Барселона

Н
овый месяц принес в Ка-
талонию безмятежность. 
Все тревоги, связанные с 

попыткой региональных вла-
стей объявить о независимости 
автономии и ответом Мадрида 
остались в октябре. Там, где еще 
недавно собирались многоты-
сячные манифестации как в под-
держку отделения Каталонии, 
так и в защиту единой Испании, 

о происходивших событиях на-
поминают лишь металлические 
ограждения да граффити, изо-
бражающие слово Si («Да»). И, 
конечно же, флаги. Они свисают 
с многих балконов и окон, но да-
леко не всегда они каталонские, 
хватает и испанских, и даже об-
щеевропейских синих полотен 
со звездами.

Больше всего свидетельств о 
царившей в Каталонии напря-
женности — возле официальных 
учреждений. Здания парламен-

та, Женералитата и мэрии Бар-
селоны окружены металличе-
скими ограждениями, за кото-
рые полиция никого не пускает. 
Впрочем, никто и не рвется за 
них. Возле парламента, с которо-
го, кстати, спустили как испан-
ский, так и каталонский флаги, 
вообще сложно кого-то встре-
тить. Туристы предпочитают гу-
лять в центре города. Поэтому 
дежурящие тут тележурналисты 
и операторы откровенно скуча-
ют. Направив камеры на вход в 
здание, между прочим, закры-
тый, они отдыхают в тени дере-
вьев.

Но поменяться с теми, кто де-
журит у зданий Женералитата и 
мэрии, находящихся друг напро-
тив друга, они бы не согласи-
лись. В течение всей среды на 
площади Сант Жауме своео-
бразную акцию проводили два 
сторонника независимости ре-
гиона. Они били по земле пусты-
ми пластиковыми бутылками и 
гремели жестяными и алюмини-
евыми банками. Выдержать этот 

совсем немузыкальный шум мо-
гли только немногочисленные 
журналисты (они дежурят во 
всех стратегических точках го-
рода, хотя и не ждут ничего сен-
сационного в ближайшее вре-
мя). Проходящие мимо местные 
жители и туристы задержива-
лись на площади лишь на не-
сколько минут, чтобы сделать 
фото или услышать объяснения 
экскурсовода.

Но это, пожалуй, исключе-
ние. Ведь 1 ноября отмечался 
День всех святых, и манифести-
ровать в такой день в католиче-
ской Испании — признак дурного 
тона. К тому же многие каталон-
цы разочаровались в своих лиде-
рах, которые так и не выполнили 
обещаний. Теперь они ждут, что 
же произойдет в Мадриде, куда 
для дачи показаний были вызва-
ны бывшие члены Женералитата 
и президиума парламента. Нака-
нуне судья Кармен Ламела зая-
вила журналистам, что вызыва-
ет для допроса Пучдемона и 13 
его советников (министров). Их 
обвиняют в мятеже, подстрека-
тельстве к мятежу и растрате го-
сударственных средств. Заседа-
ния назначены на 2 и 3 ноября. 
Аналогичный вызов и на те же 
даты, но в Верховный суд полу-
чили члены президиума ката-
лонского парламента.

Из всех этих политиков толь-
ко бывший глава регионального 
правительства Карлес Пучдемон 
демонстративно отказа лся 
явиться в суд.

Но его действий ждут лишь 
наиболее радикальная часть ка-

та лонских  национа листов . 
Остальные жители региона 
просто продолжают жить. Ведь, 
кроме смены правящей верхуш-
ки, для них ничего не измени-
л о с ь .  Б а н к и ,  м а г а з и н ы , 
аптеки,бары, рестораны работа-
ют по старому расписанию.

Между тем Пучдемон просит 
предоставить ему возможность 
давать показания в Бельгии, а не 
в Испании. Об этом сообщил его 
адвокат Поль Бекар.

«Он не собирается в Мадрид, 
я предлагаю, чтобы его допроси-
ли тут, в Брюсселе. Это возмож-
но, — заявил Бекар. — Я вел дела 
басков, и они давали показания 
здесь, в бельгийской полиции». 
Юрист также напомнил, что на 
данный момент ордер на арест 
его клиента не выдан, однако 
если это произойдет, он постара-
ется сделать все необходимое, 
чтобы избежать экстрадиции 
Пучдемона. «В ближайшие неде-
ли он не вернется в Испанию», — 
добавил Бекар.

1 октября в Каталонии про-
шел референдум. Большинство 
пришедших на избирательные 
участки высказались за отделе-
ние от Испании. 27 октября де-
путаты местного парламента 
одобрили резолюцию о незави-
симости. Мадрид отказался при-
знавать результаты плебисцита 
и активировал 155-ю статью 
Конституции, отстранив от 
власти Женералитат и распу-
стив каталонский парламент. 
Внеочередные парламентские 
выборы в Каталонии назначены 
на 21 декабря.

Акцент

 О недавних манифестациях 
теперь напоминают 
лишь металлические 
ограждения да граффити, 
изображающие слово Si 
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На площади Сант Жауме несут вахту только два сторонника независимости Каталонии — бьют по земле пустыми 
бутылками и гремят жестяными банками.
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Прогноз на завтрак
По молочной продук-
ции темпы роста цен 
в целом ниже прошлого 

года и даже ниже инфляции, кро-
ме сливочного масла, это наибо-
лее молокоемкий продукт. Здесь 
сказываются недостаточный 
объем собственного производ-
ства и сезонные колебания цен, 
поэтому поддержка молочной от-
расли в приоритете государства.

Что касается зерновых, то 
уже собрано 136 миллионов 
тонн в бункерном весе. По ито-
гам года ожидаем, что в чистом 
весе урожай достигнет 130 мил-
лионов тонн. Это абсолютный 
рекорд. Подобного урожая не со-
бирали ни в современной, ни 
в советской России. Рекордный 
урожай означает, что мы про-
должим наращивать объемы эк-
спорта, а животноводство будет 
полностью обеспечено корма-
ми, даже при росте производ-
ства. Кстати, за 9 месяцев объем 
производства мяса вырос на 
7,8 процента.

Заметна и такая тенденция: по-
следние годы более доступные 
по цене продукты дорожали мед-
леннее, а более дорогие — бы-
стрее, например, говядина. Как-
то нужно выравнивать этот дис-
баланс?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Есть только один 
способ сдержать рост цен — нара-
щивать объемы производства, 
чтобы росло предложение. На-
пример, цены на курицу, свини-
ну, подсолнечное масло, как 
я уже говорил, повышаются не-
значительно и даже снижаются 
потому, что в последние годы 
серьезно вырос объем производ-
ства этих товаров. Инвесторы 
пришли в этот сектор, который 
позволяет быстро нарастить про-
изводство востребованной про-
дукции и получить прибыль. 
В том же свиноводстве полный 
цикл производства укладывается 
в один год.

В производстве говядины си-
туация иная. Требуются сущест-
венные инвестиции с более дли-
тельным сроком окупаемости. 
Сейчас по птице и свинине уже 
заметно насыщение рынка. Поэ-
тому инвестиции пошли в мясное 
и молочное скотоводство. По 
мере роста объемов производ-
ства будет выравниваться и ситу-
ация с ценами.

Что касается рыбы, то нужно 
развивать аквакультуру, по-
скольку естественные ресурсы 
морей и рек ограничены. Изме-
нения уже есть. Если до 2014 года 
аквакультурой в России занима-
лось около 1,5 тысячи предприя-
тий, то по итогам 2016 года их ко-
личество выросло до 3,5 тысячи. 
Соответственно, вырос и объем 
производства до 174 тысяч тонн.

Экспорт подсластили
Знаю, у наших производителей 
большие планы по экспорту. Что 
повезем за границу кроме зерна? 
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Наш экспортный 
потенциал в этом сезоне мы оце-
ниваем в 45 миллионов тонн зер-
новых — на четверть больше, чем 
было поставлено в прошлом 
сельхозгоду. Сахара мы можем 
экспортировать до 700 тысяч 
тонн, растительных масел — око-
ло 3 миллионов тонн.

Чтобы поддержать экспорт 
из внутренних регионов страны, 
разработан механизм субсиди-
рования железнодорожных пе-
ревозок зерна до экспортных 
портов. По нашим оценкам, эта 
мера позволит вывезти 3,3 мил-
лиона тонн зерна. Принят прио-
ритетный проект «Экспорт про-
дукции АПК», который стимули-
рует развитие этого направле-
ния.

Кто за рубежом будет покупать 
российскую сельхозпродукцию? 
Надеемся на традиционные рын-
ки сбыта? 
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Понятие «тради-
ционного» рынка быстро меняет-
ся. Расширяется не только геог-
рафия поставок, иной становит-
ся структура экспорта.

В прошлом году крупнейшим 
покупателем российского продо-
вольствия стал Китай наряду 
с Турцией. В пятерку наших ос-
новных импортеров вошли также 
Казахстан, Южная Корея и Еги-
пет. Но, к примеру, Казахстан сам 
является экспортером зерна, так 
что его интересует другая рос-
сийская сельхозпродукция.

У нас же растет производство 
не только зерновых. Сегодня мы 
по мясу, сахару, подсолнечному 
маслу вышли на объемы, кото-
рые требуют развивать экспорт. 
Так что теперь мы можем выхо-
дить на зарубежные рынки с ши-
роким кругом товаров.

Российский сахар, например, 
можно было бы продавать 
в страны Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС), но там 
беспошлинно торгуют другие 
страны. Удается договориться об 
изменении этих правил? 
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: В первую очередь 
хотел бы подчеркнуть, что тор-
говля между странами ЕАЭС ак-
тивно развивается. По сравне-
нию с прошлым годом товароо-
борот внутри союза вырос на 
28 процентов. И сельское хозяй-
ство входит в число наиболее ак-
тивно растущих отраслей по то-
варообороту.

Теперь по поводу изменения 
условий ввоза сахара-сырца из 
третьих стран. В октябре на Евра-
зийском межправительственном 
совете было принято решение 
провести анализ применяемых 
в союзе тарифных льгот в отноше-
нии ввоза сахара и их влияния на 
рынок. Ведь сейчас Казахстан 
и Белоруссия беспошлинно вво-
зят сахар-сырец на свою террито-
рию, перерабатывают его, при-
чем часть переработанного саха-
ра поставляется на российский 
рынок. Это снижает маржиналь-
ность отечественных производи-
телей сахара, не дает отрасли раз-
виваться и модернизироваться. 
Мы считаем, что необходимо со-
здать равные условия внутри 
ЕАЭС в вопросе импорта сахара.

Развиваются наши отношения 
и с другими странами. Так в рам-

ках встречи глав правительств 
России и КНР мы подписали про-
токолы о фитосанитарных требо-
ваниях к экспортируемым пше-
нице, гречихе, овсу, семенам под-
солнечника и льна. После подпи-
сания появится возможность эк-
спортировать в Китай данные 
культуры из Амурской и Челя-
бинской областей.

Сможем мы выйти на новые 
рынки сбыта сельхозпродукции 
в ближайшее время?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Мы уже торгуем 
со 140 странами мира и постоян-
но расширяем географию поста-
вок, выходим на новые рынки. 
Главная задача — диверсифика-
ция поставок и увеличение доли 
готовой продукции. Мы заинте-
ресованы в поставках не только 
зерна, а также мяса, сахара, дру-
гих продовольственных товаров 
и будем их увеличивать. Уверен-
но осваиваем рынки таких отда-
ленных стран, как Бангладеш 
и Нигерия. Развиваем отношения 
с Латинской Америкой. 

В обозримой перспективе какие-
то российские продтовары смо-
гут приблизиться к зерну по объ-
ему экспортной выручки? 
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Сейчас доля зер-
новых в общей стоимости продо-
вольственного экспорта России 
составляет 30 процентов. Из 
крупных статей экспорта, поми-
мо зерна, можно выделить рыбу 
и растительное масло. Напри-
мер, в прошлом году Россия эк-
спортировала растительных ма-
сел на 2 миллиарда долларов 
США. Кстати, этот продукт занял 
второе место в перечне несырье-
вого экспорта, уступив только 
листовому прокату.

Значимую долю нашего про-
довольственного экспорта зани-
мают также кондитерские изде-
лия. В ближайшие годы мы смо-
жем добиться серьезных резуль-
татов и по мясу, и по сахару. Так-
же у нас есть огромный потенци-

ал для вывода на мировой рынок 
качественного российского 
вина.

Возврата нет
В развитии сельскохозяйствен-
ной отрасли существенную роль 
сыграли государственные субси-
дии и заемные средства. Но если 
ранее привлеченные аграриями 
кредиты частично обесценива-
лись сами собой из-за инфляции, 
то теперь ситуация изменилась. 
В условиях низкой инфляции 
кредитная нагрузка на сельхоз-
предприятия вырастет? 
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Снижение ин-
фляции — это вызов не только для 
аграриев, это вызов для всей эко-
номики. У нас и бизнес, и банки 
годами привыкли закладывать 
издержки в рост цен или в высо-
кие ставки. Теперь прятать из-
держки в проценты инфляции 
больше не получится. Всем при-
дется работать над повышением 
эффективности.

Еще одна угроза, о которой пос-
тоянно говорят — отмена контр-
санкций и доступ на наш рынок 
импортного продовольствия. 
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Пока, как извест-
но, санкции в очередной раз про-
длены, действуют и российские 
контрсанкции. Но их отмена уже 
не сможет вернуть ситуацию 
в 2014 год.

За последнее время отрасль 
сделала качественный рывок. 
Возвращение европейского им-
порта, конечно, может оказать 
давление на цены и снизить до-
ходность российских предприя-
тий. Однако зарубежные постав-
щики уже не смогут вернуть себе 
те объемы поставок, которые 
были у них раньше. Их место те-
перь занято российскими произ-
водителями, так что я бы не дра-
матизировал ситуацию.

А как быть с инфраструктурой? 
Специалисты отмечают, что воз-
можности хранения, переработ-

ки, транспортировки, перевалки 
сельхозпродукции уже отстают 
от существующих потребностей.
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Вопросы по ин-
фраструктуре есть, но в целом 
она развивается вместе с расши-
рением производства. Самым 
важным направлением на дан-
ный момент является создание 
товаропроводящей инфраструк-
туры: оптово-распределитель-
ных центров, овощехранилищ, 
элеваторов, экспортных терми-
налов. 

Их строительство поддержи-
вается государственными субси-
диями. Например, новые зерно-

вые терминалы — Забайкальский 
и Зарубинский строятся на Даль-
нем Востоке. В Приморье запу-
щен проект по созданию агроло-
гистического хаба. Он позволит 
не только отправлять на экспорт 
продукцию из Сибири и Евро-
пейской части страны, но и об-
легчит доставку дальневосточ-
ной рыбы в центральные регио-
ны России.

Насколько реально создать пред-
приятия по переработке зерна 
и другой сельхозпродукции? 
Звучали и такие предложения.
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Глубокая перера-
ботка сельхозпродукции — одно 
из перспективных направлений 
для увеличения внутреннего 
спроса, особенно в регионах, 
удаленных от основных центров 
потребления и экспортных пор-
тов. Есть ряд актуальных направ-

лений — выпуск сухой клейкови-
ны, модифицированных крахма-
лов, аминокислот, глюкозо-
фруктозных сиропов, основы 
для производства витаминов 
и биопластики. Часть этой про-
дукции заместит поставки по 
импорту, а часть также пойдет на 
экспорт. Создание перерабаты-
вающих производств возможно, 
и государство активно участвует 
в этом. Например, субсидии по 
полученным кредитам уже пре-
доставляются 37 инвестицион-

ным проектам по глубокой пере-
работке зерна на общую сумму 
более 50 миллиардов рублей.

Земля и деньги
Будут ли изменения в системе 
господдержки сельскохозяйст-
венной отрасли?
А Л Е К СА Н Д Р  Т К АЧ Е В : Средства, на-
правляемые на поддержку сель-
ского хозяйства, из года в год уве-
личиваются. В этом году объем 
в отрасль направлено 242 милли-
арда рублей бюджетных средств, 
на 19 миллиардов больше, чем 
в прошлом году. В следующем 
году ожидаем сохранения под-
держки на этом уровне.

Совершенствуются также ме-
ханизмы распределения финан-
совых ресурсов. Важным новов-
ведением стала «единая субси-
дия», которую могут распреде-
лять сами регионы. В 2017 году на 

этот вид господдержки предусмо-
трено 39 миллиардов рублей. 

Механизм господдержки до-
статочно хорошо отработан. Мы 
не планируем серьезно менять 
систему. В 2018 году будет проис-
ходить точечная «настройка» 
уже существующих механизмов.

Какие направления сельхозпро-
изводства сейчас в приоритет-
ном списке поддержки? 
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: С точки зрения 
достижения самообеспеченно-
сти продовольствием, основное 
внимание уделяется молоку, те-
пличным овощам, фруктам. По 
говядине нам нужно улучшить 
ситуацию, но здесь она тесно свя-
зана с развитием молочной отра-
сли. Нужно отметить и развитие 
виноградарства, производства 
российского вина.

Как поддержать приток инвести-
ций в отрасль? Будет ли упро-
щаться процедура предоставле-
ния земли для сельхоздеятельно-
сти, передача ее в качестве зало-
га банкам?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Механизм упро-
щенного получения земли, в том 
числе и фермерами, существует 
уже сейчас. Однако если на зе-
мельный участок имеется не-
сколько претендентов, то нужно 
проводить аукцион.

Понятно, что начинающие 
фермеры на таком аукционе по-
бедить не могут. Поэтому мин-
сельхозом разработан законо-
проект, предусматривающий 
предоставление земли начинаю-
щим фермерам без проведения 
торгов. Конечно, если раньше им 
земельный участок не предостав-
лялся. В этом законопроекте так-
же предусматривается, что арен-
дная плата за земельный участок 
для начинающего фермера опре-
деляется в размере не выше раз-
мера земельного налога.

Что касается развития креди-
тования под залог земель сель-
хозназначения, то это вопрос по-
вышения привлекательности са-
мого объекта залога для банков. 
Сейчас в залоге находится около 
25 тысяч земельных участков об-
щей площадью примерно 4 мил-
лионов га. В то же время гражда-
не и юридические лица владеют 
более 128 миллионами га земель 
сельхозназначения.

То есть мы видим, что земля 
не стала серьезным залоговым 
инструментом. Связано это 
с низкой ликвидностью земли 
и длительностью срока обраще-
ния взыскания на участки. Дей-
ствующее законодательство 
обязывает банки формировать 
дополнительные резервы на воз-
можные потери, включая неи-
сполнение заемщиком обяза-
тельств по кредитному договору. 
В результате банки не заинтере-
сованы рассматривать земли 
сельхозназначения в качестве 
залога.

Недавно правительство одо-
брило подготовленный минсель-
хозом законопроект, который 
сделает землю более привлека-
тельным залогом для банков. 
Предлагается дать возможность 
удовлетворять требований зало-
годержателя во внесудебном по-
рядке, обращать взыскание на 
земельный участок до истечения 
периода сельхозработ, но с со-
хранением права на уборку уро-
жая, реализовывать заложенный 
участок без отсрочки на год. 

То есть в отношении земель 
сельхозназначения вводятся та-
кие же правила, как и в отноше-
нии других объектов залога. Ис-
пользован международный опыт. 
Кредитование под залог земли — 
эффективный и широко приме-
няемый за рубежом инструмент 
обеспечения аграриев дополни-
тельными финансовыми ресур-
сами. В Германии, Великобрита-
нии, Нидерландах банки приме-
няют общие правила и нормы 
при кредитовании под залог 
сельхозземель. Сейчас законо-
проект находится в Госдуме.

Акцент

 В России создадут интерак-
тивную карту регионов, кото-
рая представит туристам уни-
кальные продукты питания 
и блюда нашей страны

БРЕНДЫ РОССИИ

ОМУЛЬ, МЕД И ПРЯНИК 
Рынок насыщен продуктами питания, и на пер-
вый план стали выходить вопросы качества. 
В какой стадии находится законопроект об ор-
ганической продукции, который разрабатыва-
ет минсельхоз? Что от его принятия получат 
сельхозпроизводители и потребители?
Ткачев | Качество действительно становится 

важным фактором выбора продуктов питания 

для многих россиян. На этом стараются сыг-

рать некоторые производители. Они безосно-

вательно маркируют свою продукцию как «ор-

ганическая», «экологическая», «биологиче-

ская» и вводят потребителей в заблуждение.

Пресечь это невозможно, пока у нас отсутст-

вует закон об органической продукции. Кроме 

того, мы не можем такую продукцию активно 

экспортировать. Поэтому минсельхоз разра-

ботал законопроект об органической продук-

ции. 

Документ предусматривает создание едино-

го государственного реестра, в который будут 

включаться сведения о производителях и ви-

дах органической продукции. На этой неделе 

мы завершили согласование законопроекта 

со всеми заинтересованными ведомствами 

и буквально на днях внесем его в правитель-

ство. 

Производство местных уникальных продуктов 
привлекает туристов. Когда же у нас появятся 
туры на те же винодельческие предприятия, 
как в Европе?
Ткачев | Знаете, такие туры у нас уже есть и в 

Крыму, и в Краснодарском крае. По мере разви-

тия отрасли их будет больше. Агротуризм толь-

ко начинает развиваться, но перспективы боль-

шие и в Центральной России, он может стать 

альтернативной занятостью на селе.

Но нужна инфраструктура и туристическая, 

и информационная. Люди должны узнать о воз-

можности приехать, пожить в деревне, посмо-

треть, а может быть, поучаствовать в сельско-

хозяйственных работах. Агротуризм очень раз-

вит в Европе, особенно во Франции и Италии. 

Это как раз сфера приложения сил для малого 

бизнеса, в также для фермеров. По мере разви-

тия внутреннего туризма в России будет разви-

ваться и агротуризм.

 Какие гастрономические бренды Россия се-
годня может предложить своим и зарубежным 
туристам?
Ткачев | В России есть немало известных и по-

пулярных марок, привязанных к региону проис-

хождения: вологодское масло, адыгейский сыр, 

байкальский омуль, башкирский и алтайский 

мед, тульский пряник, цимлянское вино, многие 

другие. Пока они известны в основном внутри 

страны, но есть серьезный потенциал для их 

презентации за рубежом. Сегодня продвиже-

ние гастрономических брендов — мировая тен-

денция. На тяге людей к качественным продук-

там питания с защищенным географическим на-

именованием выросла целая отрасль гастроно-

мического туризма. Достаточно вспомнить 

вино Бордо, пармскую ветчину и многое другое. 

Такие продукты активно приобретаются тури-

стами и экспортируются производителями. 

Продаются такие продукты в среднем в два раза 

дороже за счет высокого стандарта качества 

и широкой известности. Мировой объем рынка 

продуктов с географическими наименованиями 

превышает 150 миллиардов долларов США.

Мы активно поддерживаем развитие инду-

стрии производства продуктов с защищен-

ным географическим наименованием. Мин-

сельхоз разработал проект концепции про-

движения такой продукции. Ее реализация по-

зволит увеличить экспорт продукции с защи-

щенным географическим наименованием до 

27 миллиардов рублей к 2025 году. В этом году 

для продвижения российской сельхозпродук-

ции на зарубежных выставках широко пред-

ставлены демонстрационные и дегустацион-

ные стенды российских продуктов питания. 

Министерство сельского хозяйства также 

поддерживает проект «Гастрономическая 

карта России», который реализует Федераль-

ное агентство по туризму в рамках националь-

ной стратегии продвижения экспорта, бизне-

са и культуры «Сделано в России». 

Будет создана единая интерактивная карта, 

которая охватит различные регионы и пред-

ставит россиянам и зарубежным путешест-

венникам уникальные продукты питания, блю-

да и кулинарные традиции с географической 

привязкой.

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ
— на столько за восемь месяцев 
этого года вырос экспорт продук-
ции российского АПК. Он достиг 
12 миллиардов долларов. Экспорт 
сахара вырос в 35 раз, свинины — 
на 80%, подсолнечного масла 
и мяса птицы — на 36%

1

Акцент

 Снижение инфляции — вызов 
не только для аграриев. 
Закладывать издержки в рост 
цен больше не получится
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Игроков для футбола мы пока 
завозим, а вот наши булочки
скоро оценят и за границей. 
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Любовь Проценко

Н
овый импульс своим отно-
шениям стремятся дать 
столицы Москвы и Китая. 

Об этом шла речь вчера речь во 
время подписания новой про-
граммы сотрудничества двух го-
родов на 2018—2020 годы, прои-
зошедшего в рамках «Дней Мос-
квы в Пекине». 

— Наши страны добились 
больших успехов при строитель-
стве одного пояса и  одного 
пути, — говорил, в частности, пе-
ред подписанием документа ви-
це-мэр Пекина Чжан Гун, напом-
нив формулу главы КНР Си 
Цзиньпина. — Это помогает обо-
им государствам в экономиче-
ском развитии и идет на благо на-
ших народов. Укрепляется и со-
трудничество наших городов. 

Чжан Гун напомнил, что дру-
жат Москва и Пекин уже более 
20 лет — с 1995 года. Но сейчас, 
когда обе столицы вступили в но-
вый этап развития, сотрудниче-
ству требуется еще более посто-
янный и динамичный характер. 
Тем более что многие проблемы, 
существующие в городах, очень 
похожи. В частности, говорил ви-
це-мэр, в столице Китая сейчас 
насчитывается 20 миллионов 
жителей, а днем с учетом приез-
жих на улицах Пекина бывает до 
22 миллионов человек и 7 мил-
лионов автомобилей. Москва 
в свои 870 лет не отстает от свое-
го старшего друга, хотя Пекину, 
по разным данным, от 3 до 5 ты-
сяч лет. В ней, по словам главы 
делегации правительства Мос-
квы заместителя мэра по соци-
альным вопросам Леонида Пе-
чатникова, дневное население 
с учетом Подмосковья порой до-
ходит и до 25 миллионов, а ма-
шин на городских улицах — по-
рядка 4 миллионов. Это создает 
большие проблемы в передвиже-
нии по столицам, отметил Лео-
нид Печатников, с удовлетворе-
нием добавив: «Правда, теперь 
Москва уже не стоит по пробкам 
на первом месте в мире, а нахо-
дится на 13-м месте». «Приез-
жайте к нам, увидите новые до-
роги, развязки, новую организа-
цию дорожного движения, кото-
рые появились у нас за послед-

ние годы. — А главное, оцените 
развитие общественного тран-
спорта, которое побуждает все 
большее количество москвичей 
отказаться от личного автомоби-
ля». Часами добираясь по проб-
кам до очередного адреса прове-
дения «Дней Москвы в Пекине», 
журналисты в очередной раз 
смогли оценить,  насколько 
к лучшему изменилась ситуация 
дома, в Москве. 

Китайцы учиться у Москвы 
совсем не прочь. Причем в самых 
разных отраслях. Например, го-
товясь к проведению Зимних 
олимпийских игр в 2022 году, 
считают, что помочь в этом им во 
многом может опыт Олимпиады 
в Сочи, где большую часть объек-
тов построили москвичи, а также 
практика проведения крупных 
мероприятий в самой россий-
ской столице. «Зато потом Пекин 
будет единственным городом 
в мире, принимавшим и летнюю, 
и зимнюю олимпиады», — гордят-
ся хозяева. Воодушевляют их 
и успехи москвичей в зимнем 
спорте — фигурном катании и хок-
кее на льду. «Показательные вы-
ступления 19 фигуристов из Мос-
квы в нашей спортивной школе 
произвели на наших спортсменов 
потрясающее впечатление», — 
признался Чжан Гун. Отметив 
скромность замглавы города, Ле-
онид Печатников не мог не при-
знать, что и сами китайцы начи-
нают в зимнем спорте уже ути-
рать нос северным соседям, 
в частности, в керлинге. Да и фи-
гуристы у них тоже уже показы-
вают достойные результаты, что 
добавляет гордости и москвичам, 
так как, по словам Леонида Пе-
чатникова, в этом есть и вклад 
российских тренеров. 

Нравится пекинцам и то, как 
сохраняет Москва сейчас свое 
историческое наследие, какими 

темпами реставрирует памятни-
ки архитектуры. Ставя перед со-
бой цель превратить Пекин в го-
род, соответствующий по за-
стройке и комфорту современ-
ным международным стандар-
там, народное правительство ки-
тайской столицы хотело бы тоже 
сохранить наследство своих ве-
ликих предков. Опыт Москвы, 
по словам Чжан Гуна, тоже может 
оказаться в этом полезным. 
«Сейчас проходят Дни Москвы 
в Пекине, а на будущий год мы 
приедем к вам с Днями Пекина 
в Москву», — пообещал он. 

Ну и, конечно, городские влас-
ти и Москвы, и Пекина намерены 
и дальше развивать экономиче-
ское сотрудничество. 

— Пекин — стратегический пар-
тнер Москвы, — сказал «РГ» по 
этому поводу министр прави-
тельства Москвы, руководитель 
департамента внешнеэкономиче-
ских и международных связей 
Сергей Черемин. — Не случайно 
у нас растет взаимный товароо-
борот: только за первое полуго-
дие 2017 года он увеличился бо-
лее чем на 20 процентов. Китай-
ские компании активно участву-
ют в развитии Московского ме-
трополитена — строят сейчас три 
станции: «Аминьевское шоссе», 
« М и ч у р и н с к и й  п р о с п е к т » 
и «Проспект Вернадского», а так-
же тоннельный перегон длиной 
4,6 км. Работают над сооружени-
ем Московского международного 
делового центра «Москва-Сити». 
Развивают наши коммуникаци-
онные и телекоммуникационные 
системы. Надеюсь, что эта тен-
денция сохранится и в дальней-
шем». А Леонид Печатников доба-
вил: «У нас с вами нет иного пути, 
как идти вперед и работать. И, как 
говорил ваш Конфуций, лучше за-
жечь одну свечу, чем проклинать 
темноту».

Прогноз Погода из некомфортной превращается в опасную

Снег да и только

Ирина Жандарова 

П
огода в ноябре уди-
вит россиян сильны-
ми перепадами тем-
ператур, сообщил 
«Российской газете» 

директор Гидрометцентра РФ Ро-
ман Вильфанд.

Служба подготовила прогноз 
на ноябрь. В этом месяце темпера-
тура ожидается около и выше нор-
мы. Но это в среднем. Ноябрь на 
Европейской территории будет 
неоднородным и с сильными коле-
баниями температур. Сейчас мы 
переживаем холодный период. 
Ночами температура опускается 
до –5 градусов, а днем не больше 0. 
Но чувствуется эта погода еще хо-
лоднее, ведь сопровождается ве-
тром и осадками. Неприятно и то, 

что дождь постепенно переходит в 
снег. А ветер разгоняется до опа-
сных значений.  

Роман Вильфанд предупредил, 
что ухудшится и дорожная обста-
новка. Возможно обледенение до-
рог и конструкций, налипание 
снега. Во многих областях прове-
дена противогололедная обработ-
ка дорог и в усиленном режиме ра-
ботают дорожные службы. Снего-

пад будет продвигаться от Ниже-
городской области в сторону Баш-
кирии, на четверг в республике 
действует штормовое предупре-
ждение. Всему виной пришедший 
из Европы циклон «Геварт», он 
влияет на погоду на юге страны и в 
Поволжье. Впрочем, уже с 3 ноя-
бря температура начнет повы-
шаться. И до 6 ноября в европей-
ской части страны будет приятная 

теплая погода — 3—7 градусов те-
пла. «Небольшие дожди возмож-
ны, а выпавший снег растает», — 
сказал Вильфанд.

Москвичи даже увидят на вы-
ходных солнце, ведь 4 и 7 ноября 
облака в столице разгонят. А после 
длинных ноябрьских выходных 
начнется новое похолодание. На 
ноябрь температура в столице и 
центральной территории страны 
в целом прогнозируется около ми-
нус 2—7 градусов ночью и около 0 
градусов днем. При этом по ночам 
не исключены морозы до 17 граду-
сов. В Приволжском округе допу-
стимо понижение температуры до 
–18 градусов, но преимуществен-
но в горных районах. Погода в ноя-
бре за Уралом на один-два градуса 
будет выше нормы. «Наиболее вы-
сокая температура прогнозирует-

ся на юге западной Сибири и в 
Красноярском крае», — сообщил 
Роман Вильфанд.

Югу прогноз на ноябрь сулит 
осадков больше нормы. Преобла-
дающая температура –1 — +4 гра-
дуса, днем 6—11 градусов тепла. В 
Ростовской, Волгоградской обла-
сти, Калмыкии ночью –4 — +1 гра-
дус, днем 3—8 градусов. 

Меньше нормы осадков будет 
на Дальнем Востоке, где устанав-
ливается зимний муссон. А цикло-
ны обходят сушу стороной, по 
дальневосточным островам. Но-
чью здесь 13—18 градусов мороза, 
днем минус 3—8. Допустимые мо-
розы на ноябрь доходят до –20 гра-
дусов.

ТРАФИК Платным стоянкам
в столице исполнилось пять лет

Долгая парковка

Светлана Батова

СТОЛИЧНЫМ платным парков-
кам вчера исполнилось пять лет. 
Первого ноября 2012 года в са-
мом центре Москвы, на Петровке, 
Каретном ряду и прилегающих 
переулках был запущен пилотный 
проект по организации платного 
парковочного пространства.

Начиналось все так: 558 пар-
ковочных мест, стоимость часа 
стоянки — 50 рублей, оплата че-
рез СМС, паркомат или личный 
кабинет. Резидентных разреше-
ний нет, парковаться местные 
жители должны либо у своего 
дома, либо на спешно строивших-
ся парковках. Выяснилось, что 
СМС-оплата, на которую изна-
чально делали ставку столичные 
власти, удобна далеко не всем. 
СМС не проходили у владельцев 
корпоративных номеров и тари-
фов, паркоматы «подвисали» и их 
не хватало. Как и парковок у до-
мов местным жителям — в центре 
обнаружились дома, у которых 
нет своей территории совсем. 
Вскоре после запуска «пилота» 
было принято решение о вводе 
резидентных разрешений для 
местных жителей — на год оно сто-
ит 3000 рублей. А главным спосо-
бом оплаты стали парковочные 
приложения.

Несмотря на сложности, уже 
через месяц платные парковки 
принесли в казну города первые 
5 млн рублей, опыт был признан 
удачным. Летом 2013 года плату 
стали брать на всех улицах в пре-
делах Бульварного кольца, а затем 
платные парковки расползлись по 
всей Москве. Сейчас, как расска-
зали «РГ» в пресс-службе Админи-

стратора московского парковоч-
ного пространства, в Москве 
80 тысяч парковочных мест, сред-
няя парковочная сессия составля-
ет 1 час 20 минут, а в зонах с повы-
шенным тарифом — менее часа. 
Система контроля, выстроенная 
в городе, сократила количество 
нарушений парковки на 64%. За 
пять лет платные парковки прине-
сли в бюджет города более 14 млрд 
рублей, которые пошли на благоу-
стройство города.

Снег и ветер беспощаден даже 
к шутейному Петру Первому. 
Остается прятаться под зонтом. 

Акцент

 Нравится пекинцам и то,
как сохраняет сейчас Москва 
историческое наследие

Акцент

 Сибирякам синоптики пообе-
щали теплый ноябрь, а москви-
чам — солнечные выходные

Информационное сообщение
В соответствии с требованиями Федерального закона 

от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающей среду» ООО «ПИ Петрохим-техноло-
гия» информирует общественность о начале процедуры обществен-
ных обсуждений по документации: 

«Обоснование хозяйственной деятельности во внутренних морс-
ких водах по захоронению грунтов дноуглубления, извлекаемых при 
проведении морских дноуглубительных работ в акваториях морских 
портов и терминалов залива Анива, Охотского моря и ремонтные 
дноуглубительные работы в морском порту Корсаков сроком на де-
сять лет».

Место осуществления деятельности: Акватория залива Анива, 
Охотского моря.

Цель: Обоснование деятельности по захоронению грунтов дноуг-
лубления, извлекаемых при проведении морских дноуглубительных 
работ в акваториях морских портов и терминалов залива Анива, 
Охотского моря, и деятельности по ремонтному дноуглублению ак-
ваторий в морском порту Корсаков.

Заказчик — Федеральное государственное унитарное предпри-
ятие «Росморпорт»  Сахалинский филиал: 694020, Россия, Саха- 
линская область, г.  Корсаков, ул. Портовая, д. 13/2,  
телефон: +7 (42435) 433-07, факс: +7 (42435) 433-06.

Проектировщик — ООО «ПИ Петрохим-технология»: 197342, 
г. Санкт-Петербург, ул. Кантемировская, д. 4, литер А, телефон  
(812) 495-66-01(02), факс (812) 495-66-03.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — до января 2018 г.

Организатором проведения общественных обсуждений является 
администрация  муниципального образования Корсаковский город-
ской округ: 694020, Сахалинская область, г. Корсаков, ул. Советская, 
41. Телефон: (42435) 4-22-39, факс: (42435) 4-05-93.

Форма общественного обсуждения: слушания.
С документацией, включая техническое задание на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться  
с 6 ноября 2017 г. в рабочие дни с 10.00 до 18.00, перерыв с 13.00 
до 14.00 в  администрации муниципального образования Корсаков-
ский городской округ.

Обсуждения состоятся 8 декабря 2017 г. в 17.00 в зале заседаний 
администрации муниципального образования Корсаковский город-
ской округ по адресу: Сахалинская область, г. Корсаков, ул. Советс-
кая, дом 41.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть на-
правлены в адрес ООО «ПИ Петрохим-технология» или в адрес Ад-
министрации муниципального образования Корсаковский городс-
кой округ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с требованиями федерального закона 

от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и при-
каза Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающей среду», ООО «ПИ Петрохим-
технология» информирует общественность о начале процедуры 
общественных обсуждений по документации: 

«Проведение ремонтных дноуглубительных работ для подде-
ржания глубин в морском порту Холмск, с формированием подвод-
ного (морского) и берегового отвала для захоронения грунта, из-
влеченного при производстве дноуглубительных работ, сроком 
на десять лет».

Место осуществления деятельности: Россия, Сахалинская об-
ласть, г. Холмск, акватория морского порта Холмск, операционная 
акватория, подходной канал, разворотный круг.

Цель: Обоснование деятельности по проведению ремонтных 
дноуглубительных работ для поддержания глубин в морском пор-
ту Холмск и захоронению извлеченного грунта.

Заказчик — Федеральное государственное унитарное пред-
приятие «Росморпорт»  Сахалинский филиал: 694020, Россия, 
Сахалинская область, г. Корсаков, ул. Портовая, д. 13/2,  
телефон: +7 (42435) 433-07, факс: +7 (42435) 433-06.

Проектировщик — ООО «ПИ Петрохим-технология»: 197342, 
г. Санкт-Петербург, ул. Кантемировская, д. 4, литер А, телефон 
(812) 495-66-01(02), факс (812) 495-66-03.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — до января 2018 г.

Организатором проведения общественных обсуждений явля-
ется администрация муниципального образования Холмский го-
родской округ, 694620, Сахалинская обл., г. Холмск., пл. Ленина, 
д. 4, телефон: 8(42433) 2-03-10, факс: 8(42433) 2-04-92, kholmsk@
sakhalin.gov.ru.

Форма общественного обсуждения: слушания.
С документацией, включая техническое задание на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться 
с 5 ноября 2017 г. в рабочие дни с 10.00 до 18.00, перерыв  
с 13.00 до 14.00 в  администрации муниципального образования 
Холмский городской округ.

Обсуждения состоятся 7 декабря 2017 г. в 16.00 в помещении  
администрации муниципального образования Холмский город-
ской округ, по адресу: Сахалинская обл., г. Холмск, пл. Ленина, 
д. 4.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть на-
правлены в адрес ООО «ПИ Петрохим-технология» или в адрес 
Администрации муниципального образования Холмский городс-
кой округ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВИЗИТ Москва и Пекин подписали
 новую программу сотрудничества

Вместе зажечь свечу

E
P

A

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявляет 
об открытии вакантных должностей:

—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакан-
тные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Моск-
ва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 4 декабря 2017 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются.

Информационное сообщение
В целях информирования общественности в рамках процесса оценки 

воздействии на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
«Строительство Приморской ТЭС. Золошлакоотвал» по адресу: Кали-
нинградская область, Светловский городской округ, Заказчик намечае-
мой деятельности ООО «Калининградская генерация» (119435, г. Мос-
ква, ул. Большая Пироговская, д. 27, стр. 1) информирует о продолжении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности и проведении об-
щественных слушаний.

Месторасположение намечаемой деятельности: Калининградская 
область, Светловский городской округ. Цель намечаемой деятельности: 
строительство золошлакоотвала Приморской теплоэлектростанции. 

Предварительный вариант материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС), утвержденное Техническое задание на проведе-
ние исследований ОВОС намечаемой деятельности «Строительство 
Приморской ТЭС. Золошлакоотвал» будут доступны для ознакомления 
общественности с 2 ноября 2017 г. по адресам:

зал МБУК «Светловская централизованная библиотечная систе-
ма», время работы: понедельник-четверг с 9.00 до 19.00, суббота—
воскресенье с 10.00 до 17.00;

время работы: понедельник — среда с 10.00 до 15.00;

«Город Калининград», кабинет 463, время работы: понедельник—
пятница с 10.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, заказ пропуска по те-
лефону +7 (4012) 92-34-46;

-
кой округ».

Вопросы, замечания, предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц принимаются в письменной форме в местах ознакомле-
ния, а также могут быть направлены по факсу: 8(495)545-34-21, элект-
ронной почте: obob@shaneco.ru

Общественные слушания по материалам проекта: «Строительство 
Приморской ТЭС. Золошлакоотвал» состоятся 09 декабря 2017 года в 11 
часов 00 минут в здании МАУК МО «СГО» «Культурно-молодежный 
центр» по адресу: Калининградская область, г. Светлый, ул. Калинина, 
д. 2. Органом, ответственным за организацию общественных слушаний, 
является администрация МО «Светловский городской округ» Калинин-
градской области при содействии ООО «Калининградская генерация».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОСУГ 

Опубликован
путеводитель
по площадкам
«Ночи
искусств» 

ТРИ 
МАРШРУТА 
ДЛЯ 
НЕСПЯЩИХ 

Сергей Жуков 

ДЛЯ ПОСЕТИТЕЛЕЙ «Ночи 
искусств», которая пройдет 
в Москве 4 ноября, разработали 
карту по мероприятиям акции. 
По словам организаторов, она 
поможет выбрать оптимальные 
маршруты. Как рассказали в ор-
гкомитете, подготовлено три 
маршрута. Короткий займет 
шесть часов, средний — семь с по-
ловиной, а длинный — восемь 
с половиной часов. Первый на-
чинается с экскурсии по кварти-
ре семьи Маяковских на Боль-
шой Пресне, перемещается 
в Дом Гоголя на Никитском буль-
варе и завершается вечерним ре-
тродефиле в Музее моды на Иль-
инке. Второй маршрут проходит 
зоопарк, Дом-музей Марины 
Цветаевой, Галерею Ильи Глазу-
нова на Волхонке и Государст-
венный музей Пушкина. Участ-
ников самого продолжительного 
культурного «путешествия» 
ждут в «Электромузее в Росто-
кино», а затем в Старом англий-
ском дворе на Варварке, Музее 
археологии на Манежной площа-
ди и на концерте Петра Налича 
в Доме-музее Марины Цветае-
вой. Все маршруты составлены 
с учетом времени на дорогу 
и обеденные перерывы. Присое-
диниться к группам можно на 
любом участке пути. Некоторые 
площадки стеснены в своих габа-
ритах и принять всех разом, 
естественно, не смогут. Поэтому 
на сайте artnight.mos.ru открыта 
регистрация.

В этом году московская акция 
пройдет под девизом «Искусство 
объединяет». Удивлять горожан 
в этом году будут яркими пер-
формансами, кинопоказами 
и неожиданными встречами. Все-
го запланировано более 350 ме-
роприятий. Главным событием 
акции по традиции станут «Ноч-
ные встречи». В неформальном 
кругу со своими поклонниками 
встретятся известные актеры, 
режиссеры и музыканты. Напри-
мер, в культурный центр «ЗИЛ» 
придет актриса Юлия Ауг. Она 
расскажет, как покоряла столицу 
и как складывались ее отноше-
ния с городом. В Московском му-
зее современного искусства с го-
рожанами встретится его дирек-
тор Василий Церетели. В Мемо-
риальном музее космонавтики 
Юрий Романенко и Александр 
Лавейкин вспомнят совместный 
полет в космос. В лектории Му-
зея Москвы запланированы 
встречи с экспертами, которые 
расскажут о жизни легендарных 
жителей города. Любопытные 
факты о режиссере и сценаристе 
Геннадии Шпаликове раскроет 
кинокритик Никита Карцев, 
о Казимире Малевиче — куратор 
«Энциклопедии русского аван-
гарда» Александр Кремер. Воспо-
минаниями об архитекторе Мои-
сее Гинзбурге поделится его внук 
Алексей. 

В «Царицыно» актриса Ири-
на Горбачева, ставшая извест-
ной благодаря социальным се-
тям, устроит «Тихую вечерин-
ку». Люди будут танцевать в на-
ушниках. И это главная фишка 
проекта. 

Искусство придет и на три 
московских вокзала — Павелец-
кий, Ярославский и Казанский. 
Там случайные пассажиры уви-
дят премьерный танцевальный 
спектакль «Черное пальто». Его 
поставили режиссер Федор Пав-
лов-Андреевич, неоднократный 
лауреат национальной премии 
«Золотая маска», и хореограф 
Дина Хусейн. Залы ожидания на 
вокзалах тем временем превра-
тятся в сценические площадки. 
Например, на Киевском вокзале 
выступит петербургская группа 
Oligarkh. В ее репертуаре — смесь 
русской народной музыки и хип-
хопа. На Казанский вокзал прие-
дет композитор и пианист Ки-
рилл Рихтер, а на Павелецкий — 
Камерный оркестр Тарусы. На 
Ярославском вокзале прозвучат 
вечные композиции Шостакови-
ча и Шнитке. Их исполнит скри-
пач Роман Минц.

Программа по всем 
площадкам «Ночи 
искусств» опублико-
вана на сайте 
artnight.mos.ru

Сейчас уже трудно 
представить, 
что пять лет назад 
на Тверской машины 
стояли в три ряда

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Михаил Блинкин,
директор института экономики 
транспорта и транспортной 
политики Высшей школы 
экономики:

— По-хорошему, платная парковка 

должна была быть введена в Москве не 

пять лет назад, а минимум 15, как толь-

ко на 1000 человек стало приходиться 

порядка 250—300 автомобилей.

Но тогда не хватило ни политической 

воли, ни понимания ситуации. Это 

произошло только с приходом коман-

ды Собянина. Платная парковка, раз-

умеется, болезненная вещь, но абсо-

лютно неизбежная. Машин в Москве 

много, места на дорогах на всех не 

хватит, и именно платная парковка по-

могает не допустить коллапса. Кроме 

того, из-за платной парковки подоро-

жала поездка на автомобиле — раньше 

она была существенно дешевле по-

ездки на общественном транспорте. 

Такого не выдержит ни одна город-

ская инфраструктура. И удорожание 

вождения заставило автомобилистов 

пересаживаться на автобусы и метро.

Александр Шумский,
руководитель экспертного центра 
«Пробок. нет»:

— Сейчас уже трудно представить, что 

пять лет назад на Тверской улице ма-

шины стояли в три ряда, на пешеход-

ных переходах, на тротуарах. Измени-

лось транспортное поведение людей, 

и пять лет для этого — очень короткий 

срок. Да, возможно, нас ждет рост цен, 

корректировки, другие какие-то огра-

ничения, но главный результат в том, 

что мы можем приехать в центр и при-

парковаться, не нарушая правил. 

А больше всего выиграли жители, у ко-

торых теперь есть и резидентные раз-

решения, и свободные парковочные 

места.
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СТИЛЬ Балет Стравинского 
станет танцевальным шоу 
в стиле хип-хоп

Птица 
страстная 

Мария Воронова

В МОСКОВСКОМ международном доме музыки в раз-
гаре репетиции нового проекта Дженнифер Вебер. Аме-
риканский хореограф уже 7 и 8 ноября представит тан-
цевальное шоу «Жар-птица» в стиле хип-хоп по мотивам 
легендарного балета Стравинского. 

Творчество великого Стравинского, пожалуй, впер-
вые будет представлено в столь современном исполне-
нии. Классическая часть танцевального шоу может вне-
запно прерваться импровизацией танцоров: в лучших 
традициях уличной культуры они соберутся в круг и 
станцуют в стиле хип-хоп. Зрителей ждет представление 
с элементами мультимедиа: вместо декораций на сцене — 
огромный экран, на котором транслируются символиче-
ские образы Жар-птицы, ее стихии — огня, а также другие 
мини-сюжеты. В действиях на сцене задействовано мно-
жество танцоров. Несмотря на то что для шоу были ото-
браны «лучшие из лучших», ребята продолжают совер-
шенствовать свою технику, осваивая новые направления 
хип-хопа — брейкинг, локинг, паппинг. Для артистов это 
творческий вызов, так как не все из них ранее изучали 
эти узкие танцевальные направления. 

Дженнифер считает, что экспериментальный жанр 
очень вдохновляет не только танцоров, но и зрителей. 
«Одной из моих целей было объединить культуру Амери-
ки и России», — рассказала хореограф. И в 2016 году она 
уже представляла шоу «Щелкунчик в стиле хип-хоп»...

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В Польше 
стартует фестиваль 
российского кино

«Салют»-7 
летит в Варшаву 

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬШЕ стартует фестиваль российских фильмов 
«Спутник над Польшей» — одиннадцатый по счету. До се-
редины ноября российское кино будут показывать в трех 
варшавских кинотеатрах, а до апреля — в 16 крупнейших 
польских городах, среди которых Краков, Гданьск, Вроц-
лав, Ольштын. Как изменились предпочтения польских 
зрителей за 11 лет, «РГ» рассказала бессменный дирек-
тор фестиваля Малгожата Шляговска-Скульска. 

Людям все еще интересно российское кино? Они прихо-
дят его смотреть?
МАЛГОЖАТА ШЛЯГОВСКА-СКУЛЬСКА: Если бы не приходили, мы не 
проводили бы этот фестиваль. Одиннадцать лет назад мне 
казалось, что самое сложное — начать, организовать пер-
вый «Спутник над Варшавой». Ведь этому предшествовал 
25-летний перерыв — 
с 1989 до 2006 года 
на польские экраны 
вышло всего десять 
российских лент. И 
если раньше мы в 
Польше не  могли 
сказать, что знаем 
российское кино — 
мы были знакомы 
только с советской 
классикой, то теперь 
к нему есть огром-
ный интерес. За 11 лет мы показали на «Спутнике» при-
мерно 1200 фильмов из России, пригласили почти 700 го-
стей — актеров, режиссеров, продюсеров. И люди ждут 
наш фестиваль, заранее узнают программу. Билеты на та-
кие фильмы, как «Нелюбовь» Андрея Звягинцева, «Арит-
мия» Бориса Хлебникова, «Матильда» Алексея Учителя, 
были раскуплены за несколько дней до начала фестиваля.    

В чем, по вашему мнению, секрет успеха российского 
кино у польского зрителя? 
МАЛГОЖАТА ШЛЯГОВСКА-СКУЛЬСКА: Ваше кино снято так, как буд-
то оно предназначено для нас — поляков, ведь у нас похо-
жие проблемы. Где-нибудь во Франции или в Германии по-
лучают удовольствие от просмотра этих лент, но нет тако-
го сопереживания, как в Польше.  Вот, «Аритмия» Хлебни-
ков снял фильм о враче, который находит время для паци-
ентов, но у него не остается времени для семьи. А у нас 
сейчас как раз проходят забастовки врачей, которые по-
ставлены в подобные условия.  

Как вы отбираете фильмы для фестиваля? 
МАЛГОЖАТА ШЛЯГОВСКА-СКУЛЬСКА: Ездим на российские кинофе-
стивали: на Кинотавр в Сочи, на Московский междуна-
родный кинофестиваль, в Выборг на «Окно в Европу». К 
тому же многие режиссеры и продюсеры знают о нашем 
фестивале и сами присылают заявки. Я думаю, что могу 
сказать без ложной скромности: «Спутник» — самый мас-
штабный смотр российского кино в мире. В других стра-
нах такие фестивали представляют 20—30 фильмов из 
России. А мы ежегодно показываем 130—140 лент — худо-
жественных, документальных, анимационных. Столько 
людей обращались просьбами показать классику, причем 
именно Сергея Эйзенштейна, что решили провести етро-
спективу его картин, таких как «Александр Невский», 
«Броненосец «Потемкин», «Иван Грозный», «Октябрь» и 
так далее, причем в сопровождении живой музыки. 

ПРЕМИЯ

«Все цвета 
джаза» попали 
к самым 
достойным

УЛЫБАЙСЯ 
И ДУЙ

Александр Алексеев

ЕЖЕГОДНАЯ церемония вру-
чения премии «Все цвета джаза» 
состоялась в Москве уже в чет-
вертый раз. Эта награда, кото-
рую присуждают главная рос-
сийская джазовая радиостанция 
«Радио Джаз» и ее эксперты — 
ныне самая важная в этом жан-
ре. В 2017-м российский джаз 
был очень успешен и востребо-
вал и у нас, и за рубежом. По 
миру гастролировали Вадим Эй-
ленкриг, Трио Евгения Лебедева 
LRK, Леонид и Николай Винцке-
вичи и другие. А саксофонист, 
композитор и продюсер Игорь 
Бутман (частый гастролер в 
США и Европе) накануне расска-
зывал обозревателю «РГ» о том, 
что теперь в нашей стране про-
ходит уже больше 40 джазовых 
фестивалей. Но главные награды 
в итоге все-таки вручили совсем 
другим артистам... 

Удивительно, кстати, как мно-
го музыкантов из смежных жан-
ров тоже явились на церемонию. 
Но эти люди тоже любят джаз, 
тянутся к нему или использует 
традиции этой музыки в своих 
концертах. Как, например, Вале-
рий Сюткин, чей альбом «Мо-
сквич 20-15» — современное, ду-
шевное и азартное, с привольны-
ми версиями джаза новое  воз-
вращение популярных совет-
ских песен середины ХХ века. 
Очень оригинален и репертуар 
Варвары Визбор, замешиваю-
щей традиции джаза, электрон-
ные тембры, танцевальные рит-
мы и бардовскую песню. Именно 
такой ее новый альбом «Много-
голосье». А народная артистка 

Лариса Долина, широко извест-
ная по эстрадным хитам вроде 
«Погоды в доме», ныне основа-
тельно вернулась к джазу, с кото-
рого и начинала в юности. Поет и 
в сопровождении Биг-бэнда Иго-
ря Бутмана. Поэтому не случай-
но, что приз в номинации «За 
вклад в развитие джазовой куль-
туры в России» вручили именно 
ей. В том числе и по совокупно-
сти заслуг, поскольку Долина — 
редкая джазовая артистка, выпу-
стившая несколько лет назад 
альбом и в США. Награду ей пе-
редал лидер, клавишник поп-
группы «А’Студио» Байгали Сер-
кебаев, который потом и сам 
вызвался сыграть вместе со сво-
им новым проектом The Jigits. 
Многие ли знали, что он знает 
толк и в такой музыке?! 

Еще одна очень почетная на-
града — «Музыкант года» — тоже 
ушла в красивые женские руки — 
к грузинке Нино Катамадзе. И та 
тоже решила спеть, в сопрово-
ждении своей группы Insight. 
Размашисто, горделиво, импро-
визационно... 

Но главная интрига оказалась 
в двух наиболее непредсказуе-
мых номинациях. Мало кто ожи-
дал, что приз «Релиз года» доста-
нется Ивану Дорну, исполняю-
щему поп-музыку и фанк, а иног-
да и хип-хоп. Прежде он не счи-
тался культовым музыкантом , а 
скорее - бузотером, манипулято-
ром затейливыми ритмами, и 
искуссником игры на романтич-
ных девичьих чувствах. Но но-
вый диск украинского певца Jazz 
Funky Dorn открыл и его новые 
таланты. Вручать приз вызва-
лась Алла Михеева из «Вечерне-
го Урганта». После чего они вме-
сте исполнили музыкальную им-
провизацию. Зал веселился и 
аплодировал… 

А «Открытием года» призна-
ли 15-летнюю Анастасию Волко-
морову. После чего она немед-
ленно доказала свой свежий 
взгляд на джаз: Take Five Дэйва 
Брубека исполнила даже на арфе 
— очень уж необычном инстру-
менте для джаза! 

Воспомнили и про фестивали: 
«Мероприятием года» назвали 
международный джазовый фе-
стиваль Koktebel Jazz Party, кото-
рый снова состоялся в августе, в 
Крыму. Ждем и следующего.

Театр Сегодня будет объявлена программа «Золотой маски»

Золото ищет таланты

Ирина Корнеева

С
егодня «Золотая ма-
ска» объявляет своих 
номинантов. Главные 
страсти закипят бли-
же к 15 апреля, когда 

на Новой сцене Большого театра 
огласят результаты националь-
ной премии, учрежденной в 1993 
году Союзом театральных деяте-
лей России. А пока с генеральным 
директором фестиваля Марией 
Ревякиной мы обсуждаем, каких 
размеров за 24 года существова-
ния достигла империя «Золотой 
маски». Какие бюджеты освоила. 
И почему, побывав в 38 городах 
от Архангельска до Южно-Саха-
линска с гастролями и проведя 
там 95 региональных фестива-
лей-спутников, до Воркуты «Ма-
ска» никак не может добраться…

Бухгалтерия творчества
Мария Евсеевна, каков бюджет 
«Золотой маски» в рублях?
МАРИЯ РЕВЯКИНА: Порядка 240 мил-
лионов, если говорить только о 
московском фестивале. Сюда не 
входит стоимость командировок 
и очень трудоемкой работы эк-
спертных советов в связи с боль-
шим количеством появившихся 
интересных театров и спекта-
клей в регионах России. Вплоть 
до последних дней перед голосо-
ванием у нас несколько человек 
находились в Якутске и в Лесоси-
бирске, до которого прямым хо-
дом не добраться — много часов 
от ближайшего города с аэропор-
том ехать, чтобы туда попасть. 
Последние месяцы самые тяже-
лые, когда нужно составить окон-
чательное решение и досмотреть 
все, что вышло, о чем спорят и 
что считают близким к афише. 
Премьер много: в России 4—5 ты-
сяч премьер наверняка в год вы-
ходит во всех театрах. Эксперты 
отсматривают около тысячи. Это 

работа уникальная, интересная и 
при этом труднейшая: столько 
командировок, за год надо прое-
здить всю нашу замечательную 
необъятную страну, все подав-
шие заявки театры… Вы сами 
были экспертом «Золотой ма-
ски», все это знаете. А со 2 ноя-
бря начинается работа уже над 
афишей, к нам приезжают теа-
тры выбирать площадки, какие 
им подходят по райдеру. Тоже 
большой труд.

40 процентов из 240 миллионов, 
как было обнародовано, это спон-
сорские средства, около 15 — вы-
ручка от продажи билетов, и 45 — 
государственные деньги?

МАРИЯ РЕВЯКИНА: Да, нам всегда по-
могают министерство культуры, 
правительство Москвы. В этом 
году мы получили грант прези-
дента — 50 миллионов рублей. 
Дальше — мы считаем количество 
номинированных спектаклей из 
регионов, наши программы «Ма-
ска плюс», Детский Weekend, 
«Золотая Маска в кино», Инсти-
тут театра, «Золотая Маска в го-
роде». Часть наших спонсоров 
подтвердили свои намерения, у 
нашего фестиваля хорошая репу-
тация, поэтому надеемся, что 
найдем на остальные проекты до-
полнительные средства.

Муки выбора
В «Маске» нет никаких ограни-
чений по числу номинантов. Вы-
глядит загадкой, что делать, ког-
да экспертный совет предъявля-
ет руководству премии огром-
ный список. Ведь это может сви-
детельствовать как об очень 
успешном театральном сезоне, 
так и об отсутствии внятных 
критериев — что можно считать 
лучшим?
МАРИЯ РЕВЯКИНА: Я считаю, главное, 
чтобы они ничего действительно 
интересного не пропустили. Если 
эксперты выдвинули на премию, 
значит, мы должны привезти и 
показать эти спектакли. Список 

номинантов и программа фести-
валя вырастает из театральной 
реальности в нашей стране и ее 
самых значительных художест-
венных событий. В прошлом 
году, например, у нас была очень 
большая афиша…

Не то слово. 28 фамилий режис-
серов в одной номинации...
МАРИЯ РЕВЯКИНА: Но мы ее вытяну-
ли, нашли деньги. Не каждый год 
бывает урожайным. Это все зави-
сит не от нас, а от того, насколько 
интересными получились поста-
новки. Но у нас никогда такого не 
было, чтобы мы какую-либо афи-
шу не смогли реализовать. Мы не 
можем привезти на «Маску» но-

минанта только в том случае, если 
спектакль не вписывается ни на 
одну московскую сцену. Была в 
свое время история с казанской 
оперой: спектакль нигде не мог 
встать, и жюри вынуждено было 
ехать в Казань. На «Травиату» Ку-
рентзиса из-за сложной монти-
ровки нам не давал ни один мо-
сковский театр такого количества 
дней…Так что могут технические 
сложности возникнуть, а экспер-
тов никто не ограничивает. 

Явных лидеров и «старожилов» 
«Маски» можем назвать?
МАРИЯ РЕВЯКИНА: Если мы вспомним 
картину театрального сезона, 
там были явно значительные 
спектакли в Александринке, в 
БДТ, в МДТ, в Театре Маяковско-
го, в Театре Пушкина. Несмотря 
на то что я работаю в Театре на-
ций, мне кажется, я могу позво-
лить себе сказать, что и в Театре 
наций был сезон достаточно ин-
тересный. В Большом театре, в 
Мариинском, в Новой опере, в 
«Геликоне» были прекрасные по-
становки. Я говорю про две сто-
лицы и про то, что я видела сама.

От Москвы 
до самых до окраин
Московский фестиваль начнется 
только в феврале. Но с 2000 года 

помимо главного конкурса «Ма-
ска» активно занимается гастро-
лями и представляет программу 
«Лучшие спектакли в городах 
России и странах Балтии». То 
есть на сегодняшний день струк-
тура премии — это «Маска» в Мо-
скве, региональная программа и 
это, можно сказать, театральная 
«экспансия» в Балтию...
МАРИЯ РЕВЯКИНА: Это самые круп-
ные проекты. В Латвии и Эстонии 
фестиваль просто триумфально 
прошел в этом году. Была какая-
то кульминация за последние 13 
лет наших балтийских сезонов. А 
в российских регионах мы дейст-
вительно уже 17 лет. Мы приво-
зим туда самые лучшие, «просе-
янные» экспертами спектакли. 
Но при этом, конечно, учитыва-
ем, что нам говорит город. Мы по-
нимаем, что, условно говоря, в 
городе N какой-то остроавангар-
дный спектакль не будет воспри-
нят. Заранее вместе отбираем 
афишу, чтобы была бы интересна 
и понятна зрителям. Но знаете, 
что мы заметили? В тех регионах, 
где мы часто бываем, например в 
Омске, Череповце, Петрозаводс-
ке, публика растет вместе с теа-
тром, уже по-другому слышит, 
улавливает совершенно другие 
оттенки. И мы привозим туда все 
более сложные постановки.

Но главный импульс исходит 
из города? Это работа «Маски» 
с местной властью?
МАРИЯ РЕВЯКИНА: Да, конечно, с од-
ной стороны, с местной властью, 
и с другой — с теми партнерами, у 
которых есть регионы присутст-
вия. Например, мы в ноябре едем 
в Норильск, везем туда большую 
разнообразную программу.

Как формируется региональная 
программа с учетом желания го-
рода? Судя по Норильску, это 
один премьерный спектакль, ко-
торый был номинантом, один ла-
уреат и один спектакль-долгожи-
тель, уже проверенный време-
нем. Плюс еще городские меро-
приятия и поэтические чтения.
МАРИЯ РЕВЯКИНА: В те города, кото-
рые находятся очень далеко, мы 
не можем везти «тяжелые» спек-
такли. Это связано с большими 
перелетами. До Норильска слож-
но довозить декорации. То есть 
это должны быть специальные 
борта, которые могут их поднять; 
опять же нужно учитывать нави-
гацию, там не всегда аэропорт ра-
ботает, нужно подстраиваться. И 
мы придумали такую театраль-
но-поэтическую историю, по-
скольку поэзия — та замечатель-
ная часть нашей литературы, ко-
торая помогает и помогала нам 
всегда выжить даже в самые тя-
желые времена. Актер Анатолий 
Белый на это отозвался, и полу-
чился очень серьезный и хоро-
ший подарок городу с очень ин-
теллигентной публикой.

У нас всегда программы пол-
ноценные. Всегда несколько 
спектаклей играется. Мы еще де-

лаем мастер-классы, творческие 
встречи, специальные програм-
мы, в которых участвуют жители. 
Поэтому это не просто гастроли. 
В Норильск везем замечатель-
ный спектакль по Булгакову «За-
писки юного врача» санкт-петер-
бургской «Мастерской» Григо-
рия Козлова, мюзикл Пушкин-
ского театра «Рождество О. Ген-
ри», «Шведскую спичку» и дет-
ский спектакль «Осторожно, эль-
фы!» Театра наций и уникальный 
авторский проект Анатолия Бе-
лого «Кинопоэзия» — короткоме-
тражные поэтические фильмы и 
стихи в его исполнении прозву-
чат в Норильске и в Дудинке.

В свое время мы играли в Но-
рильске «Женитьбу» с Костолев-
ским и Филипповым, неодно-
кратно привозились спектакли 
Додина; премьеру «Жизни и 
судьбы» Малый драматический 
театр выпускал там.

Город с непростой судьбой. 
Там еще живы те, кто был со-
слан, их дети. Город очень интел-
лигентный, с умной публикой. 
Поэтому туда можно, не боясь, 
привозить и сложные спектакли. 
И мы, конечно, рады туда прие-
хать. Бизнес сейчас понимает, 
что нужно развивать те регио-
ны, в которых у них есть те или 
иные предприятия; в городах, 
где работает основное населе-
ние, готовить вот такие праздни-
ки, которые дают возможность 
людям и оставаться там, и чувст-
вовать себя частью большой 
России и большого континента. 
«Норникель» привозит «Золо-
тую маску» в Норильск и в Крас-
ноярск, где мы тоже делали фе-
стиваль. Мы вот до Воркуты 
только никак не можем добрать-
ся, хотя «Северсталь» нас давно 
просит.

Что так?
МАРИЯ РЕВЯКИНА: У них есть время, 
когда движение между ними и 
материком закрыто. Поэтому мы 
не всегда можем туда добраться 
со спектаклями, хотя нужно как-
то съездить обязательно. Но в та-
кие дальние города типа Таежно-
го, Тайшета, Кандалакши дошла 
наша «Маска в кино»: где есть 
клубы, у людей была возмож-
ность посмотреть спектакли из 
программы фестиваля.

География региональной «Ма-
ски» 2017 года: Омск, Красно-
камск, Ульяновск, Петрозаводск, 
Костомукша, Череповец, Ново-
троицк, Орск, Санкт-Петербург, 
и в финале — с 18 по 26 ноября — 
уже упомянутый Норильск. Кто 
в этом списке город-новичок?
М А Р И Я  Р Е В Я К И Н А :  Новотроицк, 
Орск, Краснокамск — это совсем 
новые города, мы там прежде не 
были. Там невероятно искренний 
зритель, и для них это такое сча-
стье, что приехал театр...

«Барабаны в ночи» Юрия Бутусова 
(спектакль Театра им. Пушкина) на 
«Маске» в Петербурге уже оценили. 
Теперь очередь за Москвой. 

Мария Ревякина: В российских регионах с «Маской» мы уже 17 лет. Мы привозим туда самые лучшие спектакли.

Акцент

 С гастролями «Маска» побывала 
в 38 городах от Архангельска 
до Южно-Сахалинска

Российское кино 
будто предназначе-
но для поляков, 
ведь у нас похожие 
проблемы

Фильм «Салют-7» — один из самых ожидаемых на фестивале 
в Польше.

P.S.

Каковы сроки фестиваля в Москве и кто будет режиссером церемонии 
 закрытия?
Мария Ревякина | Точные даты сейчас зависят от количества музыкальных 

спектаклей, потому что в Москве только четыре площадки, где их можно пока-

зывать: это Большой театр, Театр Станиславского и Немировича-Данченко, «Ге-

ликон-опера» и Новая опера. Всё. Я надеюсь, что мы все-таки сконцентрируемся 

с февраля по апрель. То есть три месяца уйдут на показы. А церемонию закрытия 

15 апреля на новой сцене Большого театра будет делать Нина Чусова. Но на це-

ремонии все ждут результатов, а не танцев и песен с бубнами. 

Варвара Визбор впечатлила гостей 
церемонии и стильным образом, 
и новым диском «Многоголосье»

ЦИФРА

4
ТЫСЯЧИ
премьер за сезон выходит 
в театрах России

Фестиваль «Золотая маска»: все новости на сайте
rg.ru/sujet/2432
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Стартует 
чемпионат России 
в Суперлиге

Элитные 
дебютанты

Павел Петровский

СЕГОДНЯ поединками «Родина» — «СКА-Нефтяник» и 
«Старт» — «Байкал-Энергия» стартует очередной чемпи-
онат России по хоккею с мячом среди клубов Суперлиги. 

Напомним, что по регламенту 14 лучших команд на-
шей страны со 2 ноября по 2 марта 2018 года проведут 
турнир в два круга. Далее восемь лучших клубов будут до-
пущены к участию во втором этапе чемпионата. Эта часть 
турнира пройдет по системе плей-офф, начиная с матчей 
1/4 финала. Чемпион страны определится по итогам одно-
го «золотого» матча, запланированного на 25 марта. 

Разумеется, болельщики смогут увидеть и матч за 
Суперкубок между действующим чемпионом страны 
«СКА-Нефтяником» и финалистом Кубка России 2017 
года «Енисеем». Как сообщили нам в пресс-службе Фе-
дерации хоккея с мячом России, дата проведения Супер-
кубка 3 декабря 2017 года, а место его проведения будет 
определено на конкурсной основе.

Отрадно, что в элиту русского хоккея в этом году 
возвращается красногорский «Зоркий». Президент 
клуба Радий Хабиров в интервью «РГ» сообщил, что это 
знаменательное событие состоялось после того, как он 
заручился поддержкой министра физической культуры 
и спорта Московской области Романа Терюшкова и пре-
зидента Федерации хоккея с мячом России (ФХМР) Бо-
риса Скрынника. «Почувствовав поддержку, мы смогли 
гарантировать решение финансового вопроса, и в итоге 
команду допустили к участию в чемпионате, чему, я 
уверен, рады наши поклонники», — в частности отметил 
господин Хабиров.

В числе вернувшихся в Суперлигу и сыктывкарский 
«Строитель».

На предсезонной пресс-конференции главный тренер 
«Строителя» Павел Франц пообещал драться за победу в 
каждом матче:

— Эту цель мы ставим перед командой, поскольку по-
другому быть не может. Говорить о плей-офф, заглядывать 
так далеко вперед сейчас нельзя, но то, что будем биться, 
это точно. По сути мы только создаем команду. Но это про-
цесс, который занимает не три месяца, а год или даже два. 
Мы не волшебники, а наши хоккеисты не боги. Всему свое 
время. Главное, что мы снова в Суперлиге. 

КХЛ ЦСКА легко победил
в Ханты-Мансийске

Не заметили 
«Югру»

Иван Ильин

В КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ хоккейной лиге вчера состоя-
лись четыре матча. Главным итогом которых стало воз-
вращение московского ЦСКА на второе место в Запад-
ной конференции и в общей таблице КХЛ.

Звание ближайших преследователей единоличного 
лидера СКА команда Игоря Никитина заочно разыгры-
вала с финским «Йокеритом». Еще недавно коллектив из 
Хельсинки, празднующий 50-летний юбилей, громил 
всех. «Джокеры» выдали рекордную победную серию и 
выглядели просто здорово. Но третья декада октября 
«Йокериту» не удалась категорически — четыре пораже-
ния в пяти матчах. И вчерашний гостевой поединок про-
тив «Сибири» только добавил негативных эмоций. Ново-
сибирцы, которые пока не попадают в плей-офф, оказа-
лись более мотивированы и выиграли уже третий матч 
подряд — 2:1.

ЦСКА, который имел с «Йокеритом» одинаковое ко-
личество очков, тоже играл на выезде. Но оппонент у 
«красно-синих» оказался куда менее боевитый. «Югра» 
из Ханты-Мансийска в последнее время выступает чуть 
лучше, чем на старте сезона, но в целом производит 
удручающее впечатление. Армейцам команда Анатолия 
Емелина проиграла вчистую — 0:5. Дважды отличился 
Сергей Шумаков, затем по голу забили Грег Скотт, 
Джефф Плэтт и Максим Шалунов. Статистика по бро-
скам тоже говорит о многом — 32:16 в пользу гостей. 

Глядя на полупустую «Арену-Югру» — а даже на матч с 
одной из сильнейших команд КХЛ на трибунах собра-
лось всего 3300 человек, — было трудно отделаться от 
мыслей о будущем «Югры». Не секрет, что Лига планиру-
ет сократить в следующем году число участников, и клуб 
из Ханты-Мансийска по многим параметрам — чуть ли не 
первый кандидат на «вылет». После таких матчей, как 
против ЦСКА, очень трудно найти хоть какие-то аргу-
менты, чтобы оставить «Югру» в высшем хоккейном 
свете. Посещаемость домашних матчей команды очень 
слабая, место в конференции — предпоследнее. И, что 
главное, незаметно, чтобы клуб хоть как-то пытался эту 
ситуацию улучшить.

Ну а самый напряженный поединок дня прошел в Ом-
ске, где «Авангард» за 14 секунд до сирены перевел игру 
с «Витязем» в овертайм, но все-таки уступил по булли-
там — 2:3. Для подмосковного коллектива этот результат 
очень важен, ведь «витязи» подотстали от конкурентов 
по Западной конференции и рискуют не попасть в плей-
офф. К слову, это первая победа клуба в Омске за послед-
ние восемь лет.

Что же касается «ястребов», то они, потеряв очки, чуть 
отпустили вперед в таблице Восточной конференции «Ба-
рыс», который в параллельной встрече одолел дома брати-
славский «Слован» — 5:2. Тут нельзя не отметить Найджела 
Доуса. Форвард «Барыса» в девятый раз в кахээловской ка-
рьере сделал хет-трик. Казахстанский клуб теперь на вто-
ром месте в конференции, омичи отстают на два очка. Ли-
дирует на Востоке казанский «Ак Барс».

БАСКЕТБОЛ «Химки» ждет сражение с лидером Евролиги мадридским «Реалом»

В гости к «королям»
Илья Трисвятский

В 
пятом туре регулярного 
чемпионата Евролиги рос-
сийские клубы ждет сопер-

ничество с культовыми соперни-
ками. Сегодня подмосковные 
«Химки» в Испании встретятся с 
мадридским «Реалом», пока не 
потерпевшим ни одного пораже-
ния, завтра столичных любите-
лей баскетбола ждет классиче-
ское противостояние между 
ЦСКА и литовским «Жальгири-
сом». 

Тысячу раз был прав умудрен-
ный опытом капитан «Химок» 
Сергей Моня, когда на прошлой 
неделе в беседе с корреспонден-
том «РГ» на вопрос «Что вы жде-
те от матча с грозным «Реалом?» 
ответил: «Об этом пока не могу 
думать, ведь впереди игра Еди-
ной лиги с казахстанской «Аста-
ной», это тоже очень серьезный 
соперник». 

Тогда казалось, что Моня не-
сколько сгущает краски, но дей-

ствительность подтвердила его 
правоту: «Химки» на своей пло-
щадке сумели вырвать победу у 
«Астаны» с минимальным преи-
муществом лишь на последних 
секундах основного времени 
матча благодаря точным штраф-
ным броскам в исполнении лиде-
ра команды Алексея Шведа — 
72:71. 

Теперь у «Химок», которые 
начали Евролигу с трех подряд 
домашних побед и затем уступи-
ли на выезде греческому «Олим-
пиакосу», оппонент на порядок 
сильнее: «королевский» клуб ни 
малейших ошибок не прощает. 
М а д р ид ц ы ,  в о з гл а вл я е м ы е 
50-летним уроженцем Страны 
Басков Пабло Ласо, на старто-
вом отрезке главного континен-
тального турнира друг за дру-
гом одолели турецкий «Эфес», 
ЦСКА (82:69),  итальянский 
«Милан» и «Жальгирис». 

Положение лидеров в Евро-
лиге  сейчас такое:  «Реал», 
«Олимпиакос» (Греция) — по 4 

победы и одному поражению, 
«Химки», ЦСКА, «Валенсия» 
(Испания) — 3—1.

18-летний универсал из «Реа-
ла» Лука Дончич, завоевавший 
со сборной Словении «золото» 
чемпионата Европы-2017, был 
признан самым ценным игро-
ком (MVP) октября в Евролиге. 
Двухметровый словенец высту-
пает и как созидатель, раздавая 
партнерам множество результа-
тивных передач, и как бомбар-
дир — он набирает в среднем по 
24,0 очка за матч, причем пра-

ктически не промахивается с 
линии штрафных.

— После чемпионата Европы 
вокруг меня много всякой шу-
михи, восторженных отзывов, 
но я стараюсь все это не читать 
на новостных порталах в Интер-
нете, в социальных сетях, — при-
знался Дончич в интервью офи-
циальному сайту Евролиги. Ко-
нечно, приятно видеть компли-
менты в твой адрес, однако я пы-
таюсь оградить себя от излиш-
них похвал.

Последний раз «Химки» и 
«Реал» пересекались в поза-
прошлом сезоне, когда на груп-
повых этапах Евролиги еще в 
старом ее формате играли друг с 
другом четырежды. На предва-
рительной стадии подмосков-
ная команда нанесла сопернику 
поражения и дома (84:70), и в 
испанской столице (85:82). В ра-
унде топ-16 «королевский» 
клуб взял реванш — 93:82 в Мо-
скве и 83:70 на своей площадке.

Сейчас у «Химок», вернув-
шихся в Евролигу после годич-
ной паузы, сразу несколько иг-
роков входят в пятерки лучших 
по различным статистическим 
номинациям. Алексей Швед на-
ходится на третьей строчке в 
списке бомбардиров (19,0 очка 
в среднем за матч), американец 
Томас Робинсон четвертый по 
подборам (7,5), его соотечест-
венник Чарльз Дженкинс такое 
же место занимает по перехва-
там (1,75).

Женская Евролига
Действующий чемпион жен-

ской Евролиги курское «Динамо» 
уверенно выступает на предвари-
тельном этапе нынешнего турни-
ра 16 сильнейших команд конти-
нента. «Бело-голубые» в четвер-
том туре группы «А» одержали по-
беду, не оставив шансов чешскому 
УСК (Прага) — 109:88.

Курянки пока не знают пора-
жений в своей восьмерке «А» и 
уверенно в ней лидируют. По че-
тыре лучших клуба из каждой 
группы пробьются в плей-офф, а 
команды, занявшие пятые-ше-
стые места, перейдут во второй по 
значимости Кубок Европы ФИБА.

Бессменный на протяжении 
последних девяти сезонов победи-
тель первенства России екатерин-
бургский УГМК в среду потерпел 
домашнее поражение от турецко-
го «Фенербахче» — 71:73. В соста-
ве стамбульских девушек отличи-
лась самый ценный игрок побед-
ного для сборной Сербии Евроба-
скета-2015 Ана Дабович, набрав-
шая 21 очко. В рядах уралочек са-
мой результативной стала олим-
пийская чемпионка Рио-2016 аме-
риканка Бриттни Грайнер (18).

После четвертого тура УГМК с 
50-процентным балансом побед и 
поражений в группе «В» баланси-
рует на границе зоны попадания в 
плей-офф. Поздно вечером, уже 
после подписания этого номера 
«РГ», состоялся матч между фран-
цузским «Монпелье» (Франция) и 
оренбургской «Надеждой».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 ноября, четверг
«МАТЧ! Игра»
22.55. «Реал» (Мадрид, Испания) — 

«Химки». Прямая трансляция.

3 ноября, пятница
«Матч ТВ»
19.55. ЦСКА — «Жальгирис» (Литва). 

Прямая трансляция.

Футбол ЦСКА обыграл «Базель» и сохранил шансы на выход 
в плей-офф Лиги чемпионов

Армейцы упрямятся

Артур Нанян 

В
ч е р а  м о с к о в с к и й 
«Спартак» провел матч 
четвертого тура груп-
пового этапа Лиги чем-
пионов. Встреча «кра-

сно-белых» в Испании с «Севиль-
ей» завершилась после подписа-
ния номера «РГ» в печать. 

Днем ранее небольшой подвиг 
совершил второй российский 
клуб, участвующий в Лиге чем-
пионов, — ЦСКА. В ключевой для 
себя игре турнира армейцы 
встречались в Швейцарии с «Ба-
зелем». Уступая по ходу встречи 
0:1, армейцы забили два мяча во 
втором тайме и добились воле-
вой и очень нужной победы — 2:1. 
И тем самым сохранили шансы 
на выход в 1/8 финала.

Мало кто верил, что ЦСКА 
способен зацепиться хотя бы за 
ничью в Швейцарии. Пару недель 
назад на Песчаной «Базель» был 
устрашающе хорош, в то время 
как «красно-синие» провалились 
как в обороне, так и в нападении, 

не нанеся ни одного удара в 
створ. 

Но армейцы уже в который 
раз показали характер. Выйдя из, 
казалось бы, безнадежной ситуа-
ции. Пожалуй, главная заслуга в 
преображении команды в матче с 
«Базелем» — главного тренера 

«красно-синих» Виктора Гонча-
ренко.

В перерыве белорус решился 
на неожиданный шаг, убрав с 
поля одного из лидеров ЦСКА 
бразильца Витиньо и выпустив 
только что вернувшегося после 

травмы Алана Дзагоева. Это был 
риск, но он сработал.

Дзагоев сравнял счет на 65-й 
минуте, после чего «Базель» раз-
валился. Ну а победный мяч про-
вел швед Понтус Вернблум, кото-
рому в том эпизоде помог быв-
ший защитник «Спартака» Ма-

рек Сухи, подарив мяч Вернблу-
му. 

— Сухи помог нам сегодня? — 
Что сказать. Он по-спартаков-
ски помог нам, — отметил в эфи-
ре «Матч ТВ» Дзагоев, признан-
ный лучшим игроком матча. — 

Сегодня было холодно, но ниче-
го .  Главное,  что  победили . 
Если говорить о шансах на вы-
ход в плей-офф, то мы уже пару 
раз оказывались в такой ситуа-
ции. Давайте не будем загады-
вать. Впереди сложный матч с 
«Бенфикой», а там уже видно 
будет.

Во второй встрече группы А 
«МЮ» одолел дома «Бенфику» 
(2:0) и с 12 очками продолжает 
оставаться лидером.

Что касается шансов ЦСКА на 
выход в плей-офф, то ситуация у 
армейцев крайне любопытная. В 
теории им может не хватить для 
этого даже двух побед в остав-
шихся двух турах. Сейчас у «кра-
сно-синих» с «Базелем» по шесть 
очков. И в случае равенства по 
итогам группового этапа за счет 
лучшей разницы мячей в личных 
играх в 1/8 финала пробьются 
швейцарцы.

— Пока рано говорить о шан-
сах, — отметил Гончаренко. — У 
«Базеля» впереди непростые 
матчи с «МЮ» и «Бенфикой». Но 

и нам будет нелегко. Борьба бу-
дет идти до последнего.

Досрочно вышли в плей-офф 
французский «Пари Сен-Жер-
мен» и немецкая «Бавария». В чет-
вертом туре парижане разгроми-
ли дома «Андерлехт» (5:0), а мюн-
хенцы одолели в гостях «Селтик» 
(2:1). «ПСЖ» идет на первом ме-
сте в своей группе с 12 очками, а 
«Бавария» на второй строчке с де-
вятью. 

Положение команд 
в группе А

И В Н П М О               
Манчестер 
Юнайтед

4 4 0 0 10-1 12

Базель 4 2 0 2 8-5 6
ЦСКА 4 2 0 2 5-8 6
Бенфика 4 0 0 4 1-10 0

Игроки ЦСКА (в оранжевой форме) 
одержали вторую подряд волевую 
победу в гостях в Лиге чемпионов.

Безоговорочный лидер «Химок» атакующий защитник Алексей Швед сейчас находится на пике карьеры.

Акцент

 Химчане Швед, Робинсон 
и Дженкинс входят в топ-5 
игроков Евролиги по разным 
статистическим номинациям

Акцент

 Вернувшись после травмы, 
Алан Дзагоев забил первый 
мяч ЦСКА и был признан луч-
шим игроком встречи

Фоторепортаж с матча 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1468889

НОВОСТИ

МОК
аннулировал
результаты
Легкова 
и Белова 

ЗАЧЕХЛИЛИ 
ЛЫЖИ

Илья Зубко

МЕЖДУНАРОДНЫЙ олимпий-
ский комитет (МОК) принял вче-
ра шокирующее решение. Ре-
зультаты российских лыжников 
Александра Легкова и Евгения 
Белова, показанные на Олимпи-
аде-2014, аннулированы. 

Этот вердикт был озвучен по 
итогам заседания комиссии 
МОК под руководством Дениса 
Освальда, прошедшего ранее в 
Лозанне. Там рассматривались 
дела нескольких наших атлетов, 
и фамилии Легкова и Белова 
просто идут в списке первыми. 
Решения по остальным спорт-
сменам мы узнаем чуть позже. 
Ну а пока новости неутешитель-
ные. Легков лишен золотой меда-
ли, завоеванной им в Сочи в гон-
ке на 50 километров. Также ан-
нулирован результат всей нашей 
эстафетной команды, в которую 
также входил Александр. Россий-
ский квартет в забеге 4 по 10 ки-
лометров, напомним, был вто-
рым. Более того, и Легкову, и Бе-
лову отныне пожизненно запре-
щено участвовать в Олимпий-
ских играх. 

Глава Федерации лыжных го-
нок России Елена Вяльбе уже за-
явила, что российская сторона 
будет подавать апелляцию на ре-
шение МОК и готовит докумен-
ты в Спортивный арбитражный 
суд. Немецкое адвокатское бюро 
Кристофа Вишеманна, защища-
ющее интересы российских 
спортсменов, также подтверди-
ло, что будет продолжать бо-
роться. Более того, оно выступи-
ло с достаточно жестким заявле-
нием и назвало решение МОК 
«скандальным», а также проти-
воречащим заявлению главы 
олимпийского движения Томаса 
Баха, призывавшего опираться 
только на надежные доказатель-
ства.

Суть претензий, предъявляе-
мых к российским лыжникам, 
ранее объяснила журналистам 
Елена Вяльбе. По ее словам, ко-
миссия при Лозаннском универ-
ситете обнаружила следы вскры-
тия допинг-проб у нескольких 
спортсменов. «Собственно гово-
ря, других доказательств нет», — 
подчеркнула Вяльбе.

Кристоф Вишеманн тем вре-
менем упирает на то, что вина 
самих спортсменов так и не была 
доказана комиссией Освальда. 
Более того, не были проведены 
экспертизы ДНК, и совершенно 
неочевидно, что с пробами про-
водились манипуляции. 

Состоялась
жеребьевка 
«Финала
четырех» 
Кубка России
по волейболу 

РАЗБИЛИ 
НА ПАРЫ

Илья Трисвятский

ВСЕРОССИЙСКАЯ федерация 
волейбола (ВФВ) вчера в Москве 
провела жеребьевку «Финала че-
тырех» розыгрыша Кубка России 
среди мужских команд памяти ле-
гендарного игрока сборной СССР 
Константина Ревы.

Решающая кубковая стадия 
пройдет 2—3 декабря в белгород-
ском Дворце спорта «Космос». По 
жеребьевке турнир откроется по-
луфиналом между действующим 
владельцем трофея казанским 
«Зенитом» и новосибирским «Ло-
комотивом». Затем на площадку 
выйдут хозяева соревнований во-
лейболисты «Белогорья» и кеме-
ровский «Кузбасс». На следую-
щий день состоится финал, матч 
за третье место не проводится. 

Кубок России разыгрывается с 
1993 года. Больше всего титулов у 
белгородцев — восемь. Казанцы 
шесть раз брали престижный тро-
фей. До 2002-го включительно 
Кубок был малозначимым осен-
ним предсезонным турниром, а 
затем получил новый, более се-
рьезный статус. Инициатива из-
менения сроков проведения со-
ревнований тогда принадлежала 
президенту и главному тренеру 
«Белогорья» Геннадию Шипули-
ну. Вскоре обладатель трофея стал 
получать путевку в европейскую 
Лигу чемпионов, но продлилось 
это недолго. Сейчас триумфатору 
гарантировано максимум учас-
тие в Кубке ЕКВ.

Сергей Шумаков забросил две шайбы в ворота «Югры» 
и не оставил сомнений в превосходстве ЦСКА.
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